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 पंजाब  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  a  लिये

 दो  भूमि  खण्डों  का  अलग  रखा  जाना
 अध्यक्ष  |  श्री  एम०  एल०

 अधिसूचित  किया  gi  अन्ततोगत्वा उचित
 द्विवेदी  ।

 परामशंदाता  का  चुनाव  करने  की  दृष्टि

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 से  हमने  कुछ  परामर्शदाताओं ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  ग्रा वास  स्थापित  किया  है  कौर  at  की  सभी

 तथा  संभरण  मंत्री  यहां  नहीं  हैं  ।  इसको  masa  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जा

 हम  बाद  में  लेंगे  ।  भ्र गला  प्रदान--श्री  राधा  रही  हाल  ही  में  इस  परियोजना  के

 रमण ।  प्रभारी  के  रूप  में  एक  परियोजना

 नंगल  में  ज  कारखाना  कारी  की  नियुक्ति की  है

 6G.  श्री  रमण  कपा  श्री  राधा  रमण  :  उनक  विचार  से

 उत्पादन  मंत्री  १४  १९५५  को
 कारखाना कब  से  चलने  लगेगा  ?

 तारांकित  wet  संख्या  २३७९  के
 श्री  क्०  सो०  पहले  तो  हमें

 उत्तर  क  सम्बन्ध में  यह  बताने  कृपा  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  करना  होगा
 करेंगे  कि  कया  तब  से  भाखड़ा  नंगल  क्षेत्र

 ७०५३०
 म  एक  उकेरा  कारखाना  स्थापित  करने

 शर  उसके  पश्चात्  परियोजना  प्रतिवेदन

 पर  विचार  करना  होगा  ।  हम  fae

 के  विषय  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  हो  चुका  qa  यह  नहीं  कह  सकते  कारखाना

 ह
 कब  से  चलने  लगेगा |

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 भाखड़ा  नंगल  क्षेत्र में  लगभग  2,00,000
 श्री  गोपाल  राव  :  प्रति  टन  उत्पादन

 टन  अमोनियम  ate  प्रतिवर्ष  उत्पन्न
 लागत  क्या  होगी  ?  क्या  यह  लागत  सुन्दरी

 से क र  नक म  जायेगी  ?
 करने  की  क्षमता  रखने  वाले एक  कारखानें

 स्थापना  करने  का  निश्चय  किया
 श्री

 क्०
 सी०

 :  कुछ  प्राक्कलन

 गया है  ।  तैयार  किये  गये  हैं  कौर  माननीय  सदस्य
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 को  वास्तविक  आंकड़े  देने  के  लिये  मैं  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री

 पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आत्महत्या  की  जो  खैबर  मिली  वह अध्यक्ष  महोदय :  श्री  बमन  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 अब  प्रश्न  संख्या  ४६२  लिया  जा  सकता
 श्री  कर मरकर :  करने  की  नहीं  मिली

 बाद  में  मिली  है  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  यह
 अध्यक्ष  महोदय  :  हां  जानना  चाहता  कि  वह  खबर  किस

 सोर्स  से  मिली  है  ? वाणिज्य  मंत्री

 मुझे  विलम्ब से  खाने
 के  खेद  श्री  कर मरकर  होटल  में  उनके

 श्रीमान  | १
 एक  साथी  से  सुबह  साढ़े  सात  बजे  उनकी

 eee  मेड-सीमेन्ट  कमरे
 में  तब  मालूम

 उसी  पुलिस  वहां  wat  गई  कौर  सब
 जापान  में  प्रविधिक  मिन  पदाधिकारी

 लोग गए  |

 FER.  att  एम०  एल०  द्विवेदी  :  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  जापान  की

 क्या  हवास  कौर  संभरण  मंत्री  सरकार  जो  जांच-पड़ताल कर  रही

 यह बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 उसकी  इत्तिला  हम  को  कब  तक  मिल

 जायेगी ?
 जापान  में  भारतीय

 प्राविधिक  मिशन  के  प्रधान  श्री  एस०  सी०  श्री  कर मरकर  :  कर्ब  तक  जो  सुचना

 डे०  की  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  जापान  हम  को  मिली  उससे  पता  चलता  है

 में  sara में  फांसी  पर  लटक  eu  कि  यह  आत्महत्या का  कैसे था  ।  वह

 थे  कोई  जांच  की  गयी  है  कुछ  विकृत  मस्तिष्क  थे  ।  इससे  पहले

 दिन  ह
 ठीक  थे

 ।

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  अध्यक्ष  महोदय  :  हम  ग्र गला

 थ े?  प्रत  ह ि  |

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  ge— :

 इस  सम्बन्ध  में  कामायशी
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रशन  चरागे

 स्थानीय  पुलिस  तथा  टोकियो  क
 बढ़ाने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 भारतीय  दूतावास  ने  भी  जांच की  ह

 जापान  सरकार  से  रिपोर्ट
 न

 की
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  प्रशन

 ञ  =  |
 प्रार्थना  की  गई  x

 @  उसक  प्लान  की
 को  नहीं  बढ़ा  रहा  श  में  यह

 प्रतीक्षा की  जा  रही  हैं  ।  चाहता  था  किं  जापानी  सरकार

 द्वारा  जांच  होने  के  पहुचाई  हमें
 कब

 तक
 जो  सूचना  मिली  उससे

 a  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की  ara है  ?
 ह

 मालूम  होता
 ह  fe  यह  फांसी

 अध्यक्ष  महोदय
 :  लाभ

 लगाकर  कर  लेने  की  घटना

 होगा  ?  अगला  प्रशन ?
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 राज्य  औद्योगिक  उपक्रम  श्री  सतीश  चन्द्र  :  प्रश्न  बहुत  प्रतिशत

 प्रकार  नग  ।  sa  औद्योगिक  उपक्रम
 ®VE,  श्री  बेन  :  कया  उत्प  दन  मंत्री

 र
 का  नोम  हीं  बताया  ह  |

 \  मा  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 1.0
 ort

 बसंत  मरा  तात्या  वियोग प्रशन  संख्या  १४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 शिपबोर्ड से  =  । म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  राज्य  औद्योगिक  उपायों  में  उत्पादन  मंत्री  कण  सी ०  रेड्डी )

 प्रबन्धकीय  पदों  की  पूति  किस  सेवा  पदाली  उसके  विषय  में  वह  प्रति  we  पुछ

 = अथवा  सूत्र  से  की  जाती  और  i  ।  म॑  समझता  हुं  कि  ऐसे  प्रश्न  के

 लिए  वही  उपयुक्त  अवसर  होगा
 क्य  तब  से  सरकार के  नवीन

 भारतीय  प्रबन्धकीय  सेवा  के  गठन  के  श्यो  बमन  क्या  यह  सच  ह  कि  सर  गार

 सम्बन्ध  में  कोई  विनिश्चय  किया  गया  के  पास  कुशल  प्रबन्धकीय  कम चार  वर्ग न

 ताकि  ऐसे  पदों  पर  नीय  कत  करने के  लिए  होना  sat  के  सामाजिक  रण  की  उन्नति

 समचित  संस्थाओं  में  लोगों  को  प्रशिक्षण  म॑ं  बाधक  सिद्ध  हुद  हूं
 ?

 दिया  जाए
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  सरकार  यह  समझत

 त्  और  प्रबन्धकीय  कर्मचारियों  आर उत्पादन  उपमंत्री  सौदा  चन्द्र  )

 विभाग  द्वारा  प्रबंधित  राज्य  atat  प्रविधिक  निरीक्षण  उमंचारियों  की

 fre  उपक्रमों  के  प्रबन्धकीय  पदों  पर  भर्ती  एक  दालों  बनाने  के  लिए  कार्यवाही  की

 सरकारों  सेवाओं  में  लाग  नियमों  और  जा  रही  हे  ।  प्रदान  के  उत्तर  मम  बता  चुका

 विनियमों  के  अनसार  सीधे  अथवा  संघ  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  सक्रिय रूप  से  कार्य  को

 लोक  सेवा  ग्रा योग  से  परामर्श  रे  द्वारा  की  रहा हूं  और  बहुत  शीघ्र  हं  ये  पहाड़ियां

 बन  जायेंगी  | जाती  ह  उन  उपायों  में  जिनक  प्रबन्ध

 स्वायत्तशासी  अथवा  स्वायत्तशासी

 fr  rrat  द्वारा  किया  जाता  ऐसे  पदों  a
 को  eto  एस०  ए०  चेट्टियार

 सरकार  विश्वविद्यालयों  के  परामर्श  से
 पूति  निदेशक  प्रबन्धक  बोर्ड  देश  में  उपलब्ध

 विवि  थालियों  में  व्यापार  प्रबन्ध  का
 स्वस्तिक  प्रतिभाशाली  व्यक्तियों  में  चाहे

 पाठ्यक्रम  खोलने  जा  रही  जिससे  कि वे  सरकारी  पेग  अथवा

 वाणिज्य  में  चुनाव
 इन  सेवाओं  में  यवक  भर्ती  किए  जा  सकें  ?

 विषय  विचाराधीन हैं  आर  कुछ
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यवक  विश्वविद्यालय

 से  शिक्षित  होकर  निकलेंगे  और  व्यावहारिक समय  म  निर्णय  ्य  जाने  वाला  है  ।
 प्रशिक्षण  इनको  कारखाने में  प्राप्त  होगा  ।

 श्री  बदन  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे

 श्री
 To  एस०  To  चंदट्रियार  :  वह  मेरा

 सबसे  बड़े  औद्योगिक  उपक्रमों  में  से  एक में

 प्रबन्ध  निदेशक  को  प्रबन्ध की यਂ  अनुभव  न सग  नव
 प्रश्न  नहों  समझे  a  विद्वान  यालय  में

 व्यापार  प्रबन्ध  के  विषय  में  कह  रहा था होने  के  कारण  दो  मूल्यवान  ay  ष्

 कारण  eye  निकल  गए  कि  विदेश से  श्री  सतो  चन्द्र  :  इस  सुझाव  को  ध्यान

 भज  गए  विशषज्ञ  कुशलता  से  कार्य  न  में  रखा  जाएगा  fret  नए  भर्ती  किए  गए
 कर  सके

 ?
 लोग  उचित  रूप  से  दिक्षित  होंगे  |
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 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  यह  सच  और  diag  ट्रेनिंग  इन्स्टीट्यूट  को  बेसिक

 हैं  कि  इन  प्रबन्धकीय  पदों  के  लोगों  को  कुछ  प्रणाली  स्कूल  में  परिवर्तित  शिया  जा  चुका

 विषयों  में  स्वयं  निर्णय  करने  की  पर्याप्त  =
 ९  ।  मारघेरिटा  के  ट्रेनिंग  इन्स्टीट्यूट  में

 शाक्ति  नहीं है  और  हमारा  अनुभव  यह  है  बेसिक  प्रशिक्षण  के  लिए  तीस  श्रादिमजाति

 fr  इससे  हमें  हानि  हुई है
 ?  के  प्रशिक्षणार्थी  भर्ती  ए  जा  चूके  हूं  ।

 हिन्दी  के  प्रचार  तथा  श्रादिमजाति  की
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री

 बोलियों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  भो
 जवाहरलाल  :

 सारे  प्रशन

 कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  गई  है  ।
 अत्याधिक  महत्वपूर्ण  हें  और  हम  प्रशिक्षण

 ग्राही के  सम्बन्ध  में  इस  विषय  पर  तथा
 आगामी  पांच  वर्षों  के  अन्दर  स्कूलों  की

 इन  लोगों  को  अ्रधघिक  झा क्ति  दी  जाने  के
 विधमान  संख्या  को  दुगना  कर  देने  और

 यथासम्भव  रिक  से  अ्रधिक  संख्या  में
 विषय में  लगातार  विचार  कर  रहे  हें  ।

 श्रादिमजाति  के  लोगों  को  प्रशिक्षित  करने
 यह  प्रश्न  कक्षाओं  में  बैठकर  लोगों  को

 का
 प्रशिक्षण  देने  का  नहीं  है  ।  हम  देखते  हें

 और  इस  वर्ष के कि  ऐसा  प्रशिक्षण  बहुत  कम  काम  माता

 व्यय  में  सीमा  अभिकरण  में  दिक्षा  सम्बंधी
 है  ।  वास्तव  में  महत्व  व्यावहारिक

 प्रशिक्षण  का  योजनाओं  के  लिए  १३,४९,४००  रुपया

 पृथग्रक्षित  है  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 उत्तर-पूर्वी  सोमा  अभिकरण  में  शिक्षा  सम्बन्धी  योजनाकारों  पर  प्राय  गलित

 YEU,  श्री  डी०  ato  wat  :  कया  व्यय  निम्नलिखित

 प्रधान  मंत्री  १९  १९५५  को पूछे गए  रुपया

 तारांकित  cet  संख्या  ८९१  के  सम्बन्ध
 १९५६-५७  8 8,5  २,५९४

 में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  १९५७-५८  १३,  ४८,९७८

 (®)  उत्तर-पूर्वा  सीमा  समीकरण  १९५८-५९  22,€8,C%0

 में  स्कूल  स्थापित  करनें  के  लिए  सरकार  §348-Ko  २०,३  v,S4O

 द्वारा  बनाई  गई  योजना  की  रूप  रेखा  १९६०-६१  २७,०६,७२६

 at  डी०  ato  शर्मा  क्या  इन  स्कूलों

 इस  प्रयोजन  के  लिए  सरकार  के  लिए  एक  उपयुक्त  पाठ्यक्रम  बनाने  के

 न  कुछ  नतिनी  राशि  पृथग्रक्षित  की
 और  लिए  कोई  विशेष  समिति  बनाई

 र
 प्रारम्भिक  और  विधिक  व्यय  और  यदि  तो  उक्त  समिति  के  सदस्

 के  श्रावस्ती  ग्रां  कड़े  कया  हें  ?  कौन-कौन  थे  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  के  सभा-सचिव  प्रधान  मंत्री  वैदेशिक-काय  मंत्री

 ज०  एन०  योजना  का  जवाहरलाल  :  में  सदस्यों  के

 प्रमुख  उपदेश  +  उत्तर-पूर्वी  सोमा  अभिकरण  नाम  नहीं  बता  सकता  |  इस  विषय  पर

 में  शिक्षा  की  बुनियादी  प्रणाली  हमारे  वहां  के  परामशं  दा
 प्रभारी

 को  है  ।  योजना  को  कार्यान्वित  राज्यपाल  राज  शक्षणिक  विशेषज्ञों  द्वारा

 करने  की  कार्यवाही  आरम्भ  ही  चुको  विचार  शिया  गया  था  ।  में  उनके  नाम

 ८  बेसि  स्कूल  खोले  चुके  नहीं  बता  सकता  ॥



 द्र  मौखिक  उत्तर  ४  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर प  Xt  भ् २

 श्री  सी ०  शर्मा  :  क्या  इन  जी  ग्राम डी०  ति  के  लोगों  के  लिए  उपयुक्त

 व्यक्तियों  की  शिक्षा  के  लिये  कोई  नवीन
 सटो ? ्

 पद्धति  अपनाई  गई  हैं  जो  भारत  अन्य
 श्री  जवाहरलाल नेहरू

 में  way

 भागों  में  अपनाई  TE  पद्धति  से  भिन्न  है
 ?

 कहू  चुका हूं  कि  उन्हें  प्रशिक्षण  ऐसा  दिया

 श्री  जी
 जाएगा  जो  श्रादिमजाति  क  रीति-रिवाजों

 जग हरलाल  नेहरू  :

 श्रीमान  ।  उन  श्रादिमजाति  क्षेत्रों  की
 शर  लोगों  के  स्वभाव  के  अनुकूल  हो  ।

 हमने  व्यावसायिक  are  पर  प्रशिक्षण
 विशेष  आवश्यकताओं  के  अनुकूल  शिक्षण

 देने  a  श्रादिमजातियों  की  नृत्य प्रणाली  पर  जोर  दिया  गया  कौर  कहीं  की
 शर  को  बनायें  रखने  भर

 नकल  करने  पर  नहीं  ।  निश्चय  यह

 हित  करने  पर  विशेष  रूप  से  जोर  दिया
 बेसिक  प्रणाली  किन्तु  उन  विद्वेष

 ्रावश्यकताओओं पर  जोर  देते  हुए  |

 श्रीमती  ख़ौमेनी  :  इन  स्कूलों  में  शिक्षा

 का  माध्यम  क्या  होगा--आसामी  अथवा  *४६६.  डा०  सत्यवादी  :  क्या

 प्रमुख  श्रादिमजाति  बोलियां ?
 mata संभरण  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा
 ban’

 कि  -

 प्राइमरी जवाहरलाल नेहरू  :
 क्या  यह  सच  कि  चतुर्थ

 स्कूलों  में  समझता
 श्रेणी  करमचारी  संस्था  ने  सरकार से  नई

 भाषा  होगी ।  किसी  प्रक्रम  पर  पहुंच
 दिल्ली

 दिल्ली  के  चतुर्थ  श्रेणी क
 कर  हिन्दी  भी  जाती  है  ।

 जल  कौर

 श्री  बी०  एस०  मति  क्या  किन्हीं  बच्चों  के
 मनोरंजन

 गैर-सरकारी  संस्थाओं  से  इन  श्रादिमजातियों  तथा  सफाई  की  ददा  में  सुधार  करने  की

 व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध  में  भ्र भ्या वेदन
 को  दिक्षा देने  ae  उनक  सांस्कृतिक

 उत्थान  में  सहायता  देने  के  लिए  प्रार्थना  किया है  ;

 की  गई  हे
 ?

 यदि  तो  इस  मामले  में

 सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  माननीय

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर सदस्य  शिक्षा
 के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  हैं  तो

 मैं  समझता  पा
 द  fe  वर्मा  के  तालीमी  संघ  हां

 के  प्रमुख  श्री  श्ररियनायकम
 wat  श्रेणी  के  कर्मचारियों क

 तथा  wa  लोगों  को  इस  विषय  पर  क्वार्टरों  में  इन  सुविधाओं  प्रदान

 mat  देने  के  लिए  आमंत्रित  किया  गया  करने का  कार्य  केन्द्रीय  निर्माण  विभाग  ने

 हाथ  में  ले  लिया  है  काम  चालू

 डा०  सत्यवादी :  यहं  काम  लगभग
 थ्री  चंट्रोपाध्याय :  क्या  उत्तर-पूर्वी

 सीमा  श्रभिकरण  में  खोले  जाने  वाले  ये
 कितने

 दिनों  में  पूरा  हो  जायगा
 ?

 स्कूल  परम्परागत  राधा  चलाए  श्री  करमरकर  :  मैं  चाहता

 जाएंगे प्रिया  उनमें  व्यावसायिक
 हूं  कि  हर  एक  क्वार्टर  के  लिए  अलग

 पानी का  नल  लगाने  का  काम  कछ
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 दिनों  में  पूरा  हो  बिजली  लगाने  अध्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  मंत्री

 को  उसका  भी  उत्तर  देने  में  सुविधा
 =?
 ् का  काम  भी  शायद  सितम्बर  तक  खत्म

 हो  आर स  सा  वगैरह  खेल  की  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :

 चीजें  लगाने  का  काम  जमाने  १९५६  के  हां  |

 अ्राख/र  तक  हो  जायगा  ।  ड्राई  लेट्रीन्स  को

 दूसरा  डी०  डी०  टो०  कारखाना
 वाटर  बोने  लेट्स  से  रिप्लेस  करने  का

 क्या काम  भी  हमारे  विचाराਂ  हैं  |  ४६७.  को  विश्व  नाथ  राय

 उत्पादन  मंत्री  ७  १९५५  को  पूछें

 श्री  एन०  alo  चौधरी  :  क्या  सरकार
 गए  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६००  के  उत्तर

 केएस  कोई  दिक्कत  प्राप्त की  हैं  fr
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  से  पान  की
 फि

 जो  दर  जाती
 =I

 qe  बहुत  अधिक
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 विनिश्चय  हो  गया  है  कि  दूसरा  so  डी०

 श्री  कर मरकर
 :

 मुझे  इसका  पता  टी  ०  कारखाना  कहां  स्थापित  किया

 और

 श्री  ato  पी०  नायर  :  कया  यह  सच  कारखाने  की  अनुमानित  वार्षिक

 नहीं  &  दिल्ल  में  चतुर-श्रेणी
 के  उत्पादन  क्षमता  क्या  ओर  इस  पर

 चोरियों  के  पास  बहुत  से  क्वार्टरों  में  अ्रनुमानतः  क्या  परिव्यय  होगा  ?

 बिजली  नहीं  यद्यपि  वे  तीनਂ  या  चार
 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन

 :

 सालों  से  वहां  रहते  जब  फि  दूसर  ओर  श्रल्वायें  फर्टिलाइजर्स  एण्ड

 अफसरों  को  क्वार्टर  देने  से  बहुत  पूर्व  ही  केमिकल्स  लिमिटेड  और

 उनके  क्वार्टरों  में  बिजली  दे  दा  गई  थी  ?
 त्रावणकोर  कोचीन  कैमिकल्स  लिमिटेड  के

 रसायन  कारखानों  के  समीप  इस  कारखाने
 श्री  कर मरकर :  यह  क्रान्ति

 को  स्थापित  करने  का  विचार  शय  गया
 उत्पन्न  करने  वाला  प्रश्न  ह्  परन्तु  मेंने

 जहां  से  फैक्टरी  कुछ  कच्चा  माल

 पहले  अपने  हिन्दी  कें  उत्तर  में  कहा  था  लेगी  ।  शीघ्र  ही  निश्चित  स्थान  चुने
 फि  हमने  सब  क्वार्टरों  में  बिजली

 जाने  की  असा  की  जाती  है  ॥

 का  विचार  पया  और  श्रद्धा  की  जाती

 है  कि  सितम्बर  १९५५  के  wea  तक
 वार्षिक  उत्पादन  क्षमता--डी

 डी०  eto  टेक्निकल  १४००  टन
 बिजली  लगा  दी  जाएगी  |

 ara AT  परिध्यय्र-७९  लाख  रुपये  |

 अध्यक्ष  अगला  प्रदान
 डी०  डी०  टी०  कारखाना

 संख्या  ४६७  |

 #YQ3 .  श्री  नवल  प्रभाकर  ह e  कपा

 पद
 श्री  कामत

 .  का  के  साथ  प्रश्न  संख्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 ४९३  का  भ  उत्तर  दिया  जा  सकता है  |
 दिल्ली  स्थित  डी०  डी०  टी०

 श्र  ato  पी०  नायर  :  वहू  भिन्न  कारखाने  का  मासिक  उत्पादन  कितना

 है  ।  और
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 श्री  विश्व  ना
 oy  रट NU इस  कारखान  द्वारा  देश  की  मेरा  दक्षिण में

 डी०  डी०  eyo  सब
 mar

 Hee |  आवश्यकताओं  ७ 11 स्थापित  किए  जाने द  वाले  कारखाने

 के  कितने  प्रतिशत  भाग  की  ofa  ela
 ny

 से  AAT  z  । जिए

 ar  ?
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  श्रीवास  म  कारखाना

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  कभी  स्थापित  होगा  और  आशा  की

 मान  १९५५  के  रहती  सप्ताह  से  जाती  ह  कि  १९५७-५८  उत्पादन

 कारखाने  में  उत्पादन  प्रारम्भ  हुमा  जो  प्रारम्भ  हो  जाएगा  ।

 फि  अप्रैल  मई  तथा  जन  मं  क्रमश  go
 at  सी०  आर०  नरसिंहन  नसरी

 ९  तथा  १७  टन  था  ।  wrt  =  कि  पर्ण

 उत्पादन  जो  woo  टन  प्रतिवर्ष  होना
 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  किन  किन

 ये  24 GK  तक  हो  सकेगा  |
 रा  यों  ने  डी०  डी०  दी  ०  कारखानों  की

 प्रस्थापना  ली  और  क्या  इन

 कारखाने  में  तयार  किये  गय  नाशक  कारखानों  के  प्रसंग  में  ऐसे  अधिक

 कीटाणु  द्रव्य  (  पदार्थ )  मलेरिया  कारखानों  की  भी  संभावना  है
 ?

 के  विरुद्ध  रहे  आन्दोलन  की  १४

 प्रतिशत  श्रावस्यकताओं  को  परा  कर
 न  सती द्य  चन्द्र  :  जैसा  में  पहले  बता

 संकट  |  कारखाने  FT  विस्तार  कर  के
 चुका  हं  दिल  के  कारखानों  का  विस्तार

 हो  रहा हे  और  नया  कारखाना
 उसकी  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  को  दगना

 अ्रल्वाये  में  स्थापित  फिया  जा  रहा  है  ।
 करने  की  योजना  बनाई  गई

 ये  सब  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 at  विश्व  नाथ  रोप  या  दक्षिण  हूं  और  भ्रमित  उत्पादन  बढ़ाने  की  कोई

 म नय  कारखाने  A  परा  उत्पादन  होने  अ्रावव्यकता  नहीं  हैं  ।

 के  grata  देश  डी०  डी०  टी०  कें  बारे  श्री  ए०  एम०  थामस  क्या  सरकार

 में  स्वावलम्बी  हो  जायेगा  ?
 ने  नये  कारखाने  के  फलस्वरूप

 रोजगार
 संभावना  संबंधी  अनुमान  लगाया है  और at  सतीश  चन्द्र  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 यदि  ai,  तो  क्या  ?
 द्वारा  देश  में  डी०  डी०  eto

 इसका  का  अ्रनमानਂ  प्रतिशत  ५०००  टन  श्री  सती दा  चन्द्र  अ्ल्वाये  में  लगभग

 का  गाया  गया  जिसमें  से  लगभग  २००  व्यक्ति  काम  पर  जायेंगे  ।

 २०००  टन  डी०  डी०  टी  ०
 नहीं  अपितु  श्री  मुही उद्दीन  क्या  यह  सच  हे

 wa  कीट-नाशक  बेजान  हाइड्रोहे कसे  कलो  -  कि  डी०  डी०  टी०  के  बार  बार  प्रयोग  करने

 राइड  गर सरकारी  क्षेत्र में  तयार  की  से  मच्छरों  पर  उसका  नहीं  होता
 ?

 जाएगी  और  ३०००  टन  सरकारी
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  प्रश्न  स्वास्थ्य

 त्र  म  तयार  की  जाएगी  .।
 मंत्रालय  से  पूछा  जाना  चाहिये  |

 at  fast  नाथ  राय  नए  कारखाने

 में  उत्पादन  कब  आरम्भ  होगा  ?
 श्री  कामत  या  सरकार  को  विदित

 ह

 कि  दिल्ली  में  बहुत  भ्रमित  डी०  डी०  टी ०
 at  सतीश  चन्द्र  :  यदि  उनका  दिल्ली  छिड़कने  के  बावजूद  इसਂ  संकट  से  दिन

 के  कारखाने  भ्र भि प्राय  तो  वहाँ  में  मच्छरों  का  और  रात्रि  को  मक्खियों  ay

 उत्पादन  पहले
 ही  ares  हो  चुका है  ॥  कोई  छुटकारा  नहीं  ह्यया  ह ै?
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 श्री  चन्द्र  मरा  अनुभव  ने  वाली  बिजली  के  लिये  समस्त

 बनाने  का माननीय सदस्य  से  भिन्न  है  ।  देश  के  एकरूप  दर

 प्रस्ताव सरकार  के  सामने  है  ? श्री  राम  चन्द्र  रेड्डी  :
 क्या  कारखाने

 a  निकासी  संतोषजनक  श्री  हाथी  :  समस्त  देश  में  समस्त

 अथवा  कुछ  भण्डार  पड़ा हैं
 ?  क्या  fe  oN  परियोजनाओं  क  एकरूप

 सरकारी  संस्थाएं  इस  कारखाने  से  अपनी  दर  रखना  सम्भव  नहीं  होगा  वह  प्रत्येक

 परियोजना  में  बिजली  तैयार  करने क श्रावव्यकताएं  पुरी  करती  हैं  ?

 परिव्यय पर
 श्री  कण  सी०  रेड्डी  म  न  at

 श्री  भागवत झा  श्राज्ञाः  :  इस  प्रशन समझता  fe  कुछ  माल  शेष  पड़ा
 हैं

 परन्तु  उस  met  निश्चित  उत्तर  देने  में  उल्लिखित  जिन  तीन  परियोजनाओं के

 के  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये
 |  सम्बन्ध  में  मूल  प्राक्कलन  तैयार

 किये  गये  उन  से  कितने  प्रतिशत  परिव्यय
 विद्युत  परियोजनाएं

 बढ़  गया है  ?

 *¥EE.  श्री  इब्राहीम
 :  क्या  सिचाई

 श्री  हाथी
 :  परियोजनाओं  के

 कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्षेत्र  के  विस्तार  wit  wa  बातों  के

 कि  निम्नलिखित  परियोजनाओं  पर  art
 अ्रेनसार  व्यय  में  ४०  प्रतिशत से  लेकर

 geyy  तक  कुल  कितना  व्यय  त्र  है
 :--

 १००  प्रतिशत तक  वृद्धि  हुई  है

 (  १)  भाखड़ा-नंगल ;
 श्री

 एन०  एम०  चक  इन  में  से

 (२)  दामोदर  घाटी  ;  कौर
 प्रत्येक  परियोजना  के  लक्ष्यों  में  att

 (३)  हीराकुड ?  वित्तीय  व्यय  दुष्टि  से  कितने  प्रतिशत

 सिचाई  oak  विद्युत  उपमंत्री  प्रगति हुई  है  ?

 :  (१)  ६८  श्री  हाथी  :  जहां  तक  वित्तीय

 करोड़  रुपये  ।
 पहलू  का  सम्बन्ध  इस  समय

 (२)  दामोदर  १७  करोड़  नंगल  की  अनुमानित लागत  १५८  करोड़

 रुपय े|  रुपये  ह  जिसमें  Poy  करोड़  रुपये  खच

 (३)  ५३  करोड़  रुपये
 ।  किये  जा  चुक  दामोदर  पर  oo  VE

 ्
 इन  आंकड़ों  में  अन्तिम  sant  में

 करोड़  रुपये  अनुमानित
 लागत

 जिसमे ंसे  or  करोड़  रुपये  खर्च  किये
 कुछ  परिवर्तन हो  सकता  है  ।

 जा  चुक  हैं  ग्रोवर  हीराकुड  पर
 प्रथम  प्रक्रम

 श्री  इब्राहीम

 mat  हाइड्रोइलेक्ट्रिक  स्कीमें
 पर  लागत  का  अनुमान  Yo’ ८  करोड़

 रुपये है  जिसमें  से  ४२.  करोड़  रुपये  खर्चें

 उन  क्या  खर्चे  हुमा  है  ?
 हो  चुक  हैं

 ।

 श्री  हाथी  :  wat  उनका  अलग
 लक्ष्यों के  बारे  में  स्थिति यह  है  कि

 नहीं  दे  सकते
 हीरा कुड  लगभग  ८०

 प्रतिशत  कार्य  पूरा  हो  चुका  हैं  शौर  यह डा०  राम  सिंह
 :  इन

 विभिन्न  विद्युत  परियोजनाओं  दवारा  तैयार  PEXR  तक  पुरा  हो  जाएगा  ।  दामोदर
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 h
 x

 श्री  जब  ho  भोंसले  उन  बस्तियों सम्बन्ध  जैसा  कि  सभा को  विदित

 ौर aN  के  ग्र लावा  जहां  पानी  कौर  बिजली  की
 हैं  बोकारो  थर्मल  संयंत्र  तिलैया

 कोनार  पूरे  हो  चुक  हैं  तौर  मैदान

 पंचेत  हिल  पूरे  होने  वाले
 भाखड़ा  भारतनगर  कौर

 PEYE—Fo  तक  पूरा  हो  जाएगा  |  बिहार  की  बस्तियों में  पानी  की  व्यवस्था

 श्री  नवल  प्रभाकर :  मेरा  जो  प्रदान
 की  जा  रही  हैं  प्रौढ़  बिजली  व्यवस्था

 ४६८  नम्बर  का  था  उसको  श्रापने  नहीं
 रमेश  कौर

 पुकारा  ।  भारतनगर में  की  जा  रही  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  समझता  हुं  कि  श्री  नवल  प्रभाकर  बाकी

 यह  पूछा  गया  था  श्र  मंत्री  महोदय ने
 टं
 ९,  उनमें  पानी  wie  बिजली  कब

 उसका  उत्तर  दे  दिया  था  ।  तक  सप्लाई  किया  जा  सकेगा  ?

 कुद  माननीय  सदस्य
 :

 जी  नहीं  |  श्री  ज०  के०
 भोंसले

 :
 यह  जो

 चार

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  ठीक  प्रदान  बस्तियों कें  नाम  मैंने  बताये  उनक  सम्बन्ध

 संख्या  6iG  |  में  एस्टीमेट  सी०  पी०  Soo  डी०  की

 तरफ  से  gy  दिन  में  ब  प्रौढ़  उसक
 दिल्ली  में  विस्थापितों  को  बस्तियां

 जाने  के  बाद  वह  काम  दुरू  हो  जायगा
 |

 EY Er.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या
 पेनिसिलीन  कारखाना

 पुनर्वास
 ग

 मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 कि  Eig 2,  डा०  राम
 सुलग  सिह  कया

 दिल्ली  में  विस्थापितों  की  ऐसी  उत्पादन  मंत्री  २२  १९४४५  को

 टं कितनी  बस्तियां  ट  जहां  शराब  तक  जल  पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या i  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा
 और  विद्युत्

 की
 व्यवस्था  नहीं  हैं  ;  कौर

 झ्  रेंगे  कि
 ऐसी  कितनी  बस्तियां  ः  जहा  ७५

 पिम्परी  में  पेनिसिलीन ये  सुविधायें  शीघ्र  जाने  वाली
 a
 हैं

 ?  ने  उत्पादन  श्रारम्भ  कर  दिया
 a
 ह

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  क े०

 दिल्ली  में
 यदि  तो  इसका  इस  समय

 भोंसले  )  विस्थापितों
 पेनिसिलीन का  औसत  मासिक  उत्पादन

 की  दस  बस्तियों  में  पानी  कौर  बारह

 बस्तियों  में  विद्युत्  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 क्या है  ;  अर

 थोड़े  समय  में  दो  बस्तियों  में
 क्या  इस  कारखाने  की  उत्पादन

 क्षमता  को  बढ़ाने  का  विचार  है  ?
 पानी  श्र  चार  बस्तियों में  विद्युत  की

 व्यवस्था  की  जायेगी  ।
 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  :

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 मैं  जान  हां  ।

 सकता  हूं
 कि

 जिन  में  विद्युत्  कौर
 पानी  औसत  मासिक दर  ७००,०००

 की  व्यवस्था  की  उन  बस्तियों  के  मेगा  यूनिट  पैनिसिलीन  है  ate  आशा  की

 क्या नाम  हैं  ?
 a

 जाती  ह  कि  कुछ  ही  महीनों  के  इन्दर
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 =
 क्रम  स  इस  का  उत्पादन  वर्तमान  उत्पादन  जायगी  ।  इसमें  प्रतिशत  वृद्धि  करने

 ०७५
 से  लगभग  दुगना  हो  जाएगा  |  का  विचार  किया  जाता  जैसा

 हों  |  पै  fast  कप  रखाने
 बताया  जा  चुका है  |  इस  ट्रक  ३  करोड़

 की  स्थापित  क्षमता  को  लगभग  ६०  प्रतिशत
 २०  लाख  मेग  यूनिट  प्रतिशत  sare  at

 तक  बढ़ाने  का  विचार  है  ।  जाएग  और  यह  अदा  जाती  हे  कि

 कुछ  गैर  सरकारी  फैक्टरियों  के  उत्पादन

 डा०  राम  सुभग  सिह  इस  फैक्टरी  के  यह  हमारी  श्रावश्यश्ताओं  की

 के  विस्तार  कार्यक्रम  पर  लागत
 पूति  के  लिये  पर्याप्त है

 और  यह  फैक्टरी  वृ  ब
 प्रा

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्वालिटी  के  बारे
 उत्पादन  आरंभ  करो  ?

 में  मुझे  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ?
 श्री  सती दा  चन्द्र  :  पिछले  महीने  से

 थ्  }  श्री  att  चन्द्र  :  जहां  तर  उसकी
 यह  वाणिज्यिक  उत्पादन  कर  रही  t

 विस्तार  कार्यक्रम  की  लागत  बताने  के  क्वालिटी  का  सम्बन्ध  हे  उस  पर  जो

 लिये  मुझे  सूचना  की  श्रावदयकता  ap  लेबोरेटरी  टेस्ट  हुए  हें  उनसे  यह

 में  समझता  हूं  इस  का  व्योरा  तैयार  किया  सिद्ध  gare  यहां  की  qfafor  की

 क्वालिटी  frat  भी  इम्पोर्टेड  पेंसिलीन जा  रहा है  |

 उससे  fray  तरह  बम  नहीं  है  ।  कुछ  इसके
 श्री  Yo  UHo  थामस  :  क्या  इस

 सम्पूर्ण  wt  भ्रमरी का  और  इंगलेंड  भेजे

 फैक्टरी  में  और  कोई  ऐंटी  बायटिक  तैयार
 गये  हूं  और  सेन्ट्रल  ड्रग  इंस्टीटयूट  के  पास

 करने  की  सरकार  को  कोई  योजना
 भी  भेजें  गये  हें  और  इनसे  इस  बात  की

 और  यदि  तो  क्या  ?
 और  दृष्टि  हो  जाएगा  |

 श्री  adi  चन्द्र  :  बाद  में  इस  को  रामचन्द्र  रेड्डी  :  अभी  त+  इस

 फैक्टरी  में  स्ट्रैप्टोमाइसीन  बताने  का  भी
 उत्पाद  का  पर्याप्त  प्रचार  क्यों

 विचार  है  ।
 नहीं  किया  गया  और  सरकारी

 सेठ  गोविन्द  दास  :  जितनी  संस्थाओं  से  इस  afafea  का  प्रयोग  व रने

 दिखता  हमको  इस  देश  में  पेंसिलिन  की  के  लिये  क्यों  ०  नहीं

 तथा  इसे  नलियों  के  रूप  में  देने  की
 उतनी कब  तक  पूति  होने  की  श्नादाा

 प्रणाली  कब  आरंभ  होगी
 ?

 है  और  क्या  सरकार  के  पास  इस  बात

 की  भी  कोई  शिकायत  ar  है  fs  जो
 श्री  सती दा  चन्द्र  :  उत्पादन  की  ओर

 पेनिसिलीन  हमारे  यहां  तेयार  होती  वह
 पहला  पग  दिसम्बर  में  गया  था

 जो  बाहर  से  ald  वाली  पेनिसिलीन  उससे
 और  उत्पादन  मैच  में

 प्रारंभ  FAT  था  ।

 कुछ  निम्न  कोटि  की  है
 ?

 दो  dla  महीने  तक  उत्पादन  परीक्षण  के

 उत्पादन  मंत्री  के०  सो ०  :  रूप  में  होता  रहा  ।  वाणिज्यिक  स्तर  पर

 प्रारंभ  में  यह  योजना  बनाई  गई  थी  कि  नियमित  उत्पादन  इसी  महीने  से  आरंभ

 एक्टर  लगभग  Ro  लाख  यूनिट  gare  और  श्रभिकर्ता  नियुक्त  किये  जा

 पेंसिलिन  प्रति  वर्ष  ,  तेयार  रहे  हें  ।  सरकारी  हस्पतालों  को  अपनी

 किन्तु  wa  राशा  कं  जाती है
 कि  डेढ़-दो  आवश्यकताओं  की  सूची  भेजने  के  लिये

 a
 करोड़  मेगा  यूनिट  पेनिसिलीन  तेयार  की  कह  feat  गया  स

 @  और  यह  अदा  को
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 अब  तक  भारत जाती  हैं  कि  आयोजित  ढंग  से  अत्यन्त  थ्रो  विभूति  सिर

 शीघ्र  ही  पेंसिलिन  आरंभ  हो  सरकार ने  गल्ले  कपड़े  और

 |  रुपये  से  इन  श्र  गाल ग्रस्त  क्षेत्रों  में  कितने

 ?
 की  मदद द्

 नेपाल  को  सहायता

 हो  सादत  अली  खां
 EV QQ  को  विभूति  मिश्र  :  क्य  इसके  लिए

 नोटिस  चाहिए  ।
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-काये  मंत्री किः

 a  कपड़े  की  तो
 क्या  यह  सच  ट  fa  भारतीय  जवाहरलाल

 अ  नहीं  कह  लकिन  गल्ला  तो  वहां
 वायु  सेना  विमानों  द्वारा  TIS,

 में a  नेपाल  के  राम चाप  कें  बहुत  मंजा  |  करीब  दस  हजार  टन
 BSR

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  खाय  पदार्थ  गिराये
 गल्ला  वहां  भेजा  |

 गये
 छोटे  quia  के  उद्योग

 यदि  तो  कौन-कौन  से
 FY93 .  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :

 पद  गिराये  गये  और  मात्रा
 क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह

 क्य  और

 ~
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वे  frat  मूल्य  के  थे  और
 क्या  सुन्दरी  में  छोटे  पैमाने

 क्या  वे  निःशुल्क  दिये  गये  थे  ?
 के  उद्योगों  के  बहु प्रयोजनीय

 बेदेशिक-काय  मंत्री  के  सभा सचिव  टेक्नॉलोजी  संस्था  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  और
 सादत अली  खां  से  नेपाल

 सरकार  की  प्रार्थना  पर  भारतीय  हवाई  यदि  यह

 सेना  के  एक  हवाई  जहाज  ने  राम चाप  केन्द्रीय  योजना  होगी  या  fe  राज्य

 के  आसपास  ३००  टन  चावल  गिराया  योजना  होगी  ।

 था  ।  यह  चावल  नेपाल  सरकार  वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री

 दिया  गया  था  ।  :  और  मालूम

 श्री  विभूति  fax  नेपाल  सरकार  gut  हे  कि  बिहार  सरकार  का  एक

 को  सूचना  मिलने  के  कितने  समय  के  ऐसा  प्रस्ताव  है  ।

 al  भारत  सरकार  ने  यह  खाय  पदार्थ  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या

 वहां  पर  सप्लाई  किये  ?
 बिहार  सरकार  ने  इस  मामले  में  केन्द्रीय

 अध्यक्ष  महोदय  :  नेपाल  की  मांग  सहायता  मांगी
 सरकार

 से  कोई

 कराने  के  frat  समय  पश्चात  खाद्य  =  ?

 पदार्थ  वहां  भेजे  गये  थे  ?
 हां  ।  बिहार श्री  कानूनगो

 :

 श्री  सादत  अली  खां  २४  qe  के  सरकार  ने  वित्तिय  सहायता  मांगी  थी

 अ्रन्दर  हमने  हवाई  जहाज  का  इन्तजाम  और  एक  लाख  रुपये  से  कुछ  शैक्षिक

 fear  और  यह  चावल  वहां  गिराया  ॥.  राशि दी  गई  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  इसका  दाम  fea  qt  भागवत  झा  आजाद  :  za

 गया  या  फ्री  दिया  संस्था  में  प्रशिक्षार्थियों  के



 द्द्शु  मौखिक  उत्तर  १७  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  दद्

 लिए  प्रबन्ध  होगा  कौर  यह  fea  हद  इस  संघ  से  भारतीय  पटसन  के
 तक  देग  के  उद्योगों  क  लिए  प्रशिक्षार्थियों

 माल  पर  विश्व  की  मंडियों  में  क्या  प्रभाव

 की  मांग  को  पूरा  कर  सकेगी ?  पड़ा
 है  ?

 श्री  कानूनगो :  मैं  यह  नहीं  बता  वाणिज्य  मंत्री
 :

 सकता  क्योंकि  बिहार  ने  अभी  ब्योरा

 तैयार  नहीं  किया  ।  केवल  मोटे  तौर  पर  पुर्तगाल  कौर

 किया हैं  ।  किन्तु  स्थान  ऐसे  कालेज
 लै  |

 के  निकट  चुना  गया  यांत्रिक
 इस  संघ  के  बनने  से  भारतीय

 विद्युत  इंजीनियरिंग  कारखाने  पटसन  के  माल  के  निर्यात  पर  कोई  प्रभाव

 की  सुविधाएं  दौर  विचार  है  कि  नहीं  पड़ा  |

 वहां  एक  पृथक्  संस्था  की  चारपाई  अधिक
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  इन  देशों  में

 प्रशिक्षार्थियों  के  लिए  सुविधाएं  उपलब्ध

 से  कौन  कौन से  देश  पटसन  के  माल  का
 होंगी  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्याद  :  क्या
 श्री  कर मरकर

 :
 इस  संघ  का

 बिहार  सरकार  ने  बताया  है  इस
 यह  है ंकि

 सदस्य  देशों
 में  उद्योग  को

 में  कितने  व्यक्तियों  के  लिए  स्थान
 सुस्थित किया  जाये  ।

 होगा  ?
 श्री  एस०  ato  सामन्त  Reuy  में

 श्री  कानूनगो  :  उस  ने  ब्योरा
 fet  किन  उपभोक्ता  देशों  ने  हम  से  माल

 नहीं  दिया
 का  प्राया  कम  कर  दिया  है  ?

 सेठ  wan  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  श्री  करमरकर  :  मेर  पास  ऐसे  देशों  का

 ब्योरा नहीं  जिन्होंने  हम  से  पटसन  का
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कौन

 माल  आयात  किया  किन्तु  १९५४  में  हमने
 ~

 G,SX,G00  टन  निर्यात  किया  था  कौर के  fat  में  चलाई  जा

 रही हैं  ?
 जनवरी  ReuyX  मई  SEXY  तक

 श्री  कानूनगो  :  लुहारी

 248,000
 टन  निर्यात किया  है  |

 बढ़ई  का  ताला  बनाने  काम
 श्री  मैंन  :  पाकिस्तान  चलाया

 x
 के  अ्रवमूल्यन से  भारतीय  पटसन  के  माल

 और  दूसरी  छोटी  छोटी  मशीनें  .  बनाने

 की  कोशिश की  जा  रही  है  ।  पर  fara  मंडी  में  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  कर मरकर  :  इसे  देखा

 यूरोपीय  पटसन  निर्माता  संघ  जायगा  ।
 हम  इस  समय  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  सशस्त्र सेना  चलचित्र

 क्या  वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्री यह  बताने  *EBgy,
 श्री  भक्त

 दर्शन
 कया  सुचना

 की  कृपा  करेंगे कि  :  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  (3  करेंगे

 किं
 उन

 देशों
 के  नाम  क्या  हैं

 जिन्होंने  यूरोपीय  पटसन  निर्माता  संघ  बनाया  सूचना  कार्यालय सशस्त्र  सेना

 है  ;  az  द्वारा अब  तक  भारतीय  सशस्त्र सेना  सम्बन्धी



 आप
 Rk  मौखिक  उत्तर  ५  अगस्त  PEUY  all  तक  उत्तर  तक

 कौन-कौन  से  चल-चित्रों  का  निर्माणों  किया  भाषाओं  में  तो  जरूर  बनती  sala

 तामील  wr गया  शर

 मलयालम  म  ।  कौर  WITH  पंच
 उन्हें  कहां  लोकप्रियता

 वर्षीय  योजना  के  बारे  में  चित्र  रहे
 मिलती  है  ?  |

 वह  सभी  रीजनल  भाषियों  में  बनाये

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 जाते  है ं|

 केसकर )
 :  सेना  विभाग  के  अधिकारी

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  इस  समय  जो अलग  से  कोई  फिल्म  नहीं  बनवाते  ।  फिल्म

 नेशनल  वार्ली  टियर  फोड़े  की  नई  योजना विभाग  दूसरे  विषयों  की  भांति  सैनिकों  के

 जारी  की  गई  है  उस  के  बारे में  कोई  चित्र बारे  में  भी  डाक्युमेंटरी  फिल्में  बनाता  है  |

 प्रभी  तक  जितने  डॉक्यूमेन्ट रीज़  बनाये  गये  बनाया  जाने  वाला  या  बन  रहा  है  ?

 हैं  उनकी  सूची  लोक-सभा  की  मेज़  पर  रख
 डा०  केसकर  अगर  मननीय  सदस्य

 दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध
 फेहरिस्त  देखेंगे  तो

 उन  को  मालूम  होगा
 संख्या  ५७  ।  |

 कि  १९५३  में  भी  नेपाल  कैडेट  कोर  के

 जनता  ने  इन  डौक्यूमेन्टरी
 बारे  में  एक  फिल्म है  और  १९५४  में  भी

 a चित्रों  को  पसन्द  फिया  है  |  a  ।  और  जागें  भी  जैसी  जरूरत  होगी

 श्री  भक्त  दर्शन :  यह  जो  सूचो  सदन  वैसे  वह  बनाई  जायेंगी  ।

 पटल  पर  रखी  गई  उस  से  मालूम  होता

 है  कि  अरब
 तक  १६  चित्र  बन  चुके हैं  बनावटी  हीरे

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  विषयों  का
 क्या *४७७,  श्री  नाना दास

 निर्वाचन  किस  प्रकार  से  होता  ak

 इसमें  रक्षा  मंत्रालय  से  परामष  लिया
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  फि  :

 है  या  यह  चित्र  उन  की  सलाह  पर
 क |  ह बनाये  जाते  हैं  ?  |  )  क्या  पैग़ारा  में  बनावटी  हीरों

 डा०  कसकर  a  कि
 के  बनाने  के  लिए  कोई  भारतीय  व्यवसाय

 यह  ज़ाहिर  Q
 कारखाना  चलाने  की  योजना  बना  रहा

 डिफेन्स  मिनिस्ट्री  की  सलाह  से  जो  विषय  a

 हैं  वह  चुने  जाते  हमारा  तरीका  यह

 हैं  जो  डौक्यूमेन्टरीज  बनती  यदि  उस  क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी

 विदेशी  फर्म  से  कोई  समझौता  किया का  विषय  किसी  तरीके  से  feat  मंत्रालय

 गया  ह  ;  और
 से  सम्बन्ध  रखता  तो  उस  को  सलाह

 ( लेकर  ही  डौक्यूमेन्टरी  बनाई  जाती  है  ।  ्  यदि  gi,  तो  इस  की  शर्तें  क्या

 Q श्री  भक्त  दोन
 यह  जो  वृत्त  चित्र

 तैयार  किये  गये  वह  केवल  sit  वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री

 ्र q भाषा  में  ही  होते  या  हिन्दी  टस  री  कानूनगो  )  (*)  अनुमानत या  माननीय

 गेलिक  भाषियों  में  भो  उन  >  वर्णन  सदस्य  खुदरे  सांइलेषिक  पत्थरों  के  निर्माण

 तैयार  किये  जाते  हें  ?  की  योजना  की  ओर  निर्देश  कर  रहे

 डा०  केसकर  हमरी  जितनी  यदि  ऐसा  है  तो  हां  ।

 मैरिज  बनती  हैं  वह  कम  से  कम  पांच
 जी



 cco थ  मौखिक  उत्तर  ५  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  eo

 RX  लाख  रुपये  पूंजी  जारी  करेंगे  कि  यह  सच  है  fe  वैदेशिक

 re करने  की  मंजूरी  दी  ह  |  जिसका  सेवा  में  परिधि  कारियों  के  लिए  तौर

 ५१  प्रतिशत  भाग  भारतीय  हितों  के  लिए  विशेषकर  उनके  लिए  जो  विदेशों  में

 और  a  प्रतिष्ठित  विदेशी  हितों  के  लिए  भारतीय  दूतावासों  में  नियुक्त  हिन्दी

 का  ज्ञान  भ्र निवार्य  कर  दिया  गया  ह् होगा  |

 थ्रो  नाना दास  क्या  कोई  सरकार  वैदेशिक  काय  मंत्री  के  सभा सचिव

 चाहे  यह  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  हो  सादत  अली  :  जी  हां  ।

 diy  वैदेशिक  सेवा  में  नये  भक्तों  होने इस  कम्पनी  में  हिस्से  ले  रही  हैं  ?

 वालों  के  लिए  हिन्दी  का  ज्ञान  श्रनिवारयं श्री  कानूनगो  प्रभी  किसी  राज्य

 कर  दिया  गया  हैं  ।  उन्हें  हिन्दी  में  एक सरकार  ने  नहीं  लिए  किन्तु  मद्रास  सरकार

 विभागीय  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  होना  पड़ता
 से  बात  चीत  हो  रही है  ।

 थ्रो  नाना दास  उन  वरिष्ट  qafar  रियों  को  भी
 देश  में  बनावटी

 जो  हिन्दी  नहीं  जानते  हिन्दा  सीखन  की
 पत्थरों  की  atic  मांग  कितनी  ओर

 हम  fra  हद  award  पर  निर्भर
 सलाह  दी  जाती  हैं  ।

 ?
 हं  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  mit

 नीय  पार्लियामेन्ट्री  .  सेक्टरों  साहब  नें
 श्री

 कानूनगो
 :  देश  की  अनुमानित

 स्  बतलाया  कि  नये  रिक्शा  के  लिए  हिन्दी अवस्यकता  ५०  टन  ९  और  यह  सारी

 सीखना  लाजिमी  हो  गया  है  ।  लेकिन
 रायात  की  जाती  है  |

 जो  पुरानें लोग  सर्विस  में
 ste  जो

 श्री  नानादास  :  इस  का  मूल्य  रुपयों
 टी भारतीय  एम्बेसीज  में  ह  वह  हिन्द  1 ह

 में  क्या हैं
 चुके  हैं  या  नहीं ?  अगर

 उन

 जो  कानूनों  :  इस  समय  मर  पास
 को  हिन्दी  सिखाने  के  लिए  कोई  व्यवस्था

 अंकड़े  नहीं  हैं  ।
 की  गई  हैं  या  नहीं  ?

 श्री  चट्टोपाध्याय  FAT  सरकार  ने

 a  प्रधान  मंत्रो  तथा  वेद  शिक-काय  मंत्र
 यह  जानने  का  प्रयत्न  किया  ट  fe  क्या

 जवाहरलाल  नेहरू  )  यह  उन
 हमारे  देश  में  इन  सांदलेषिक  पत्थरों  की

 |  उम्र  पर  मुन् हसर है
 ।

 पर्याप्त  मांग  होगी  सरकार  का  यह

 इरादा  है  ह  समाजवादी  ढांचे  के  श्रादर्दा
 पंडित  gto  एन०  तिवारी  :  जर्ब

 के  भ्रनुसार  इस  प्रकार  मांग  पैदा
 हमारे  यहां  के  लोग  कोरिया  वगैरह  में

 की  जाये
 /

 जाते  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  उनको

 श्री  कानूनगो  :  वर्तमान  और  भावी  दिक्षा  देते  हैं  कि  वह  वापस  में  हिन्दी
 चाटव मांग  ५०  टन  की  हे  और  मीटरों  और  में  ही  बात  तो  क्या  ऐसी  कोई

 उपकरणों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  होने  के  साथ
 हिदायत  फारेन  एम्बेसीज  में  काम  करने

 साथ  इन  पत्थरों  की  मांग  भी  बढ़ेंगी  ।  वालों  को  भी  दी  जाती  हैं  ?

 बेपेंदी  सेवाएं  को  जवाहर
 ल  ल  तड़ | है  सहर  :

 जी  दी

 *४७८.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  जाती  है  ।  और  सब  हिन्दी  सीजन  को

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  कोचिंग  कर  रहे  हें  ।  जाहिर
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 है  कि  कुछ  उम्प्र  के  बाद  सीखना  जरा  कठिन  सिचाई
 कौर  विद्युत  उपमंत्री

 हाथी
 )

 कौर  PeYV-YY हो  जाता है  ।
 और  में  व्यय  पुरा  करने  क

 न
 श्री  घुसाया  लिए  विद्युत  विकास  योजना  क

 की  पदोन्नति  रोक  दी  जायेंगी  जो  परीक्षा  mia  देहातों  में  विद्युतीकरण  कार्यों  क

 पास  नहीं  करते  या  उन्हें  पदोन्नति  से  नह  लिये  ६०  लाख  रुपये  की  सहायता  को

 कर  दिया  जायेगा  ।  ऋण  के  रूप  में  मंजूरी  दी  गई  थी  ।  इस

 में  से  ३०  लाख  रुपय  पंजाब  सरकार  नें

 श्री  जवाहरलाल  जहां  तक  PEYv—UY  में  ले  लिये  थे  we  यह  राशि

 नये  भरती  होने
 वालों  का

 सम्बन्ध  उस  वर्ष  में  सारी  खच  कर  दी  गई  थी

 प्रतियोगिता  परीक्षाओं  में  हिन्दी  परीक्षा  शेष  ३०  लाख  रुपये  PEAY—UR  में  खर्चे

 का  माध्यम  नहीं  है  न  ही  यह  श्रनिवायें
 किये  जाने  पंजाब  सरकार

 ने  हाल

 विषय  है  अर्थात् यदि सेवा यदि  सेवा  में  भरती  होने
 में  योजना  आयोग  से  प्रार्थना  की  है  कि

 वाला कोई  व्यक्ति  हिन्दी  नहीं  जानता
 चालू  वर्ष  में  ऋण  सहायता

 ५५
 लाख

 तो  उसे  भ्र नहीं कृत नहीं  जाता  प्रार्थना रुपय  तक  बढ़ा  दी  जाए  यह
 maa

 यह  हिन्दी  जानने  वालों
 क  wat  विचाराधीन  है  |

 प्रति  प्रत्याय  होगा  ।  किन्तु  परीक्षा  में

 उत्तीर्ण  होने  के  बाद  उसके  लिये  हिन्दी  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  १९४५४  में  कौर

 की  परीक्षा  करना  अनिवार्य  PEYY  में  को  गई  इंजीनियरिंग  गोष्ठी  में

 यह  सिफारिश की  है  कि  राज्य  को  ऋण
 होता है  शौर  जब  तक  वह  इसे  पास न

 श्र  agra  दोनों  दिये  जायें  ?  क्या उसकी  औपचारिक  रूप
 से  नियुक्ति

 नहीं  होती  वह  कोई  प्रगति  नहीं  कर  सरकार  ने  इसकी  सिफारिश  पर  विचार

 |  जहां तक  सेवा के  पुराने  सदस्यों  किया है  इस  का  निर्णय  क्या है  ?

 का  सम्बन्ध  उन  पर  कोई  रोक  नहीं  ।
 श्री  हाथी :  यह  सच  है  गोष्ठी

 हम  उन्हें  हिन्दी  सीखने  कें  लिये  अ्रधि  ने  सिफारिश  की  है  कि  ग्रामीण  विद्युतीकरण

 धिक  प्रोत्साहन  दे  रहे  हं
 योजनाओं के  लिए  साहाय्य  fet  जायें

 ।
 यह  wa  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 देहातों  में  विद्युतीकरण

 श्री  हेम  राज  :  क्या  इस  गोष्ठी  ने

 श्री  हेम  राज  :  व्या  योजना
 यह  भी  सिफारिश की  fe  ग्रामीण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 विद्युतीकरण  का  व्यय  घटाया  जाये  ?

 ios
 ws

 कार  ने  इस  सिफारिश  क्रियान्वित
 PEYY—YE  के  वर्ष  क

 देहातों  में  विद्युतीकरण  योजनाश्रों  के  लिए  करने  के  लिए  क्या  पग  उठाये  हैं  ?

 पंजाब  सरकार  ने  कितनी  राशि  मांगी

 कौर
 श्री  हाथी  उसने  वास्तव  में  एसा

 नहीं  किया  (  उस ने  यह  कहा  है  कि

 गत  ag  कितनी  राशि  गई  सरकार  को  ग्रामीण  विद्युतीकरण  के  लिए

 थी  mt  उसमें  से  wa  तक  कितनी  खे  साहाय्य देना  चाहिए  ।  यह  प्रश्न  सरकार

 की  गई  है
 ?

 के  विचाराधीन है
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 जाति-विभेद  क्या  हमने  उसका  ध्यान  इस  स्थिति  की

 are  दिलाया है  ?
 * Sao.  डा०  रामा  राव  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि
 प्रधान  मंत्री  तथा  बेंदेदिक  काय  मंत्री

 सीटों 2  जवाहरलाल  यहां  संघ  का क्या  यह  सच

 अफ्रीकी  संघ
 क

 गोरे  लोग  11.0  रतीय  कोई  प्रतिनिधि  नहीं है  ।  परन्तु  जैसा  कि

 न
 आयुक्त  कौर  उनके  कर्मचारी-बन्द  क  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  गया  बार  बार

 fax  ध्यान  दिलाया प्रति  a4  द  कर  रहे  कौर  कड़े  शब्दों  में  इसकी  कौर

 sq  गया  है  ।  संघ  सरकार  कवल  इतना
 क्या  भारत  सरकार  र

 विषय  में  कोई  कार्यवाही  की  है
 कहती है  कि  उसे  इन  घटनाओं  का  खेद

 शर  वह  कोशिश  कर  रही  >
 ्

 adie  काय  मंत्री  के  सभा  सचिव  किन्तु  ऐसा  व्यवहार  वाले  निजी

 सादत  wat  जा  at  |  व्यक्ति  या  निजी  संगठन  हैं  ।

 विभेद  के  उदाहरणों  की  कौर  बार  श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  इस  बात  को

 बार  स्थानीय  प्राधिकारियों  का
 ध्यान में  रखते  हए कि  हम  शीघ्र

 दिलाया  गया  है  किन्तु  तभी  तक  यूरोपीय  रिकता  विधेयक  पर  चर्चा  में  यह

 तद समुदाय  नें  कोई  ठोस  पग  नहीं  उठाया  ।  जानना  चाहती  कि  केन्द्रीय  |  ग्र फ्री का

 तथापि  रोडेशिया  att  न्यासा लैंड  संघ  की  संघ  का  क्या  है  यह  राष्ट्र

 परकार  ने  सहायता  का  रुख  अपनाया  मिल  का  भाग  है  इसका  कोई  ग्य

 वै  mt  उसके  प्रधान  मंत्रो  लाड
 दर्जा है  ?

 लेने  ने  हाल  में  एक  सार्वजनिक  वक्तव्य

 दिया  था  जिसमें  उन्होंने  भारत  कौर  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  विचार

 पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियों  क  साथ  किए  में  माननीय  सदस्या  को  मालम  देगा

 गए  विभेद  के  व्यवहार  निन्दा  की  राष्ट्रमंडल  का  भाग  है  ।  किन्तु  उसका

 है  ।  ठीक  ठीक  दर्जा  क्या  है  यह  स्पष्ट

 रूप  से  नहीं  कह  सकता  किन्तु  यह
 डा०  रामा  राव  यह  विभेद  किस

 निश्चय  हो  दक्षिण  अ्रफ्रीका  की  तरह

 रूप  में  किया  जा  रहा है  ?
 राष्ट्रमंडल का  भाग  है  ।

 श्री  सादत  wat  खां  इसक  विचित्र
 श्री  कोकोम  आल्वा  क्या  सरकार

 सूप  ह  जैसा  कि  भ्र स्प तालों

 सार्वजनिक  गाड़ियों  बसों  में
 को  इस  चिन्ताजनक  समाचार  का  पत्ता

 प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  श्र  है  जो  कि  बम्बई  के  कुछ  उत्तरदायी

 चारों  में  प्रकाशित  पद्मा  कि  तीन
 में  स्थान  देने  क  मामले  में  विभेद  करना

 श्रमिको  विद्यार्थी  बम्बई  ला  कालिज  हो

 mre  इसी  तरह  की  alt  बहत  ही  चीजें

 से  निकाल  fet  गए  हैं  श्र  क्या
 ह

 प्रबन्ध कार  शझ्रसाधारण  तरीक  यह

 Sto  रामा  राव  :  क्या  यहां इस  AT  करेगी  कि  श्रफ़ीकी  विद्यार्थियों को  होटलों

 का  कोई  राजनयिक  प्रतिनिधि  है  कौर  में  स्थान  दिया  जाये
 ?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इसका  व्यक्तियों  द्वारा  हत्याਂ  का  परिणय  दिय ।

 |  |
 शिया  से  कुछ  भी  सम्बन्ध  नहीं  है

 ।  इन  गय  |  है

 दोनों  के  बीच  दस  हजार  मील  की  दुरी
 यह  पादरी

 किन्तु  में  केवल  यह  बताना  चाहता
 अमेरिका  किस  प्रयोजन  से  गया  था

 हूं  कि  तथ्य  उस  प्रकार  नहीं  है  जैसे
 कि

 कौर  गतिविधियां  वहां  किस
 माननीय  सदस्य  द्वारा  बताए  गए  हें  ।

 प्रकार  की  थीं  ?

 इनकी  सत्यता  से  इन्कार  क्रिया  गया
 a
 id

 } |  ड  श्री  सादत  अली  खां  :  tats  फिर र

 जौन  चिरा मल  care  feta  फोड हग

 अमेरिका  में  एक  भारतीय  को  हत्या  विश्वविद्यालय  उच्च  श्रथ्ययत  के  लिए

 बाद  में  उनका  सम्बन्ध
 क्त्र  न्यूयार्क  गए  थे  |

 *४८१.  श्री  ईदवर  रेड्डी
 :

 कोचीन  के  बाअज़  टाउन  से  रहा  ।  इसके
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वह  प्रथम  निदेशक  हुए  और  उन्होंने
 fr:

 इसके  लिए  अमेरिका  में  चन्दा  इकट्ठा

 क्या  सरकार  इस  बात  से  किया  |

 अवगत  हे  कि  त्रावणकोर  कोची
 त  श्री  वो०  पो ०  नायर  प्रेस  में  यह

 राज्य  के  एक  भारतीय  कैथोलिक  पाइरी
 संवाद  शीराज़ा  water  जाने  में

 थ् ह) रवर््ड  फादर  जौन  चिरा मल  की  हत्या  उनका  afro  यह  था  कि  वह  नेब्रास्का

 संयुक्त  राष्ट्र  म  के  बॉएज़  टाउन  के  सदृश्य  संस्था

 रहस्यपूर्ण  परिस्थितियों  में  गौ २
 की  स्थापना  के  हेतु  वहां  चन्दा  एकत्रित

 क्या  सरकार  ने  इस  मृत्य
 करना  चाहते  थे  |  क्या  सरकार  इस

 बात  से  wari  x  ?
 का  कारण  जानने  के  लिए  कोई  जांच  Q

 की
 न  सादत  ast  सरकार  का

 इससे  क्या  सम्बन्ध  है  ।  बहु  रसायन
 वैदेशिक  कायें  मंत्री  के  सभा सचिव

 के  लिए  गए  थे  और  वह  उस  संस्था  से

 सादत  अली  :  जी
 सम्बद्ध हैं  ।

 जेसे  ही  इस  का

 पंच  was चार  भारत  के  war  स्थित

 *vCOy,  श्री  कामत  :  क्या  प्रधान महा  वाणिज्य  दूत  न  इस  घटना  के  बारे

 r a  शिकागो  पुलिस  प्राधिकारियों  तथा  मंत्री  २  PEKY  को  दिए  गए

 शिकागों  स्थित  ब्रिटिश  र्हावाणिजा  दैत्य  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७८०  के  उत्तर

 द्वारा  अविलम्बनीय  पूछ-ताछ  करवाई  |  के  निर्देश  से  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 फि  क्या  सरकार  फा  विचार  उन किन्तु  इन  साधनों  से  सुचना  प्राप्त

 हुई  उससे  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  देशों  के  सथ  द्विपक्षीय  WIaT  बहु

 संवाद  से  भ्रमित  कुछ  जानकारी  नहीं  पक्षीय  करार  अथवा  मेल  करने

 ्
 a

 मिल  सकी  ।  २४  १९५५  को  जो  2  जिन्होंने  पंच  शील  के  पांच  सिद्धातों

 जांच  कालोनी  द्वारा की  गई  उसमें  का  anya  किया  हैं  ?

 870
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 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  संजी  freq यह  1s तोः  केवल  शब्दों  की  बात

 श्री  जवाहरलाल  :  जी  नहीं  \  क्यों / फ ि  अभिप्राय  वही  था  |

 सरकार  ग  कोई  एसा  विचार  नहीं  है  ।  न  करने  क  जो  बात  रही

 थ्रो  कामत :  २.  १९५५,  स  गई  वह  उसमें  आजाती हैं  ।  बाद

 aa  ि  पिछलें  प्रश्न  ar  उत्तर  दिया  के  प्रारूपों  मं  अ्रंघ  स्पष्ट  रण  के

 रि
 =.

 गये
 गय  बर्फी  है  यूरोप  ओर

 विवार
 से  यह  शाब्द  डाल

 मेरी  ग  के  जितने  wer  देशों  अथवा  राष्ट्रों

 ने  पंच  शील  ा  समर्थन  या  है  ?  श्री  कामत  :  यह  कहना  ठीर

 थ्रो  जवाहरलाल  नेहरू  :  जैसा  फि  होगा  फि  जिस  देश  अथवा  राष्ट्र  ने

 पंच  शील  क  सिद्धांतों  का  समर्थन
 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है

 स्वीकार  कर  लिया  है  वह  भारत  के
 बोइंग  सम्मेलन  पर  पंच  शील  को  बढ़ा  यर

 साथ  अपने  सम्बन्धों  का  समायोजन  उसी
 aq  मर  दिया  गया  और  उस  से

 सम्बद्ध  देशो ंने  मान  लिया  था  ।  चीन  कौर
 ATITT  अथवा  क्या  वहं

 अपनी  वैदेशिक  नीति  उस
 भारत  के  जहां  तक  मुझे  याद

 और  यदि
 सोवियत

 अधार  पर  ऐसा

 साथ
 मशर  ग्रुप  देश  है  तो  क्या  मिशेल  बुलानी  के

 हैं  जिन्होंने  इस  सिद्धान्त  को  अपनाया  हाल  में  हुई  वार्ता  और  मास्को  में  की  गई

 नेहरू-बुलगानिनਂ  धोषणा  कें
 मिश्र  ने  तो  बाग  में

 फरइचात  क्या  सोवियत  संघ  ने  कोई
 भाग  भी  लिया  था  |  मरे  कागजों  में

 संकेत  इसਂ  आद्य  का  दिया  हे  ि  वह
 इनਂ  का  उल्लेख है  ।  यह  देश  हें

 पूर्वे  जमनी  और  पूर्व॑  यूरोपीय चीनਂ  विएतनाम
 राज्यों  क  प्रति  भ्र पनी  होती  और  रुख

 का  जनतन्त्रात्म  ?

 में  परिवर्तन  फर  ?
 सोवियत  चुकी  और

 माननीय Tse  |  को  जवाहरलाल  नेहरू

 श्री  जहां  तक  पंच  शील  के
 सदस्य  चाहते  हें  फि  में  meq  देशों  की

 जोरसे  उत्तर  ।  यदि  हम  किसी
 तीसरे  सिद्धांत  सम्बन्ध  gaia

 अरन्य  देश  करार  करते  तो  वह
 एक  दूसरे  के

 आन्तरिक  कार्यों  में
 उनके  जोर  हमार  बीच  की  बात  होती

 हस्तक्षेप  न
 क्या  यह  एक  तथ्य

 यह  सत्य है  कि  उस  करार का  ait
 @  fe  मूल  अर्थात

 देशों  की  व्यापक  नीतियों  पर  प्रभाव
 चौ  एन  लाई  घोषणा  अथवा
 ~  पड़ता

 है
 ।  मैं  पति  भारत  की

 में  निम्न  रूप  भेद  नहों  था
 श्र से  कह  सकता  हूं  कि  पंत्र  शील  का

 राजनैति  ०  अथवा  आ  इशेंवादी  अकार  के
 सिद्धांत  सभी  देशों  को  लागू  होता  है  ।

 जिन्हों  कारणों  स  ।  क्या  यह  शब्द
 में

 यह
 बात

 भारत
 की

 शोर  से  कह  सकता हूं बाद  में  डाले  गये  और  ऐसा
 किन्तु  में  अन्य  देशों  की  कौर  से

 कुछ  नहीं
 टू  ता  क्यों  और  किसके  कहने  पर  ?

 कह  सकता  |  किन्तु  जब  कोई  देश  एक  बार
 एल  a=

 श्री  जवाहर  ल  (  1%  नहरू  यह  सत्य  इस  सिद्धांत  को  स्वीकार  कर  लेता  है  तो

 यह  शब्द  मूल  भारत-चीन  प्रारूप  में  नहीं  यह  शअ्रवह्यभावों  हे
 किः  इस

 का
 प्रभाव



 रिक
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 उक्त क  ar  दलों क॑  साथ  होने  वाले
 श्र  :  agree  स्वामियों

 सम्बन्धों  पर  चाहे  वह  इसके .  लिए  ar  वियत  करघा  स्त्री  के  बीच  किस

 स्पष्ट  रूप  वचनबद्ध  न  में  कच्चा  राम  जाता

 a  ?
 ह्

 थ्रो  कामत  एक  ग्रीम  ।
 श्री  Fo  सो०  हड्डी  :  मुझे  इस

 अध्यक्ष  महोदय  छोटा  होना  प्रद  को  पूर्व  सूचना  fast  चाहिए  ।

 चाहिए  |

 e
 प्रो  तिम्मय्या  :  कितना  कच्चा  रेशम

 श्री  कामत :  श्रीमान  ।  पंच  शील  बच  जपता है  जो  बांटा  नहीं  जाता ?

 के  प्रथम  irq  को  ध्यान  में  रखते
 हो  क०  सी०  राडो  में  स  पता

 हुए  ,  watt  यह  कि  एक  दूसरे  की  TST. is
 ह  किस  रेशम  में  से  2,000,000  पौन्ड

 क्षेत्रीय  एकता  और  प्रभुत्व  का  मान  किया

 रेशम  बांटा
 जा  चुका हैं  प्रौढ़  शेष  बकाया

 क्या  पंचर्शल  का  सेन  करन ॥

 पड़ा है  ।
 वाले  इन  सभी  देशों  ने  यह  घोषणा  की

 गोगा  भारत  का
 थ्री  तिम्मय्या  क्या  राज्य

 a
 अभिन्न  भाग

 a
 ह

 ?  यह  निवेदनਂ  किया  ह  कि
 ~

 यह  कच्चा  राज्य  सरकारों  स
 जवाहरलाल  नेहरू  यह  we

 बांट  दिया  जाना  चाहिए  ?
 खनक  सामने कभी  इस

 रूप  में  उपस्थित  नहीं

 gu  =  ।  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  में  पहल  ay

 बता  चुका  हं  कि  यह  राज्य  सरकारों
 कच्चा  राम

 सहकारी  संगठनों  wl  वास्तविक

 *Y¥ CY,  थ्रो  तिम्मय्या  :  क्या  उत्पादन  भोक्ता ओं  को  भी  बांटा  जता  हैं  ।  सर्दी

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :  कोई  राज्य  सरशार  यह  निवेदन  करती  हे

 रायात  किया  कच्चा  कि  इसे  इतनी  मात्रा  निर्धारित  कर  दी

 रेशम  किस  ara  पर  बांटा  जाता  ह  ि  जाए ,  तो  निश्चय  ही  केंद्रीय  रेशम  ale

 शहरों  उस  निवेदन  पर  ध्यान  देता हैं  |

 कौनसा  अभिकरण  इसे  बांटता
 a  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो

 :  इस  समय

 भारत मं  कच्चे  विदेशी  tari  की  अधिक

 उत्पादन  मंत्री  क्०  सी०  मांग  नहीं  इसलिये  क्या  चीन

 केद्रीय  रेशम  बोर्ड  द्वारा  राज्य  से  om  अधिक  रेशम  मंगवाने  पर

 सरकारों  के  सहकारी  संगठनों  कौर  अन्य  प्रतिबन्ध  लगाने  को  कार्यवाही  करेंगी  ?

 झा डर  देने  वाली  संस्थानों  की  aac.
 श्री  के ७  सो ०  ष्  में  मानतीय कतारों

 के  निर्धारण के  आघार  पर  लोगों
 सदस्य की  धारणा  को  नहीं  मान  सकता  | को  उनके  सदभाव  owe  गत  a
 यह  सच  नहीं  ह  fe  इस  ददा  में खप भाग  के  अधार  पर  कच्चा  रैदास  दिया

 जाता ह
 इस  प्रकार  के  tera  की  अधिक  मांग

 नहीं  किन्तु  हमें  देशी  रत  उधोग

 केंद्रीय  रोशन  बोर्ड  oh  इसके

 अभिकरण  |
 के  हितों  को  ध्यान में  रखते  हुए  आयात

 को  नियमित  करना  1S
 दिया

 z
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 पु तेंगा ली  बस्तियों  के  लिये  पाकिस्तानी  संविदाओं  की  समाप्ति  को  वापस  लेने  के

 चायल

 नवीन  रूप  देने  की  अपनी  इच्छा  प्रकट *८६,  थ्रो  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  भारत-स्थित  करार  की  निम्न  शर्तें  होंगी :

 पु तंगा ली  बस्तियों  को  चावल  भेजा
 (2)  श्राक्ाशवाणी  द्वारा  प्रति

 वैदेशिक-कराये  मंत्री
 के सभा सचिव  (att  संगीत  के  प्रति  प्रसारण  पर

 सादत  अली  :  खबरों  से  पता  चला  है  निर्माताओं  को  र
 रुपया

 मिलेगा  | कि  गोझा  में  पुतंगाली  अधिकारी  अपनी

 ग्रा वश्य कता  के  लिये  पाकिस्तान  से  चावल
 (2)  प्रसारण  के  वफ़ादार

 खरीदते  रहे  हें  ।  और  चलचित्र  नामोल्लेख

 किया  जाएगा  | श्री
 रघुनाथ  सिंह  और  कौन  कौन

 क्या  qt से  देश  जो  उनको  सहायता  दे  रहे  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 निर्माताओं  के  साथ  एकरूप  नीति  से

 व्यवहार  क्या  जाता  है  अथवा  निर्माताओं
 श्री  सादत अली  खां  यह  हमें  पता

 के  बीच  कोई  भेद  ग्या  जाता है
 ?

 नहीं है  ।

 डा०  केसकर  :  भेदभाव  का  कोई  प्रदान श्री  भागवत  आजाद  कपा

 नहीं  है  ।  संविदा  सदा  व्यक्तिगत  निर्माता सरकार
 को  मालूम  हो  गया  है  हि  गोधरा

 में  पाकिस्तानी  मुद्रा  भी  चल  रही है
 ?  के  साथ  सही  फिया  जाता  और  इकट्ठे

 समूह  के  साथ  नहीं  ।  प्रत्येक  निर्माता

 शो  सात  अली  खां  नहीं  श्री मानक  ।
 को  ऐसी  शर्तों  को  मानने  और  उनके

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्रो  अ्रनूसार च्  संविदा  करने  की  स्वतंत्रता  होती

 जो  परस्पर  संतोषप्रद  हों  ।
 जवाहर लाल  नेहरू  )

 :  हमें
 पता  नहीं

 ।

 चलचित्र  संगीत  का  प्रसारण  सरदार  इकबाल  सिंह
 :  क्या  सरदार

 *
 ४८८,  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  को  विदित  फर  निर्माताओं  की  कई

 झ्र  प्रसारण  मंत्रो  २  ward  हें  और  क्या  निर्माताओं  के  साथ
 सूचना

 १९५५  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Yoo  इनਂ  सीमाओं  के  द्वारा  बात  चीत  की

 स े? जाती  waa  व्यक्तिगत  रूप  त्

 भारतीय  मोशन  चलचित्र करेंगे

 चलचित्रों  के  संगीत  के  प्रसारण
 निर्माता  wear  अथवा  भारत  के

 निर्माता
 गिल्ड  |

 के  विषय  में  सरकार  ने  we  तक  कितने

 वलचित्र  निर्माताओं  के  साथ  करार  पिया  डा०  केसकर  :  मुझे  विदित  है  कि

 विभिन्न  सा मध्य  द्रोह  प्रकार  को हू  ;  और  बहुत

 सी  चलचित्र  निर्माता  सन् था यें  हैं  ।
 करार  की  क्या  शत  हें  ?

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  थ्रो  एम०  एस०  गुरुपादध्वामो  :  क्या

 ११४  निर्माताओं ने  अपने  यह  सच  है  हिं  मंत्री  महोदय  ने  सब  से
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 बड़ी  चलचित्र  संस्था
 से  बातचीत  करन  देश  की  महत्वपूर्ण  नदियों

 में
 नदी  गज

 से  इन्कार  कर  दिया  ह  और  क्या  यह  लगाये  गये  हे ं?

 a  निका भी  संच  (९  कि  उन्होंने  उस  f  TDI  य  के
 सिचाई  att  विद्युत  उपमा

 प्रधान  से  मिलने  से  भी  इनकार  कर
 हाथों  )  at,  श्रीमान  |

 दिया  हू
 ?

 श्री  सारंग धर  दास  क्यां  शिमला

 सकी  केसकर  दोनों  बात  गलत  नदो  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  थ्रो  कड़े  नहीं

 eo  at.  feat  के  साथ  बातचीत  करन  जिस  से  सकेगा  इस्पात  संयंत्र  -  को

 a का  प्राप्त  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  माननीय  क्षति  पहुं  ४  |

 faa  इंस  विवाद  को  जानते  और  स्वयं
 को  हाथी  :  अरब  ब्रह्मणी  पर

 कई  प्रत न्होंने  इस  विषय  म॑  पहले
 हमारे  दो  केन्द्र  हैं  ।

 पूछे  थे  ।  उन्हें  भली  भांति  विदित  है  कि

 निर्माताओं  ने  अपन  गीतों  के  बारे  म  हैं  सारग घर  दास  तने  वर्षों  के

 ह f
 दिये  जाने  वाले  निर्णय  के  विरुद्ध  विरोध  ्  एकत्र  किये  गये  थे

 के  रूप  में  अपनें  संविदा  वापिस  ले  लिय
 श्री  हाथी  मझ  ठीक  तरह  से

 और  से  विवाद  चारों
 मालम  नहीं  हे  कि  तने  वर्षों  से  ग्राहक

 रखा  ।  वे  चाहते  कि  उनके
 एकत्र  किये  किन्तु  कम-से-कम

 साथ  नये  सिरे  से  बातचीत  की  जाए  ॥
 गत  तीन  वर्षों  से  हम  airs  एकत्र  कर

 हमने  उन्हें  यह  बताया  है  कि  यदि  उन्हें
 रहे  हें  ।

 ऐसा  अनुभव  होता  तो  उन्हें  संविदाओं

 श्री  ato  पी०  नायर  या  इन
 को  नवीन  रूप  देने  की  स्वतंत्रता  ।

 तद  की  स्थापना  समस्त  देश  के
 उन  लोगों  के  संतोषप्रद  करार

 लये  भ्रपेक्षित  जल  प्रवाह  संबंधी  आंकड़े
 किये  जा  चके  जो  हमारे  साथ

 एकत्र  करन  की  शभ्रत्यन्त  व्यापक  योजना
 चीत  करने  के  लिये  अराग  gw  थे  ।  अन्य

 लोगों  भ  ऐसा  करने  स्वतंत्रता
 का  एक  भाग  ग्रीवा  यह  कोई  पथक

 a  |
 परियोजना

 क्या  सरकार  कुछ  स्टेशन सरदार  इकबाल  सिह
 श्री  हाथी

 ~
 ने  चलचित्र  संगीत  की  लोकप्रिय  का  )

 श 4  किन्तु  हम  समस्त  देश  क

 रहमान  लगाने  के  fet  श्रोतों  का  शंकड़े ए  एकत्र  करना  चाहते  हें  ।  यह

 सवाल  कियां  कौर  fz  तो  उस  योजना  का  ही  अग  ह
 \

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ह  |
 कार्प्स

 डा०  कसकर  इस  प्रशन  का  we
 एल०  अग्रवाल

 बार  उत्तर  दिया  चका हे  ॥
 न  एम०

 की  कृपा क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान

 नदी  गज  करा

 ®
 wee  श्री  सारंग धर  दास  क्या  क्या  यह  सच ह  कि  पाकिस्तान

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  सरकार  ने  वर्तमान में  दिये  गये  गह-किये

 कृपा  करेंगे  कि  ag  की  विभिन्न  ऋतियों  मंत्री  के  काश्मीर  waar द क  भाषण  के  बार
 ५

 मं  जलप्रवाह का  निश्चय  करने  के  लिये
 में

 कोई  संसार  भेजा ह  ;
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 T  arf  पस्त व  ह दी  111  werd  को  कोई  उत्तर  श्री  कामत  :  क्या  सरकार  का  ध्यान

 भेजा  जा  चुका  है  ?
 कुछ  समय  पूर्व  मद्रास  में  गयें

 प्रधान  मंत्रा  तथा  वैदेशिक  काय
 पा पस्तान  के  उच्चायुक्त  के  वक्तव्य  FT

 मंत्री  (Al  जवाहरलाल  (5)
 ओर  दिलाया  गया  है  ५  प्रधान  मंत्री

 ने
 जो  उत्तर  भेजा  वह  व्यक्तिगत  रूप  में

 तथा  ।  उत्तर
 भेजा  गया  था  और  शासकीय  रूप  मं

 जा  चुका है
 |

 नहीं ?
 थ्रो  एम०  एल०  अग्रवाल  :  पाकिस्तान

 थ्रो  जवाहरलाल  नेहरू  :
 जी  में

 की  क्या  दि  aa  थी  और  भारत  सरकार

 का  क्या  उत्तर  था  ?
 ने

 इस  ग्रा राय  का  समाचार
 पढ़ा

 था  ।

 at  कामत  :  क्या  यह  वास्तव  में  ही

 जवाहरलाल  नेहरू  गोपनीय  व्यक्तिगत  रूप  में  या  शासकीय  रूप

 पत्रव्यवहार  की
 चर्चा

 करने  की  रति  में  ?

 नहीं
 ।  अध्यक्ष  महोदय :  हम  अगला  प्रीत

 प्रो  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  लंग |

 कार्य  मंत्री  का  भाषण  काश्मीर  समस्या
 मारो  जल  संयंत्र

 संबंधी  भारत  सर  गर  का  नीति  और

 विचारों  के
 अनुकूल

 थी  *¥e2,  को  डो०  सो०  शर्मा  :  क्या

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  मेंने  कह  fr:

 दिया हूँ  कि  हम  यहां  पर  गोपनीय

 व्यवहार  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।
 क्या  यह  सच  है  ि  भारी  जल

 संयंत्र  स्थापित  करने  की  योजना  बनाने

 अध्यक्ष  महोदय  उनका

 a

 के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  निशक्त  की

 ह  फि  क्या  गृह-कायें
 मंत्रो  का  भाषण  गई  हे  ;  और

 श्रद्वा
 सरकार  की  नीति  के  अनुकूल  ANS

 यदि  इसको  क्या

 इस  से  कुछ  भिन्न  था
 ?

 सिर्फ़  at  हैं  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  समझता

 जवाहरलाल  :  (7)  तथा उनका  भाषण  अनुकूल  था  ।  यह-कार्यो

 मंत्रा ने  अपने  frat  भी  वक्तव्य  में  यह  ay  शक्ति  आयोग  द्वारा  गत  वर्ष

 नहीं  कहा  ि  हम  wat  पिछले  वचनों  का  एक  योजना  बनाई  गई  थो  और  वह

 उल्लंघन  करना  चाहते  कर  गृह-राय  मंत्री  सरकार  द्वारा  स्वी  शार  की  जा  चुको  है  ।

 ने  यह  कह  ar  कि  पिछडे  छ  :  सात  प्राविधिक  ब्योरा  तैयार  करने  के  लिये  एक

 विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।
 वर्षों  में  बहुत  सी  घटनाएं  हुई  जिन

 हो  डो०  सो०  शर्मा  :  क्या  उस को  इस  मामले  पर  विचार  करते  समय

 ध्यान  में  रखना  होगा  हम  अपने  प्राविधिक  समिति  में  कुछ  विदेशी  विशेषज्ञ

 वचनों  पर  दूर  हूं  और  हम  इसਂ  अ्रवधि  के  हूं
 ?

 ०
 meat  हुई

 घटनाओं  पर  भी  विचार  कर्ना  थ्रो  जवाहरलाल  न  ह
 ६ =  मुश  ऐसी

 a  fea  आशा  नहीं  ;  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते



 TLS ७  मौखिक  उत्तर |  ५  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  AA

 हैं कि  सदस्यों  के  नाम  सुनायें  तो  @  कि  यह  बात  ठीक  क्योंकि  हम

 उस  के  सभापति  हें  :  श्री  नागराज  पंजाब  सरकार  को  इस  मामले  को  ग्यारह

 जो  भारत  सरकार  के  मुख्य  औद्योगिक
 करने  के  लिये  बहुत  देर  से  कह  रहे

 मंत्रणा दाता  हें  ।  उनके  र  अतिरिक्त  fared  z  |

 उर्वरक  तथा  रसायन  के  श्री  कें०

 सी०  फार्मा  ;  टाटा  रसायन  तथा  परियोजना
 स्तूप  गो  के  किलकारो

 श्री  सो०  अरार ०  वी०  राव  ;

 अणुशक्ति  बम्बई  के  श्री  एन०  पी०  ४९२.  डा०  सत्दव दं  :

 प्रसाद  ?  और  और  उद्योग  आवास  ate
 सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की

 ह
 | मंत्रालय  के  विकास  कक्ष  के  डा०  काने  |  कपा  कि

 ये  चार  सदस्य  नियुक्त  for  गये  हैं  ।
 क्या  केन्द्रीय  सचिवालय  के

 श्री  सी ०  क्या  इस
 चतुथे  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  एक

 बनाने  की  नीति  में
 कारखाने  की  लगभग  लागत  का

 अनुमान
 कोई  परिवर्तन  किया  गया  कौर

 लगाया  गया  हं  ?

 यदि  तो  किस  प्रकार
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  यह  मामला

 क  e

 भाखड़ा-नंगल  के  समी  पार्टी  उर्वरक

 परियोजना  से  संबंधित  जिसक  विषय
 वाणिज्य  (at

 में  कुछ  प्रश्न  पूछे  गये  थे  यह  संयुक्त  नहीं  ।
 परियोजना  ह--उर्वरक  एवं  भारी

 और  मेर  साथी  उत्पादन  मंत्री  ग [|  सवाल  यदि  ही  नहीं  होता  ।

 इसका  उत्तर  दिया  था  ।  वह

 लागत  का  अनुमान  नहीं  बता  डा०  सत्यवादी  :  नया  सरकार  ने  इस  बात

 क्यों हि

 sa
 mit  ता  समिति  ने  पर  गौर  किया  है  :  चतुर्थ  श्रेणी  के

 में
 x

 जिलों  के  लिये  एक  क्रम रे  का  क्वाटर लागत  का  नहीं  लगाया  है  |

 समझता  कुछ  लगभग  ates  बताये  नाकाफ़ी  क्योंकि  तौर  पर  उनको

 जा  सकते  हें  किन्तु  इसका  कोई  लाभ  नहीं  श्रौलाद  ज्यादा  होत  है  ?

 होगा  ।

 श्री  कर मरकर :  इस  विषय  में  जब

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  हम  ने  सोचा  तो  अलाव  कैबरे  में
 क्या यह  सच

 नहीं  कि  नवीन  उवंरक  तथा  भारी जल
 नहीं  सोचा--हमने  फर्नेंस  के  बारे  में

 के  कारखाने  के  लिये  पहले  ही  कुछ  भूमि  सोचा  था  ।  हम  जानते  हें  कि  एक  कमरे

 का  अधिग्रहण  fear  चुका  है  और  से  दो  कमरे  प्रति  होते  हैं  ।  हम  ने  जल्दी

 से  जल्दी  ज्यादा  कोठियां  बनानी  इस  लिए
 दोशियारप्र  जि  के  कुछ  गांवों  को  इस

 हमने  यह  रास्ता  अ्रख्तियार  किया  हैं  ॥ आशय  का  नोटिस  दिया  जा  चुका  है  ?

 जब  हम  काफ़ी  बस्तियों  at  निर्माण  कर

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  इस  बारे  उसके  बाद  माननीय  सदस्य  यह  प्रश्न

 में
 कुछ  नहीं  कह  किन्तु  मुझे  पूछ  सकते  हैं  ।



 BCR  लि  रि t  खत  उत्तर अभय  ५  १९५५  लिखित  उत्तर  ६९०

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  7  कपड़ा  उद्योग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़

 रहा  कौर
 भारत  में  vara  फ्रांसीसी  बस्तियां

 यदि  तो  क्या  सरकार  का
 *¥go,  कृष्णा चाय  जोशो  :  क्या

 — ere  का प  rae  एक  समान  भाव  निर्धारित
 प्रधान  मंत्री  १४  १९५४  को  पूछे

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११३०  के  उत्तर के
 करने  का  विचार हे  ?

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री

 wir
 ९1

 :  जी  नहीं  । क्या  ae  सच  है  कि

 सरकार  ५#  भारत  में  फ्रांस सी  बस्तियों  के  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विधि  शभ्रनुसार  हस्तांतरण  के

 चारिकताएं  कर  ली  फ्रांसीसी  सिक्के

 क्या  वित्तीय  आयोग  ate  शिक्षा  *४८३.  श्री  कण  सी०  सोनिया :  क्या

 सम्बन्धी  संयुक्त  अ्रायोग  ने  डरपना  काम  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे

 समाप्त  कर  लिया  श्र  fr:

 यदि  at  विधि  अनुसार  क्या  भारत  के  उन  क्षेत्रों में

 हस्तांतरण  कब  होगा  ?  जो  कुछ  समय  पूर्व  फ्रांसीसी  राज्य

 बेदी  काय  मंत्रो  के  क्षेत्र  फ्रांसीसी  सिक्के  विधि ग्रा हय  मुद्रा

 सादत  अली  :  से  नहीं  रह  गये  हें  ;

 संयुक्त  वित्तीय  प्योंग  का  काम  लगभग  स  तारीख यदि  तो

 समाप्त  हो  चका  है  ।  दिक्षा  आयोग  के
 Nt

 सम्बन्ध  कुछ  महत्वपूर्ण  बातें  अभी  तय
 err  क्या  फ्रांसीसी  सैनिकों  के  लिये

 की  जानी  हें  किन्तु  पाया  है  कि  यह  आयोग

 भी  अपना  काम  समाप्त
 कर

 लेगा  ।
 सरकार  को  फ्रांसीसी  सरकार  को  क्षतिपूर्ति

 के  रूप  में  कोई  राशि  देनी  कौर
 विधि  अनुसार  हस्तांतरण  के  हेतु  चर्चा

 आरंभ  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  यदि  at  कितनी  ?

 एक  विधि-अनुसार  संधि  का  मसौदा  फ्रांस
 वेदेदिक-काय  मंत्री  के  सभा सचिव

 सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दिया  है
 ्य  |  oo

 सादत  अली  :  से
 समय  फ्रांस  सरकार  इसरा  अध्ययन  कर

 पिच  उनस
 फ्रांसीसी  भारत  के  शासन  ने  अपने  कोई

 रही  है  कौर  दाया  हें  f  14]
 नन्नु

 र
 सिक्के  जारी  नहीं  fra  थे  ओर  पांडिचेरी

 हस्तांतरण  के  विषय  में  बात  शीघ्र
 में  पहले  ही  से  केवल  भारतीय  सिक्के

 शुरू  हो  sam.  |
 प्रचलित  थे  ।  लेकिन  फ्रांसीसी  शासन  ने

 कपड़ा  उद्योग  अ्रपने  नोट  जारी  कर  दिये  थे  जो

 EMQG,  मनरो  जेठा लाल  जोशी  क्या  भारतीय  सिक्कों  में  बदले  जा  रहे  ह

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 भारत-फ्रांसीसी  समझो  कें न

 eq  करेंग ह  फ्रांसीसी  ज्ञ
 चालू  नोट  वापस

 क्य  यह  सच  फि  ate  हैं  उनका  मूल्य  भारत  सरकार  को

 में  कोयले के  ऊंचे  भावों के  कारण  वहां  करेगी  |



 ६९१  ५  अगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर  न

 छोटे  पैमाने  के  उद्योग  (a)
 च ह  g  १,९१६

 ¥Y C9.  श्री  विद वं ताथ  test  :  क्या
 रबड़  और  चाय  बागान

 वाणिज्य  तौर  उद्योग  मंत्री  २२
 fiat:  क्या

 १९५४  को  पूछ  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  FYQY,  श्री  विभूति

 १४८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  fr
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  क  उन  विदेशी  बागान  मालिकों  के

 सम्बन्ध  में  फोड  प्रतिष्ठान  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 नाम  कया  हैं  जिन्होंने  विभिन्न  राज्यों  में

 ary  साथा  की  कृषि योजना  दल  की  वे  सिफारिशें  क्या  हैं  रबड  क  दि  कि  दि  द  के  aim ज  शरभ  की
 a

 जो  सरकार ने  तक  स्वीकार  ay  ह
 ७

 r और
 इन  बागानों  क  |  क्षेत्रफल

 er
 ष्र्  क्रियान्वित  करने  a  लिए  कुल  कितने  एकड  ्र

 क्या  पग  उठाये  गये  हे ं?  भारतीय  और  विदेशी  मंच

 वाणिज्य  ait  उद्योग  उपमंत्री  रियों
 की

 संख्या  पृथक  पृथक  क्या  है  !

 कानूनगो  )
 :

 (*)  शर  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिए
 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  )

 री  उपलब्ध  नहीं परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ue]
 से

 G  |
 श्रीलंका  में  नितिन

 को  कृष्णा चा यं  जोशी  :

 |  श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 इबोनायड

 ब्लाक

 |  ही  विश्वनाथ  राय  :
 *४९६.  श्री  एस०  सी०

 *¥ex<  att  ato  एस०  तिवारी  :
 क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बात

 |  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 एम०  इस्लामुद्दीन  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  (>  \
 \  पहली  पंचवर्षीय  योजना  कें

 करेंगे  किः
 चौथे  वह  के  दौरान  में  मंत्रालय  की  चित्र

 १  जनवरी  से  ३०  १९५५  सेवाशर्तों  का  कार्यक्रम  क्या  है  ;

 तंक  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  से  लंका  की
 क्या  इबोनायड  ब्लाक  निर्माण

 नागरिकता  के  लिए  कुछ  कितने  प्रार्थनापत्र
 सेवा  के  लिए  दी  गई  खच  की  जा

 श्री  लंका  की  सरकार  ने  स्वीकार  किये  हें
 चुकी  ह  he

 कौर

 (a)  i=
 at  द  तो  यह  किन  किन

 इसी  अवधि  में  कुल  कितने
 चीजों  पर  खर्च  की  गई  हे

 ?
 प्रार्थनापत्र  अस्वीकार  किये  गये  हे ं?

 TT बेदेशिक-कार्य  मंत्री  के  a  दि कि सचिव  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री
 {

 (att  सादत  अली  :  जनवरी से  मई
 :  एक  विवरण

 १९५५  के  ग्रस्त  तक  श्रीलंका  की  सरकार  सभा  पटल  पर  रखा  जाता हू  ।

 ने  १४६  प्राथनापत्र  स्वीकार  किये  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  Ke]
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 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  यदि  तो  उन  में  से

 frat  wat  पास्तान  की  अभिरक्षा
 EYRC.  को  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 में  हूं
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  fr:

 व  दैनिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव
 ('F)  क्या  यह  सच  ह  fr  उन

 सादत  चलो  at):  से
 विस्थापित  व्यक्तियों  जिनਂ  के  पास

 प्रेमी  पाकिस्तान  में
 भारत  सरकार  की  जान  aret  के

 छोड़ी  हुई
 १  १९५५  से  पा  सस्ता नि

 समितियों  के  पड़ताल  शय  हुए  दावे
 जन  भारतीय  सीमान्त  पुलिसਂ  के  दो

 सहकारी  गृह  निर्माण  सस्थाओं  कें  सदस्यों
 सदस्यों  को  aaa  ले  गये  हें  ।  इन  में

 से  १९५४  में  प्रति  हर  प्राथनापत्र  देते  के
 से  एक  व्यक्त  २०  १९५५ को  Peer

 लिए  कहा  गया  था  ;
 कर  दिय  गया  था  अर  वह  अत्र  भा  त

 यदि  at,  तो  १९५४  में  वापस  झरा  हू  ।  दूसरा  व्यक्ति

 तक  ऐसे  कुल  कितने  oa  नाप
 |  है  की  |  त्र  दिये  गये  ait  पाकिस्तान  में  निरुद्ध  ट

 अ  !

 are

 १९५५  तर्क  ऐसे  रबड़  जोर  चाय  बागान २०

 कुल  foot  प्राणियों  at  प्रतिकर  fear
 *uoe.  को  विभूति  मित्र  क्या

 गया है  ?  वाणिज्य  और
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  wea  फि

 पुनर्वास  उपमंत्री  (Mt  so  के०

 :  जी  at  (  )  क्या  सर पर  का  भारत  में

 विदेशियों  के  रबड़  और  चाय  बामनों  का

 4¥o
 |

 reo}
 mela  रण  करने  का  विचार  अर

 १०९५,  उत्तर  प्रदेश  के  यदि  होता  कब
 ?

 सहारनपुर  और  आगरा  हल्कों  के  आंकड़े

 इसमें  सान्मिलिंत  नहीं  हें  ।  वाणिज्य  मंत्रो  :

 जी  नहीं  ।

 सीमान्त  पुलिस  प्रश्न  उत्पन्  नहीं  होता  |

 *uoo,  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  प्रधान

 मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 :  नमक के  गए

 (>)  सीमान्त  पर  गश्त  करने  वाले  Fu OR,  सरदार  इकबाल  सिंह  :
 क्या

 या  के  frat  कर्मचारी  १  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९५५  से  पूर्वी  परेशान  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  नमक  के
 पाकिस्तान  की  सीमान्त  पुलिस  द्वारा

 put  के  विस्तार  और  सुधार  के  लिए

 अपहत  गये  बलपूर्वक  ले  क्या  योजनाएं  क्रियान्वित  करने  का

 जाये  गये  हं  ;  सरकार  का  विचार  हे  ?

 ()  क्या  उन्हें  सुरक्षित  er  में  उत्पादन  उप मंत्रो  र  तोश  चन्द्र  :

 वापस  किया  गया  और  एक  विवरण  समापन  पर  रखा  जाता  हैं
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 जिसमें  स्थिति  स्पष्ट  कर  गई  हैं  ।  उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato  रेड्डो) भ्

 दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]  श्रावक  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  और  संभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 देहातों  में  विद्युतीकरण

 १५,  को  कर्णी  सिह  जी  :  कया  सि  वाई
 गोआ  और  ga  नामक  पुस्तिका

 और  ।  द्यूत  मंत्री  यह  बताने
 े  कपा o  क  २१७४  ्*  श्री  परन्तु

 सरदार  इंकबाल  fag
 कि :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा

 (=)  क्या  यह  सच  ge  fe  भा
 करा  कि

 नंगल  जल-विद्या  उपलब्ध  होने  क

 बाद  राजस्थान  ग्रामीण  क्षेत्रों  के
 क्या  सर  गर  को  विदित  हे  कि

 हाल  में  बम्बई  में  प्रकाशित  गोरा  और
 विष्टिकरण  के  लिए  राजस्थान  सरका

 ev  नामक  पुस्तिका  में  भारत-विरोधी
 ने  UP  प्रस्ताव  प्रस्तुत  frat

 प्रचार  भरा  और

 यदि  कितने  ग्रामों  में
 ~  यदि  तो  सरकार  का  इस

 और  किन्  जिलों  म  लगाई
 मामले

 में  क्या  फा यं वाही हरने  फा  विचार है
 ?

 और

 प्रधान  मंत्री  तथा  वांशिक-काय  सूत्रों
 प्रति  यूनिट  लगभग  frat

 जवाहरलाल
 लागत  ली  जा देगी  ?

 श्री  बोमन  बहराम  की  लिखी  हुई  गगोरी  कार

 सिचाई  र  fat  उपमंत्री
 हमਂ  नामक  एक  बम्बई के

 हाथी  जी  हां ।  डायोसीज के  मुद्रणालय  एग्जामिनर  प्रेस  ने

 छापी  थी  ।  यद्यपि  लेखक  दावा बीकानेर

 है  कि  इसमें  दष्टिकोणਂ  को  स्पष्ट  करने झन  झन  और  नार  जिलों  में

 तक  की  संख्या  ले  का  प्रयत्न  किया  गया  वास्तव  में  यह
 १०  000

 सताईस  नगरी  आर  ग्रामों  में  बिजली  पुतगाली  प्रचार  है  जेसा  पु तंगा ली

 लगाई  जायेंगी  ।  सरकारी  विज्ञप्तियों  a

 ी  किया  जाता  है  ।  एग्जामिनर  प्रैस  के  प्रबन्धक
 प्रकाशा  के  दिए--लगभग

 न  २  aa  के  नदी  एग्जामिनर  एक
 अपना  त  यूनिट

 वक्तव्य इस  बात  पर  खेद  प्रकट  किया

 यंत्र-चा उन  के  लिए--  F  कि  उसने  हस्त-लिपि पढ़े  बिना  यह  पुस्तक  छाप

 अराना  प्रति  यूनिट  फि  उधोग  के  बड़े  दीहेंश्रौर  इस  बात को  स्वीकार  किया  है  कि

 इसमें  गोझा की  विवादास्पद  समस्या  क या  छोटे  होने
 पर  fate  ।

 पात  पुत्र  वजन  गया है  एक

 प्रबन्ध  पद  सम्पादकीय  टिप्पणी  में  दी  एग्जामिनर

 थ्रो  बमन  क्या  उत्पादन  +
 at  कहा है  कि  पुस्तक  का

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  फि  इस  उद्देश्य  गोगा के  मामले  में  गलतफहमी

 मंत्रालय  के  भ्रमित  राज्य  airs  ऐलान  ्  और  यह  feet  पक्षपाती

 क्रमों
 में

 प्रबन्ध  पदों  की  कुछ  संख्या  व्यक्ति  ने  लिखी  है  ।  एग्जामिनर  प्रैस

 क्या हैं
 ?  प्रबन्धक  क  इन  वक्तव्यों  को  ध्यान
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 रात  सरकार  का  कोई  कायंवाही  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 करने  का  विचार  तह za  a  रेलवे  मंत्रालय  को at  ह  केसकर

 छोड़कर  भारत  सरकार  के अन्य  मंत्रालयों
 विज्ञापन

 की  ओर  से  erage  विज्ञापन

 Bee  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सूचना
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  की

 और  प्रसारण  मंत्री  बताने  की  कपा
 पन  शाखा  द्वारा  दिये  जात ेहूं  ।  १  अगस्त

 करेंगे  fr:
 ae  से  रेलवे  मंत्रालय  को  छोड़कर

 विभिन्न  मंत्रालयों  द्वारा  mr  सभी  के  वर्गीकृत  विज्ञापन  भी

 १९५४-५५  में  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापन  विज्ञापन  शाखा  द्वारा  ही  दिये  जा  हें  ।

 देने  पर  पृथक  पृथक  जितनी  राशि  व्यय  नीचेਂ  की  तालिका  में  विज्ञापन  शाखा

 की
 गई

 और  द्वारा  I—S—4 W  से  ३१-३-५५  तक  विभिन्न

 गयें उसमें  से  अंग्रेजी  था  देवी  मंत्रालयों  की  ओर  जारी  किये

 भाषा  के  समाचार  पत्रों  म |  |  दिये  गये  विज्ञापनों  का  व्यय  दिया  गया  शर
 9 विज्ञापनों  पर  कितनी  कितनी  राशि  व्यय  की  वर्गीकृत  विज्ञापनों  का  व्यथ  *  -C-46  से

 गयीं हैं  ?

 तालिका

 ३१-३-५५  दिया
 गया

 क
 व्यय

 ee
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 पत्रों  और  स  क्या  क्या म्रंग्रेजी  समाचार  भारत  को  उन

 पत्रिकाओं  को  के  और  लाभ  प्राप्ति  हुई  ?

 भारतीय  भाषियों  के  समाचार  पत्रों  ्र  पति
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 कारों को  के  सामान्य

 (at  जवाहरलाल
 भ्रपेक्षित और  वर्गीकृत  विज्ञापन  दिये  गये  ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही ह हे  और

 रख  दी मोटर  कारें  तैयार  होने  पर  सभा-पटल  पर

 २१९,  को  इब्राहीम  क्या  वाणिज्य  जाएगा  |

 और  उद्योग  मंत्री  १९५४-५५  में  अरयात
 दामोदर  घाटों  निगम  के  कम चरी

 की  गई  मोटर  कारों  के  क्रय  और  विक्रय

 क्या त्यों  का  प्रतिशत  ग्रस्त  बताने  की  २२२,  डा०  राम  सुभग  सिह

 कृपा  क्रम  ?  सिचाई  और  चविद्यत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 वाणिज्य  मंत्रो

 स्टाक  करने  और  क्या  यह  सत्य  कि  सरकार वाणिज्यिक  स्तर  पर

 बेंचने  क  प्रयोजनों  से  बनी  बनाई  मोटर  को  दामोदर  निगम  संचारी

 गाड़ियों  के  आयात  की  अनुमति  नहीं  संगठन स  ए  अभ्यावेदन  उक्त  सगठन

 दी  जाती ह  ।  उन  के  क्रय  विक्रय
 के  अतिरिक्त  कर्मचारियों  को  खपाए

 कं  त्र का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  भारत  म  जान  बार  म  प्राप्त  es

 तथा निर्माण  और  एकत्रित
 की  गई

 मोटर  कारों  के  फैक्टरी  पर  के  > यदि  मिला  ९  तो  यय  सरकार

 और  उनके  अधिकतम  फटा  विक्रय  कि इस  बार  कोई  क्रायंवाही  की

 weal  में  प्रतिशत  अन्तर  १७  १/२  ?
 a

 दत  है  ।

 ५ सिचाई च  एई  we  विद्युत  उप मंत्रो

 नमक
 :

 हां  श्रीमान  ।

 २२०,  श्री  इब्राहीम  क्या  वाणिज्य  डी०  वी०  सी०  के  अ्रतिरिक्त

 कर्मचारियों  को  अन्य  परियोजनाओं  और और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  जनवरी  से  मान  १९५५,  तक  भरी  कार्यों  में  खपाने  के  लिए  काम

 पूर्वी  पा  मस्तान  को  कितना  नमक  भेजा  दिलाऊ  दफतरों  द्वारा  और
 ऐसे

 गया ?  चोरियों  की  सूचियों  के  परिचालन  द्वारा

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  कर मरकर )
 प्रयत्न  किए जा  रहे  हैं  ।

 १६६ टन
 यूनियन

 अन्तराष्ट्रीय  सम्मान  552
 ०२.  aq  रघुनाथ  fa सह  क्या  प्रघन
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 को  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  पंजाब  के  शिकारपुर

 (*)  an  PAWE-Uy  म  भारत म  नामक  स्थान  पर  उच्चकोटि  का  यूरेनियम

 पीतें  अ्रन्तरप्ट्रीय  सम्मेलन  तथा  प्राप्त  हुमा  ह
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 पस  सीमा प्रधान  मंत्री  तता  वेदिक  wa  मंत्रो  यदि

 सरकार  तक  ?
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 हथकरघा  वस्त्र  विद  गन
 सा कारों
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 कौर  उद्योग  मंत्री  अ्रखिल  भारतीय
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 में  गम  करने  के  feu  नियुक्त  fear

 करघा  वस्त्र  विपणन  सहकारी  संस्था
 गया हैं  ।

 पाषंड-सर्माया यम  इत्यादि  की  ot  प्रति
 १०  ६  २  दैनिक

 सभा पटल  पर  रखते  हुए  यह  बताने  की
 काम

 रचना
 वेतन  वाले  १  अाफिस  मं

 कृपा  करेंगे  फि  निदेश  क-बोड़े  की

 fra  प्रतिनिधान-ब्राघार  पर  की  गई
 c  करने  वाला  कमंचारी  कौर  १.  व्यक्ति

 a
 हं

 ?  दैनिक  वेतन  पर  लिखने  ।  एक  व्यक्ति
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 और  ९४  रुपया
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 त्
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 दिये
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 है  ।  हैं  ।  अब  तक  चालू  फ्रांसीसी  नोट  का

 फ्रांसीसी  fara  HB  मूल्य  ४९,०००  Fo  है  ।
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 इस  समय  पांडिचेरी के

 क्षेत्र  में  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  ः किस
 प्र

 कार  के  सिक्के  प्रचलित

 ये
 सिक्के  किस  धातु  के  बने  हुए
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 श्र  पुनर्वास
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 जवाहरलाल  नेहरू )  से
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 }  तथा  जानकारी
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 पटल

 पर
 रख  दी  जाएगी  |
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 आयोग  की--न्यायिक  प्रशासन  प्रणाली  सुधार  के  संबंध  में  कार्य  करेगा  और  अन्य  सात

 संबंधी  जांच  व्यापक  तथा  पूर्णरूपेण  होगी  प्रतियों  का  दुष्  खण्ड  परिनियम

 तथा  उसके  क्षेत्र  में  यह  बातें  सम्मिलित  विधि  के  gotham  का  काय  उपर्युक्त  frat  रत

 अनावश्यक  मुकदमेबाजी  को  समाप्त  रीति  के  अनुसार  |  परन्तु  दोनों  खण्ड

 करने  तथा  मुकदमों  के  निपटारे  में  दोषिता  सभापति  के  निदेशन  के  अंत  निकट  पारस्परिक

 किये  जाने  तथा  न्याय  प्राप्त  करने  के  खर्चे को  सहयोग  के  साथ  काय  करेंगे  |  आयोग  का

 कम  करने  की  दृष्टि  से  मौलिक  तथा  प्रक्रिया  सभापति  अपने  सद् विवेक  के  अनुसार  किसी

 संबंधी  विधियों  का  प्रवर्तन  तथा  प्रभाव  ;  राज्य  में  की  जा  रही  जांच  में  सहायता  देने

 व्यवहार  संबंधी  तथा  आपराधिक  दोनों  प्रकार  के  लिये  उस  राज्य  के  एक  दो  विधि  व्यवसाय

 के  न्यायालयों  का  संगठन  ;  करने  वाले  वकीलों  को  सदस्य  के  रूम  में
 (7)

 पालिका  की  भर्ती  ;  तथा  वकीलों  का  चीनीयुक्त कर  सकता है
 |

 तथा  विधि  शिक्षण  का  स्तर  |
 आयोग  की  नियुक्ति  पहली  बार  १९५६

 जहां  तक  दुसरे  निर्देश  पद  का  संबंध  हैं  के  अंत  तक  के  लिये  की  गई  हैं  ।  उसका  मुख्य

 बेईमान  विधानों  के  पुनरीक्षण  के  संबंध  में
 कार्यालय  नई  दिल्लो  में  रहेगा  |

 आयोग  के  मुख्य  उद्देश्य  सामान्यतः

 विधियों  का  तथा  विशेषतः  प्रक्रिया  संबंधी
 भारत  का  राज्य  बैंक  ) विधियों  को  सरल  बनाना  ;  इस  बात

 का  निश्चय  करना  कि  कोई  उपबंध  संविधान  विधेयक

 के  साथ  असंगत  तो  नहीं  हैं  तथा  परिवर्तनों  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्न रह है है
 :

 तथा  गुप्तियों  के  सुझाव  (77)  उच्च  खण्ड  २  विधेयक का  अंग  बने  ।

 न्यायालयों  के  विरोधी  विनिर्णयों  से  या  अन्य  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 प्रकार  से  प्रकट  होने  वाली  व्यर्थ  बातों  और  खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |
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 खड़  -धारा  ६  इत्यादि  का  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  Co  श्री  बंसल  )  इस
 थ

 ato  :  में  प्रस्ताव करता  हूं
 संशोधन  के

 द्वारा'इम्पी  रियल  बैंकाक  विदेशी

 शाखाओं  का  कार्य  भी  इस  अधिनियम की
 पृष्ठ  १,  पंक्ति  २०  में

 ‘may  be
 परिधि में  लाया जा  रहा है  ।  इस  वसर  पर

 enforced’  किया  शब्दों

 यह  wet भी  विचारणीय  कि  इस  देश
 के  पश्चात  ‘or  acted  upon’  [|  या

 का  विदेशी  विनियम  बेकिंग  व्यापार  धीरे
 उसको  व्यवहार  में  लाया  शब्द  रखें

 जायें  ।
 धीरे  राज्य  बंक  तथा  इस  देश  के  विभिन्न

 गैर  सरकारी  बैंकों  के  पास  आ  जाये इस  के

 इन  शब्दों  में  वे  मामले  भी  आ  जायेंगे  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  कौन  से  उपाय

 किये  जा  रहे  हैं जिनमें  कि  बेक  वास्तव  में  अनुदान  के  आधार

 पर  we  करता है  परन्तु  अन्य  किसी  व्यक्ति

 महोदय  पीठासीन
 के  विरुद्ध  उसको  लागू  नहीं  करता है  ।  इस  से

 खण्ड  के  प्रयोजन  में  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता
 जसा कि  आपको  ज्ञात  ह  हमारा  आयात

 निर्यात  व्यापार  लगभग  एक  हजार  करोड़  रुपये है  वरन्  इसके  द्वारा  केवल  कुछ  आकस्मिकताओं

 के  लिये  उपबंध  किया  गया  हैं  ।  प्रतिवर्ष  का  होता  परन्तु  इसका  लगभग

 ८०  प्रतिशत  व्यापार  विदेशी  बैंकों  के  द्वार
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 shed  ही  होता  एक  दो  देशी  बैंकों  ने  इस  व्यापार
 पृष्ठ  १,  पंक्ति  २०  ay  be

 enforced’
 ह

 किया  जाय
 में  प्रवेश  करने  का  बहुत  प्रयत्न  परन्तु

 J
 विदेशी  बेक  सैंकड़ों  वर्षों  से  इस  व्यापार  को

 शब्दों  के  फीचर  acted  uponਂ

 उसको  व्यवहार  में  लाया  शब्द  कर  रहे  हैं  और उन्होंने  ऐसा  पैर  जमा
 रखा  हे

 कि  वह  fat  को  इस  काम  में  घुसने  नहीं
 रखें  जायें  ।

 देते  हैं  ।  जहां  तक  मुझे  पता  चला  है  रक्षित  बेक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  भी  इत  संबंध  में  देशी  बैंकों  पर  कोई  दबाव  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ह  डालता  है  ।  इसके  अतिरिक्त एक  और  बात

 खण्ड  ३,  संशोधित  रूप  विधेयक  यह  भी  हूं  कि  भारत  सरकार स्वयं  सब  से  बड़ी

 का  अंग  |  ।'  आयात कर्त्ता  हैं  ।  अवास  तथा  संभरण

 |  मंत्रालय  ने  लगभग  Co  करोड़  रुपये  आयात

 खण्ड  ३,  संशोधित  किया हूं  और  सरकार  अपने  विकासਂ  कार्यों के रूप  विधेयक

 में  जोड  दिये  गये
 ।  लिये  अब  भो  मशीनों  तथा  अन्य  सामग्रियों  का

 खण्ड  ४  से  ९  तक  विधेयक  में  कह है जोड  दिये
 आयात  कर  रही  है  ।

 गये  ।  उप  eM  महोदय  :  यह  केवल  एक  संशोधक

 खण्ड  १,  अधिनियम  तथा  विधेयक  विधेयक  हैं  यहां पर  हम  सम्पूर्ण  विषय  पर

 का  नास  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  कोई
 सामान्य  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री Yo  सी०  में  प्रस्ताव करता  हूं
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  विदेशी  विनिमय  तथा  विदेशी  विनियोजन

 किया  जाये  पी
 के

 सम्बन्ध
 में  क्या

 म  माननीय  मंत्री  से  पूछ
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 सकता
 हुं

 कि  क्या  इसके
 संबंध

 में  इम्पीरियल  आंकड़े  में ने  कल  बतायें  थे  ।  इम्पीरियल  बैंक

 बैंक  का  कार्यकरण अकुशल  तथा  इसके  तो  अपनी  विदेशी  शाखाओं  विदेशी

 संबंध  में  भारत  के  राज्य  बेक  से  क्या  आशा  व्यापार  ३०  १९५५  को
 समाप्त  होने

 की  जाती है  ?  वाले  छ  महीनों  इंग्लैंड  में  *०६  लाख

 पाकिस्तान  में  ६.३९  लाख  लंका  में
 श्री ए०  सो०  गुह  :  सरकार  इस  बात  से

 १.०४  लाख  रुपये  तथा  बर्मा  में  १.४६  लाख

 पुर्णतः  सहमत  है  कि  भारतीय  बैंक  भारत  के

 विदेशी  विनिमय  व्यापार  में  अधिक  से  अधिक
 रुपये  कुल  मिलाकर  ८.९५  लाख  रुपये  का

 लाभ  अजित किया  हैं  ।
 भाग  लें  और  इस  के  लिये  भारतीय  बैंकों  की

 सहायता  करने  का  भी  प्रयत्न  कर  रही  भर  इम्पीरियल बेक  के  खाते  में  पहला  जुलाई

 परन्तु  यह  ऐसा  प्रश्न  है  जो  बहुत  कुछ  इस  को  १३.६२
 करोड़  रुपये  थे

 और  यह  राशि

 पर  निर्भर  है  कि  इस  व्यापार  में  भारत  के  बेक  २२  को  १३.३५  करोड़  रुपये  हो  गई

 विदेशी  बैंकों  के  साथ  कहां  तक  प्रतियोगिता

 कर  सकते  भारत  में  व्यापार  करने  वाले

 विदेशी  विनिमय  बैंकों
 की

 तुलना  में  «ड़े  से
 मुही उद्दीन

 विदेशों  में  इम्पी  रियल  दें  लेखे  राज्य  बैंक
 बड़े  भारतीय  बैंक  के  भौतिक  संसाधन  बहुत

 ही  कम  हैं  ।  लायड्स  बैंक  का  निक्षेप  १,६००  के  नाम  तभी
 किये  जाते  हैं  जत  कि  तत्संबंधी

 सरकारों  की  सहमति  प्राप्त  हो  जाये  ?
 करोड़  रुपये  के  लगभग  हैँ  कि  इम्पीरियल

 बेंक  का  जो  भारत  का  सब  से  बड़ा  श्री  ए०  सोलह
 :  विदेशों  में  हमें  वहां

 वाणिज्यिक  बैंक  केवल  २००  करोड़  रुपये  की  विधियों  का  पालन  करना  पड़ता है
 और

 से  कुछ  ही  अधिक  हैं
 ।

 विदेशी  विनिमय  बैंकों
 ऋण  लेने  वालों  की  सहमति  का

 भी
 ध्यान

 की शाखायें सारे  संसार  में  फली  हुई  है  जबर  कि
 रखना  पड़ता  है

 |

 भारतीय  sat  की  भारत  के  बाहर  बहुत  ही

 कम  aaa हैं  ।
 श्री  मुही उद्दीन

 :  कल  माननीय  मंत्री  ने

 बताया  कि  एक  मास  में  आस्तियां
 १४  करोड़

 विदेशी  विनिमय  का  जितना  सरकारी
 रुपये से  कम  होकर ७  करोड़  रुपये  हो  गई  हैं

 ।

 कार्य  होता  है  उसका  एक  बहुत  बड़ा  भाग
 क्या  यह  विदेशों  में  आस्तियो ंके  कम  हो  जाने

 वैसे  ही  भारतीय  sat  द्वारा  किया  जाता  हैं  ।
 का  प्रभाव है  ?

 शेष  कार्य  के  संबंध  में  सरकार  विचार  कर  रही

 और  यदि  भारतोय  बैंकों  की  क्षमता  इत्यादि  श्री  ए०  ato  गुह
 :  मेंने  अग्रिम  दान

 तथा

 के  कारण  कोई  कठिनाई  न  हुई  तो  सरकार  निक्षेपों  के  संबंध  में  कहा  था  ।  यदि  माननीय

 इसे  भी  भारतीय  बैंकों  के  fage  कर  देगी  ।  सदस्य का  तात्पयं  निश्चित  आस्तियों  से  हो  तो

 परन्तु  यही  उठ  खड़ा  होगा  कि  क्या  उन  में  कोई  अंतर  नहीं  पड़ा  है  ।  निश्चित

 भारतीय  बैंक  इस  प्रकार  के  काम  को  निपटा  आस्तियां  ५१.८४  लाख  रुपये  होंगी  |

 सकेंगे  और  अभी  सरकार  का  कमीशन  पर  जो
 श्री  मुही उद्दीन  :  निश्चित  आस्तियां

 खच  हो  रहा  है  उसमें  क्या  अंतर  पड़ेगा  |
 कुर्सी  इत्यादि--किस  प्रकिया

 इम्पीरियल  बेक  तथा  राज्य  बैंक  को  विदेशी  के  अनुसार  इम्पीरियल  बैंक  के  नाम  से  हटाकर
 बस्तियों  तथा  देयताओं  तथा  निक्षेपों  के  कुछ  राज्य

 बैंक  के  नाम  की  जायेगी ?
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 श्री उठ  सी ०
 :  इसका  कोई  निश्चित  कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित

 करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति qa  में  नहीं
 ता  सकता gi  विभिन्न  देशों  में

 विभिन्न  तरीके  होंगे  ।  इस  का  हमें  ध्यान  रखना  के
 सदस्यों  की  कुल  संख्या  का  एक  तिहाई

 होगा
 कि

 केवल  इस  फेर  दल  करने में  हमारा  होगी  ;

 बहुत  खर्चा  न  हो  जाये  |
 कि  समिति  इस  सभा  रद

 श्री  मुही उद्दीन
 :  क्या  विदेशी  सरकारों  १९५५  तक  अपना  प्रतिवेदन

 ने
 अपने  अपने  देशों  में  राज्य  बैंक  की  शाखायें  प्रस्तुत  करेगी ;

 खोलने
 की  अनुमति दे  दी  है  ?

 कि  अन्य  प्रकरणों  में  प्रवर  समितियों

 श्री  ए०  सी०  गह
 :

 मेंने  इसके
 पर  लागू  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया

 सम्बन्ध  में  कल  उल्लेख  किया  था  ।  किसी  भी

 ae
 को  जो

 कि
 किसी  भी  विदेश  में  अपनी

 नियम  ऐसे  परिवर्तनों  और  रूपभेदों  के

 साथ  लागू  होंगे  जो  अध्यक्ष  करे  ;  और
 शाखा  खोलना  चाहता  उस  सरकार  से

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश अनुज्ञा  प्राप्त  करनी  होगी  ।  भारत  में  भी  यदि

 कोई  विदेशी  बैंक  अपनी  शाखा  खोलनी  चा
 करती है  कि  राज्य  सभा  उक्त  समिति में

 ay

 तो  उसे  इस
 सरकार  से  अनुज्ञा  प्राप्त  करनी

 सम्मिलित  हो  और  राज्य  सभा  संयुक्त

 समिति  में  नियुक्त  किये  जानें  वाले

 सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को  बताये  कज
 श्री  मुही उद्दीन  :  क्या  उन  सरकारों  द्वारा

 श्रनुन्ना दे  दी  गयी  है  ?  इस  प्रस्ताव  का  जिस  विधेयक  से  सम्बन्ध

 श्री ए०  सी  ०  गृह
 :

 हां  ।  राज्य  बैंक  की  वह  एक  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  विधेयक  है

 शाखायें  उन  देशों  में  खोल  दी  गई  ह्  ।  इस  विषय  का  सम्बन्ध  केवल

 से  ही  नहीं  हैं  एक  व्यापक  क्षेत्र  से  ्र
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  है  :

 इस  के  द्वारा  जहां  एक  ओर  इस  देश  के  नागरिक विधेयक  संशोधित  रूप  पारित
 वे  सभी  अधिकार  और  विशेषाधिकार  प्राप्त

 जायਂ  ।

 करेंगे  जो  कि  इस  वांछनीय  प्रतिष्ठा  के  द्वारा
 प्रस्ताव  स्वीकृत  gal

 ee  ne  प्राप्त  वहां  पर  अन्य  व्यक्ति भी  विद्वेष

 नागरिकता  विधेयक
 परिस्थितियों  में  वैसी  ही  प्रतिष्ठा  प्राप्त  कर

 सकेंगे  ।  राज्य  में  सभी  अधिकार  नागरिकता

 गह-काय  मंत्री  जो०  बी ०  पन्त
 से  ही  प्राप्त  होते  हैं  और  इसके  बड़े  ही  व्यापक

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 परिणाम  होते  हैं  ।  अतः  इस.विधयक  पर  जो

 भारतीय  नागरिकता  के  श  कि  नागरिकता  के  अधिकारों  को

 तथा  समाप्ति की  व्यवस्था  करने  वाले  समाप्ति  और  वंचित  के  उपाय

 विधेयक  को  सदनों  के  ४५  सदस्यों  निर्धारित  करता  ध्यान पु वंक सोच  विचार
 से  बनी  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा

 करने  की  आवश्यकता  है
 ।

 में  सभा  से  अपील

 जिसमें  ३०  सदस्य  इस  सभा
 करूंगा

 कि
 वह  इस  पर  गंभीरतापूर्वक विचार

 सदस्यों  के  नाम  प्रस्ताव  करते  समय
 ताकि  यदि  इसमें  कोई  त्रुटियां  हों  तो  वह

 चाय  और  १५  सदस्य
 हटायी  जा  सकें  और  यह  विधेयक  यथासाध्य

 सभा के  हों  ;
 पूर्ण थन  सके
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 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  नागरिकता  को  पूर्ण  करता  हो  |  यही  मुख्य  खण्ड  था  |  परन्तु

 प्रमुख  रूप  से  इसका  सम्बन्ध  पाकिस्तान  से
 के  अधिकार  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  उपरान्त  at
 प्राप्त  हुए  हें  |  उससे  जब  हम  विदेशी  आने  वाले  व्यक्तियों  से  था  ।  ऐसा  उपबंधित

 किया  गया  था  कि  उन  व्यक्तियों  को  भारतीय सत्ता  के  अवीन  थे  तो  हमें  एसे  अधिकार  नहीं  के

 ब्रायन
 प्राप्त  थे  ।  हम  तो  साधारणतया ब्रिटिश

 नागरिकता  के  अधिकार  दिये  जिनके

 नागरिकता  तथा  विदेशी  अधिकार  अधिनियम

 १९१४
 के  द्वारा  शासित  होते  थे  ।  बाद  में  में  हुआ  था  जो  कि  इस  समय  पाकिस्तान  में

 वह  अधिनियम  संशोधित  किया  गया  और  सम्मिलित  परन्तु  aa  यह  है  कि  वे
 १९

 १९४८  में  वह  समाप्त  हो  गया  |  उ  अधिनियम
 १९४८  से  पुर्व  भारत  में  आ  गये  हों  ।

 के  अधीन  तो  हम  केवल  एक  विदेशी  सम्राट  अनेकों  विस्थापित  व्यक्तियों  को  यह

 की  प्रजा  बन  सकते  थे  जिसके  परिणामस्वरूप
 अधिकार  दिया  गया  ।  १९  १९४८  के

 उपरान्त  आने  वाले  व्यक्तियों  को  यदि  वे प्रजा  होने  के  नाते  हम  पर  दायित्व  तो  सभी

 आते
 थे  परन्तु  कोई  विशेषाधिकार  प्राप्त

 नहीं
 मूल  रूप  में  भारतीय  थे  भारत  के  नार्गारक

 होते  थे
 ।  १९४७

 तक  हमारी  ऐसी  ही  स्थिति  मान
 लिया

 गया  परन्तु  उन्हें  अपने  आपको

 रही ।  पंजीबद्ध  कराना  पड़ता  परन्तु  शर्ते  यह  थी

 हमारे  देश  में  नागरिकता  सम्बन्धी  कोई
 कि  पंजीबद्ध कराने  से  पुर्व  वे  यहां  पर  कम  से

 कम  मास  तक  रह  चुके हों  ।  एक विधि  नहीं  थी  |  केवल  १९२८  में
 देशीय करण

 और  उपबंध  भी  रखा  गया  था  जिसके अधीन से  सम्बन्ध  रखने  वाला  एक  महत्वहीन

 नियम  बनाया  गया  था  जो  कि  हमारी  अपेक्षा
 भारत  में  स्थायी  रूप  से  रहने  की  अनुमति  देने

 वाले  प्रमाणपत्र  लेकर  आने  वाले  व्यक्तियों विदेशों  से  आने  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  अधिक

 हितकर  था
 ।

 हमारे  देश  में  इसके  अतिरिक्त
 को  भी  भारत  के  नागरिक  के  रूप

 में
 पंजी  द

 किया  गया था  परन्तु  शर्त  यह  थी  किं
 वे

 पंजीयन  अथवा  देशीय करण  से  ray  रखने
 व्यक्ति  मूल  रूप  में  भारतीय  हों  ।  इनके वाली  अथवा  इसी  प्रकार  की  कोई  और  भी

 प्रतिष्ठित  विदेशों  में  रहने  ae  ऐसे विधि  न्हीं  थी  ।  अतः  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के
 व्यक्तियों  को  भी  भारतीय  वाणिज्य  दूतावास उपरान्त  जब  एक  नवीन  अध्याय  प्रारम्भ

 हुआ
 में  अपने  श्राप  को  पंजीबद्ध  करने  के

 तो  हमारे  पास  नागरिकता  सम्बन्धी  कोई
 iਂ  दिये  गये  न  sora

 विधि  नहीं  थी  ।  संविधान  सभा  ने  इस  के

 विषय  में  अत्यधिक
 गंभीर  रतापुवैक  सोच  विचार

 महाजन कों  में  से  कोई  भी  भारत
 का

 नागरिक  रहा  था  ।  संविधान  में  ये  उपबंध
 और  उसक  परिणामस्वरूप

 संविधान
 सम्मिलित  किये  गये थे  ।  परन्तु  वे  व्यापक  नहीं की  भाग

 २  बनाया गया  जिसमें  ५  से  ११  तक
 खण्ड  हे  ।  उन  खण्डों  के  अधीन  ऐसा  कोई

 थे  श्र  उनका  सम्बन्ध  मुख्य  रूप  से  स्रंविधान

 के  प्रवर्तन  की  तिथि से  था  । भी
 व्यक्ति  नागरिकता  के  अधिकार  प्राप्त  कर

 सकता  यदि  उसका  जन्म  भारत  में  हुआ  संविधान  ने  स्वयं  अनुच्छेद  १०  में
 यदि

 उसके  जनकों  में  से  कोई  भी  भारत  में  भर  संघ  सूची  में  प्रविष्ट  संख्या  १७  के  द्वारा

 उत्पन्न  हुआ  अथवा  यदि  वह  पांच  अथवा  इस  न  न  के  विधान  के  सम्बन्ध  में  विचार
 पांच  से  अधिक  वर्षों  तक  भारत

 में  रहा
 किया

 था
 जिसे  हम  इस  समय  संसद्  द्वारा  पारित

 शत  यह  है  कि  वह  अधिवास की  सभी  शर्तों  ward  काप्र  यत्न  कर  रहे  हैँ  संविधान  के
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 संसद्  को  केवल  ऐसा  अधिकार  ही  दिया  से  प्राप्त  करन की  करता है

 गया  अपितु  उससे  ऐसी  तराशा  भी  की  गयी  उद्भव  पंजीयन  टार द्वारा  देशीय

 दे  कि  वह  नागरिकता  के  अधिकारों  की  प्राप्ति  करण  द्वारा  अ्रथवा  किसी  राज्य  क्षेत्र  के  भारत

 कौर  समाप्ति  के  विषय  को  नियमित करने  के  में  सम्मिलित हो  जाने  के  परिणाम  स्वरुप

 नागरिकता  की  प्राप्ति  । सम्बन्ध
 में  एक

 व्यापक
 ate  पूर्ण  विधान

 बनायेगी  |  उस  समय  से  तक  कुछ  देर  तो

 हो  गयी  है  ।  देश  में  बहुत  से  बच्चे
 उ

 पन्न  हो
 वह  प्रत्येक  व्यक्ति  जो  भारत  में  उत्पन्न

 रु  नागरिकता  का  प्राधिकार  प्राप्त  करता
 चुके  हैं  कौर  पाकिस्तान  से  भी  ऐसे  बहुत  से

 व्यक्ति यहां  पाये  हैं  ;  जिन्हें  भारतीय  नागरिकता
 हैं  चाहे  उसका  दिल  भारत  में  उत्पन्न  ड्रा

 न  हुन  हो
 ।

 एकमात्र  भारत  में  जन्म के  अघिकार  प्रदान  करने  हैं
 ।

 इसमें  कुछ  विलम्ब
 लेने  के  कारण  ही  कोई  व्यक्ति  नागरिकता  के

 तो  ar  &  परन्तु  फिर  भी  इतना  विलम्ब  नहीं

 थ  है  जितना  कि  अमेरिका  में  हुसना  है
 ।

 जब

 अधिकार  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  यह  एक

 उपबंध  है  यह  ऐसे  प्रत्येक

 अ्रभेरिकन  संविधान  पारित  दुरा  था  तो  उस
 व्यक्ति  को  जो  इस  देश  में  इसकी  सेवा  करने

 समय  उसम
 =~.  दे

 नागरिकਂ  शाब्द  तो  प्रयुक्त किया
 के  लिये  उत्पन्न  gat  अ्रवसर  देता  है

 ।
 इसमें

 गया
 परन्तु

 शब्द  की  कोई

 हम  ने  केवल  एक  भ्रपवाद  रखा  वह
 परिभाषा  नहीं  दी  गयी  थी  न

 ही  उसमें

 नागरिकता  की  प्राप्ति  के  लिये  कोई  उपबन्ध
 हर  स्थान पर  वह  यह  हैं  कि

 राजनयिक

 सेवा  में  काम  करने  वाले  उन  व्यक्तियों
 रखा  गया  था  उसके  कई  वर्ष  उपरान्त  १८६८

 जोकि  साधारणतया इस  देश  के  क्षेत्राधिकार
 संविधान  में  १४वें  संशोधन  के  द्वारा एक

 के  भ्रन्तर्गत  नहीं  जाते  ऐसे  विशेषाधिकारों

 उपबन्ध  रखा  गया  था
 ।

 जिसके  अधीन  जन्म
 से  वंचित  रखा  गया  है  ।  बात हर  देश

 द्वारा  अथवा  पंजीयन  द्वारा  नागरिकता  प्राप्ति

 की  जा  सकती है
 पाई  जाती  है  ।  यह  उपबंध  ब्रिटिश  राष्ट्रीय

 अ्रघिनियम के  समान  ही  है

 उन  कठिनाइयों का  विचार  करते
 उद्भव  के  द्वारा  अधिकार  प्राप्त  करने  के

 जिनका  कि  हमें  पाकिस्तान  से  भराने  वाले

 हमारे  सह-देश  भक्तों  के  निरन्तर
 निष्क्रमण  सम्बन्ध  इस  देश  से  बाहिर  उत्पन्न  होने  वाला

 ऐसा  कोई  भी  ऐसा  व्यक्ति  जिसका  पिता
 के  कारण  सामना  करना  पड़ा  था  ।  यदि  कुछ

 विलम्ब  हो
 भी

 गया  तो  कोई  बड़ी  बात  नहीं
 भारत  नागरिक  नागरिकता  के

 THR  प्राप्त  कर  सकेगा  ।  यदि  पिता  ने  ऐसा
 हैं  ;  इससे  कोई  भी  उचित  कार्यवाही  नहीं

 अधिकार  उद्भव  से  प्राप्त  किया  तो  उस
 की  जा  सकती  थी  ।  wa  वे  पुरानी  समस्यायें

 हल  हो  चुकी  इसके  सम्बन्ध  में
 अवस्था  में  पिता  को  भारतीय  वाणिज्य  दूतावास

 में  एक  नागरिक  के  रूप  में  पंजीबद्ध  करा  लेना अब
 हम  एक  उपयुक्त  विधि  बना  सकते  हैं

 |

 जैसा  कि  मेंने  कहा  नागरिकता  विधि  में
 चाहियें |  उद्भव  के  नागरिकता के

 अधिकार  प्राप्त  करने  के  सम्बंध  में  यह  उपबंध साधारणतया चार  बातें  सम्मिलित हैं
 रखा गया  =  |

 नागरिकता  की  नागरिकता  का

 नागरिकता  की  तथा  नागरिकता  तीसरे  उपबंध  का  सम्बंध  पंजीयन  द्वारा

 के  अ्रधिकारों  की  वंचितता  ।  हमारे  वर्तमान  ग्रन्थकार
 प्राप्त करने  से  है  भारतीय

 विधेयक का  सम्बन्ध  इन  सभी  बातों से  है  ।
 भव  के  जिनके  जनकों  अथवा  महाजनकों

 यह  नागरिकता के  झ्र धि कारों को  पांच  प्रकार
 में  से  कोई  एक  भारत  का  नागरिक  य
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 विदेशों  में  रह  रहे  हों  तो  वे  भारत  के  नागरिक
 नागरिकता  प्राप्त  करने  सम्बन्ध  में

 के  रूप  में  पंजीबद्ध  किये  जा  सकेंगे  ।  इसी  प्रकार  ये  ही  मुख्य  मुख्य  उपबन्ध  हैं
 ।

 से  वे  व्यक्ति  भी  पंजीबद्ध  किये  जा  जो
 यह  नागरिकता त्यागी  भी  जा  सकती

 कि  राष्ट्रमण्डल  के  उन  देशों  के  रहने  वाले
 है  यदि  किसी  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्ति

 को

 जिन्होंने  अ्न्योन्यता  के  सिद्धान्त  को  मान  लिया
 दोहरी  नागरिकता  प्राप्त  हो  यदि  वह

 है  प्रौर  भारतीय  नागरिकों  को  देश  का  किसी  अन्य देश  का  नागरिक बन  जायें  अथवा
 नागरिक बनाना  स्वीकार  कर  लिया हैं  ।  जहां

 बनना  चाहता  है  तो  वह  भारत  की  नागरिकता

 तक  अन्य  देशों  का  सम्बन्ध वे  भले  ही
 को  त्याग  सकता  है  ।  यह  उपबंध  श्री  लंका

 तथा

 राष्ट्रमण्डल  से  सम्बन्ध रखते  उनके
 कुछ  एक  ग्न्य  देशों  के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  होनें

 नागरिकों  को  किसी  भी  अवस्था  में  भारतीय
 वाली  कठिनाइयों के  कारण  ही  रखा

 नागरिक  के  रूप  में  पंजीबद्ध नहीं  किया
 गया है । कुछ एक कुछ  एक  श्रवस्थाशं  में  नागरिकता

 जायगा  ।  वे  व्यक्ति जो  कि  नागरिक के
 समाप्त  की  जा  सकती  है  :  यदि  कोई  व्यक्ति

 रूप  में  पंजीबद्ध  उनकी  chad
 जो  एक  नागरिक  के  रूप  में  पंजीबद्ध  हो  अथवा

 अथवा  भारतीय  उद्भव  का  कोई  भी  कोई  ऐसा  व्यक्ति जिसे  इस  प्रकार के  faery

 यदि  वे  भारत  से  बाहर  विवाह

 तो  वे  भी  नागरिक  के  रूप  में  पंजीबद्ध

 अधिकार  दिये  गये  यदि  कुछ  आपत्तिजनक

 बातें  करता  तो  उसकी  नागरिकता समाप्त

 किये  जा  सकेंगे
 ।

 मुख्य  रुप  से  ये
 कर  दी  जा  सकती  हैं  ।  व्यक्ति

 की
 ही  उपबंध  और  इस  पंजीयन  के  ब्योरे

 नागरिकता उस  अवस्था  में  भी  समाप्त  की

 के  सम्बन्ध  में श्रौर  कुछ  कहने  की  कोई
 जा  उससे  वह  नागरिकता

 भा वस् यकता नहीं  है  ।
 ara  से  प्राप्त  कर  ली  गई  अथवा  यदि

 किसी  श्रापराधिक भ्र भि योग  में  उसे  एक  वर्ष
 देशीय करण के  सम्बन्धी  शर्तें  तृतीय  अनुसूची

 से  alee  समय  के  लिये  कारावास  का  दण्ड में  दी  गयी  हैं  ।  वह  व्यक्ति भारत  में

 सात  वर्ष  तक  रहा  इनमें  से

 han  दिया  गया  हो  ।  यदि  वह  भारत  सरकार  के

 प्रति  राज्यद्रोही  सिद्ध  gar  अथवा  यदि  किसी कम  से  कम  चार  तक  भारत  में  लगातार

 रहा  हो  ।  उसकी  भारत  के  प्रति  निष्ठा  हो  ।  six  प्रकार  से  कुछ  एक  पूरी  करने  में

 ment  रहा  तो  उस  स्थिति  में  भी  उसकी
 वहू  भारत  के  प्रति  निष्ठा  की  शपथ  ले  ।  उसे

 नागरिकता समाप्त  कर  दी  जा  सकेगी  |
 कुछ  प्रत्य  शर्तें  भी  पूर्ण  करनी  होंगी

 ।  वह

 संविधान  में  दी  गयी  १४  भाषाओं  में  से  ये  ही  मुख्य  मुख्य  उपबंध  हैं
 ।

 इन  के

 रिक्त  अरन्य  भी  खण्ड  परन्तु
 उनका

 कम  से  कम  एक  भाषा  से  परिचित  हो  ;

 सके  अतिरिक्त कौर  भी  कई  छोटी छोटी  सम्बन्ध  प्रक्रिया  से  है  कौर  इसलिये  उन
 पर

 न्यस्त हैं  ।  प्रकाश  डालने  की  कोई  झ्र  आवश्यकता नहीं
 |  इस

 विधि  को  बनाते  समय  हमने  बड़ी  उदारता  से

 जब  कोई  राज्य  क्षेत्र  भारत  में  सम्मिलित
 काम  लिया  है

 ।
 कुछ  एक  देशों  में

 कोई
 भी

 तो  उस  समय  वहां  के  निवासी  व्यक्ति जो  भले  ही  उस  देश  में  उत्पन्न  हुमा

 स्वयंमेव  भारत  के  नागरिक  बन  जायेंगे  ।  यदि  उसका  पिता  उस  देश  का  नागरिक  नहीं

 मुझे  arent  है  कि  गोधरा  के  व्यक्ति  are  तो  वह  नागरिकता  का  अधिकार  प्राप्त  नहीं

 दी  भारत  की  नागरिकता प्राप्त  कर  सकेंगे ।  कर  सकता  |  कुछ  एक  प्राय  देशों  में  दोहरी
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 नागरिकता  किसी  भी  रूप  में  स्वीकार्य  नहीं  है  ।

 श्री  के०  टी
 ०

 श्री
 अहमद

 हमनें  एक  ऐसी  विधि  बनाने  का  प्रयत्न  किया  |  यदि  पकी
 जो  कि  देवा  की  सभी  झ्रावश्यकताओओं को  पूर्ण  झ  हो  तो  में  इस  सूची  का  पुनरीक्षण  करूं

 करते  हुए  कौर  भारतीय  नागरिकता  की  प्रतिष्ठा
 शर  यह  देखूं  कि  ऐसा  कोई  व्यक्ति  न  रह  जाये

 को  स्थिर  रखते  wea  व्यक्तियों को  जिसे  हम  ल।ना  चाहते हैं

 पंजीयन  तथा  देशीय करण  के  द्वारा  नागरिकता
 उपाध्यक्ष महोदय  :  में  प्रस्ताव  को

 के  अधिकार  sea  करने  के  अवसर  प्रदान
 अनौपचारिक रूप  से  रखूंगा  और  नामों  की

 करेगी--परन्तु  पंजीयन  तथा  देशीय करण
 घोषणा  बाद  में  करूंगा  |  माननीय  मंत्री  इस

 का  यह  कार्य  राज्य  की  स्वीकृति से  ही

 हो  सकेगा  |
 सूची  का  पुनरीक्षण  करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  कामत  :  नियमों के

 एक  विशेष  बात  को  ध्यान  में  रखना  अनुसार
 यह  नियमित  नहीं  हैं

 हमारे  बहुत  से  व्यक्ति  जो  पाकिस्तान चले  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अध्यक्ष  की  आज्ञा

 गये  अथवा  जिन्हें  पाकिस्तान  छोड़ना  पड़ा  से  सब  कुछ  हो  सकता  है  ।  सामान्य  चर्चा

 वे  सभी  इस  बीच  भारत  गये  ग्रा गामी  किसी के  संयुक्त  समिति  में  होने  न  होने  पर

 निर्वाचनों  से  पूर्व  उन  व्यक्तियों  का  पंजीयन  निसार नहीं  होती  है  ।

 करना  हे  यह  झ्रावश्यक  हूं  कि  यह  विधेयक  डा०  कृष्ण स्वामी  )  किन्तु
 पारित  किया  जाये  ताकि  वे  इन  सभी  अधिकारों

 को  प्राप्त कर  सकें  ।
 उन्हें  बोलने  का  अवसर  यदि  न  मिले

 उप:ध्यक्ष  महोदय
 :
 में  उन  लोगों  को  बोलने

 मेंने  इस  विधेयक  के  सभी  उपबन्धों
 की

 भ्राता  दूंगा  जब  तक

 संविधान  में  दी  गयी  एतत्सम्बन्धी  सभी  बातों  हों  एस०  एस०  मोरे  यह

 जहां  तक  उनका  सम्बन्ध  नागरिकता  से  उन  लोगों  के  ठीक  नहीं  होगा  जो  संयुक्त

 संक्षेप  में  बताने  का  प्रयत्न  किया है  ।  में  इस  समिति में  नहीं  है  i

 प्रस्ताव  को  स्वीकृति  के  लिये  सभा  के  सामने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  बात  पर  चर्चा

 प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 यह  एक  संयुक्त  समिति  को

 निर्देशित  किया  जायगा  कौर  ऊपरी  सदन  में

 किये  की  श्राज्ञा  नहीं  देता  हूं  ।  किसी

 प्रकार का  कोई  भेद  भाव  नहीं  होगा  ।  यदि

 इसके  पारित  होने  के  उपरान्त  हम  एक  संयुक्त
 यह  सोचा  जायਂ

 कि
 संयुक्त  समिति  के  सदस्यों

 समिति  में इस  विधेयक  पर  विचार  आरम्भ

 को  वादविवाद  में  भाग  लेने  की  अनुमति
 कर  सकेंगे  यह  किसी  पार्टी  विशेष  से  सम्बन्ध

 देना ठीक  है  उन्हें  भ्राता  दी  जायेगी ।

 ऐसा  विधेयक  है  जो  कि  इस  देश  के  प्रत्येक
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 व्यक्ति  पर  प्रभाव  डालता  प्रौढ़  हमें  इस  भरी
 वल्लाथरास

 :  में  परस्त

 पर  इसी  रूप  में  विचार  करना  कौर  इसका

 निष्पक्ष  ate  निरपेक्ष  दृष्टिकोण  से  तथा  इस  विधेयक  पर  ३१

 दृढ़  निश्चय  से  परीक्षण  करना हें  जहां  PSXX  तक  राय  जानने के  लिये  इसे

 तक  हो  सके  इसमें  सुधार  किया  जाये  ।
 परिचालित  किया  जायेਂ  ।

 नाम  ये  हैं--श्री  कोठा  श्री  यह  एक  वैधानिक  विधान  है  श्र  चार

 पी०  टी ०  थानू  श्री  के ०  जी०  वोडका  ष  से  दस  के  सम्बन्ध  म  तैयारियां  की  जा



 Sey  नागरिकता  विधेयक  ५  अगस्त  १९५५  नागरिकता  विधेयक  ९१६

 वल्लाह

 रही  हैं  प्रौढ़  इसे  भ्रम्रेतर विचार  के  लिये  को  छोड़  कर  एक  ऐसे  स्थान  से  बात  प्रारभ

 लाया गया  है  |  करें  जहां  से  प्रगति  हो  सकती  हो

 हमें  इंगलेंड  तथा  अमेरिका  के  इतिहास
 जहां  तक  विधेयक  के  सामान्य  पहलू

 का  यह  कहने  की  आवश्यकता  नहीं
 से  कोई  घबराहट  नहीं  होनी  चाहिये

 ।
 हमें

 अपने  संविधान  के  निर्माताओं  को  बधाई
 है  कि  संसार  के  विभिन्न  देशों  में  प्रचलित

 नागरिकता  सम्बन्धी  उपबन्धों  की  अपेक्षा
 देनी  चाहिये  कि  उन्होंने  इस  बात  को  ठीक

 तरह  से  समझ  कर  हल  किया
 ।

 यह  एक  कठिन
 इस  में  पर्याप्त  सुधार  किये  गये  हैं  ।  यद्यपि

 नागरिकता  सम्बन्धी  बातें  संविधान  में  हैं
 मामला  है  ।  पिछले  समय  में  तो  नागरिकता

 का  विचार  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  था  ।  उस  समय
 किन्तु  नागरिकता  की  समाप्ति  af  जैसे

 मामलों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सुधार  किये  जा
 तो  यह  सत्ता  प्राप्त  श्रेणियों  का  ही

 एकाधिकार  था  कौर  उन्हीं  का  इस  मामले  में
 सकते  हैं  ।  यह  कार्य  संसद्  पर  छोड़ा  गया  है  |

 ज्यों  ज्यों  व्यापार  तथा
 इस  समय  यह  कहने  की  श्रावस्यकता भी

 एकाधिपत्य  था

 नहीं  हैं  कि  आजकल  लोग  समाज  के
 वाणिज्य  बढ़ता  गया  त्यों  at  fara  नागरिकता

 वादी  ढांचे  को  पसंद  करते  हें  ।  सामाजिक
 का  हमारे  सामने  रहा  है  !  इस

 ढांचा  कया  है  ?  सभी  लोग  प्रसन्न  हों
 सब  के  बाद  नागरिकता  के  दृष्टिकोण  का

 विकास  इस  प्रकार  eat  कि  नागरिकता  के
 जनता  सुखी  रहे  यही  सामान्य  जनता  की

 वकांक्षा  हैं  ।  इसलिये  यह  प्रत  उठाया  जा
 तीनों  राजनैतिक  तथा

 जिंक  पृथक  हो  गये  ।  असैनिक  तत्व  के सकता  हैं  कि  यदि  जनता  की  प्रसन्नता  हमारा  ~

 ध्येय  न  हो  तो  लोगों  को  नागरिकता  प्रदान
 व्यक्तिगत  अभिव्यक्ति  की  स्वतंत्रता  शादी

 राजनैतिक  तत्व  के  श्रन्तगंत  व्यक्तियों  की
 करने  से  क्या  लाभ  है  ?  नागरिकता  के  प्रश्न

 को
 लोग  कभी  इसीलिये  किसी  उत्साह  से  नहीं

 समानता  कौर  सामाजिक  तत्व  के  ग्रामर  बढ़िया

 जीवन  स्तर  की  प्राप्ति  आदि  कराते  हैं  ।  यह  तत्व देखते  ।  यद्यपि  यह  विधेयक  कुछ  समय  पूर्वे

 प्रकाशित  किया  गया  था  ate  संविधान  के  बीसवीं  शताब्दी  में  तो  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 उपबन्धों  को  स्पष्ट  कर  दिया  गया  परन्तु  हो  गये  हें  ।  पश्चिमी  राजनीतिज्ञों ने  १९४०

 में  भी  विस्व  नागरिकता  के  सम्बन्ध  में  कोई फिर  भी  जनता  से  किसी  प्रकार  भी  अपने

 उत्साह  को  प्रकट  नहीं  किया  है  ।  पढ़  लिखे  पारस्परिक  तत्व  निर्धारित  नहीं  किये हैं  ।

 उसका  कारण  यह  है  कि  उन  लोगों  के  हृदयों लोगों  ने  भी  इस  विषय  में  विशेष  उत्साह

 नहीं  दिखाया  है  ।  जैसा  कि  में  ने  कहा
 में  agate  के  विचार  सदैव  ही  अधिपत्य

 जमाये  रहते  हैं  ।  उन  लोगों  के  सामने  जनता नागरिकता  का  प्रश्न  एक  बुनियादी

 इसलिये  इस  के  महत्व  को  कभी  कम  नहीं  का  कल्याण  कुछ  कम  महत्व  की  बात  है  |  इस

 किया  जा  सकता  है
 ।

 यद्यपि  में  भी  इस  पर
 कारण

 से  नागरिकता  के  दृष्टिकोण  के  निर्माण

 कुछ  कहने  में  स्वयं  को  समर्थ  नहीं  समझता  में  पूंजीवादी  afa  ने  घर  कर  लिया  .

 फिर  भी  मुझे  सभा  के  समक्ष  इसके  कछ  पहुंचों

 को  रखना है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  नागरिकता

 विधेयक  से  किस  प्रकार  संगत  है  ?

 गत
 एक

 सहस्र  वर्ष  के  इतिहास  से  हमें  श्री  वल्लाथरास  :  निस्संदेह  यह  कहकर
 पह

 ज्ञात  होता  हैं  कि  हम  कई  आरंभिक  बातों

 a
 में  बैठ  सकता  ट  कि  नागरिकता  विधेयक
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 उत्तम  है  ate  नागरिकता  की  परिभाषा  अनुभवों  नहीं  Q)  इसलिये  मु  बोलने  की

 ठीक  ढंग  से  की  गई
 en (42  उसके  fat  AN

 atst  स्वतंत्रता  दा  जाय  |

 पर  दृष्टि  डाले  बिना  यह  सब  कसे  कहा  जा  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  अन्तर्बाह्य  उपस्थित

 > सकत  ग्य  ।  यदि  नागरिकता  का  सम्बन्ध  नहीं  करना  चाहता  ।  माननीय  सदस्य  अपना

 सामाजिक  ढांचे  से  कुछ  भी  नहीं  ह  तो
 इसका  भाषण  दें  और  जहां  भी  वह  इधर  उधर  जायेंगे

 लाभ  ही  क्या  है
 ?

 उन्हें  रोक  लिया  जायेगा  |

 श्री  चल्लाथरास  :  यह  कह  रहा  था  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 माननीय  सदस्य  यह

 कह  सकते  हैं  कि  जब  तक  समाज  साम्यवादी
 पहली  सरकार  के  समय  में  साधारण  किसान

 ढंग  का  नहीं  बन  ज.ता  तब  तक  इस  समाज
 और  श्रमिकों  को  मत  देने  का  कोई  भ्र धि कार

 प्राप्त  नहीं  उस  समय  केवल  पढ़े  लिखा में  नागरिक  होने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 कर  देने  वाले  लोग  ही  मतदान  कर  सकते  थे  |
 में  ऐसी  बातों  की  भ्राता  नहीं  दे  सकता  ।  कौन

 जनता  की  सरकार  ही  नहीं  थी  ।  स्वतंत्रता लोग  संभवतया  नागरिक  हो  सकते  कब

 प्राप्ति  के  बाद  यहां  उत्पन्न  हुए  प्रत्येक  व्यक्ति
 नागरिकता  की  समाप्ति  होती  क्या  हम

 नागरिकता  को  जन्म  से  शादी  विषयों
 को  मतदान  का  अधिकार  मिला  ।  भारतीय

 पर  यहां  चर्चा  की  जानी  चाहिये  ।  विशेषकर
 उद्भव  क  किसी  भी  व्यक्ति  को  यहां  का

 माननीय  सदस्य  अ्रपने  संशोधन  के  लभ
 नागरिक  हो  जानें में  कोई  बाधा  नहीं  थी

 संविधान  में  अनुच्छेद  ५-१०  रख  गये  और  उन्हीं
 बतायें  कि  विधेयक  को  परिचालित  करने  से

 पर  निदेशक  तत्व  तथा  मूलभूत  अधिकार
 सरकार  को  ऐसी  कौन  सी  ऐसी  जानकारी

 आधारित हू  ।  इसलिये  मेंने  कहा  था  कि
 प्राप्त  हो  जायेगी  जो  we  तक  उनके  पास

 नहीं  है  उससे  क्या  लाभ  होंगे
 ?

 इन  सब
 जनता  में  सुख  की  अभिवृद्धि  करने  के  लिये

 दूसरी  बातों  की  में  नहीं  दूंगा  |  सरकार  का  होना  आवश्यक  है  |  इसलिये

 नागरिकता  का  दृष्टिकोण  भी  इसी  बात  पर

 श्री  वल्लाथरास  :  मं  उसक  सम्बन्ध म  आधारित  होना  चाहिये  |  अतः  यह  एक  अत्यन्त

 नही ंकह  रहा हूं  ।  जो  बातें  आपने  कही  आवश्यक  हैं  कि  देश  का  प्रत्येक  नागरिक  राष्ट

 मेरे  हृदय  में  a  थीं ही  नहीं  |  की  आवश्यकताओं में  हाथ  बटा  सके  ।  प्रत्येक

 स्वस्थ  व्यक्ति  आवश्यकता  पड़ने  पर  राष्ट

 उपाध्यक्ष  महो ्य
 हम  नागरिकों  के

 की  रक्षा  के  लिये  उठ  खड़े  होने  की  अवस्था
 |  हमें  तो अधिकारों  के  प्रश्न  में  नहीं  जा  रहे

 में  हो  ।  अब  तक  देश  में  निकलता  का  दौर
 उस  बात

 पर  चर्चा  करनी  हैं  कि  कौन  लोग  दौरा  ह---केवल  निकलता  ही  नहीं  अपितु
 गरीब  बनने  की  agar  रखते  हैं  और  किस

 इसे  बल्कि  भर  और  नग्नता  का  दौरा  कह
 प्रकार  से  नागरिकता  प्राप्त  की  जा  सकती हूं  ।

 सकते  हैं  ।  कोई  भी  व्यक्ति  अच्छी  तरह  से
 माननीय  सदस्य  एक  वकील  हें  और  उन्हें  ज्ञात

 जीवन  यापन  नहीं  कर  सकता--अब  प्रश्न
 है  कि  संगत  तथा  असंगत  बातें  कौन  कौन  सी

 यह  उत्पन्न  होता हैं  कि  इसे  केसे इस गत इस  गत
 होती  हैं  ।

 निकाला  जाये  ?  जब  लोगों  को  मतदान  क

 हूं  वत्लाथरास  :  मुझ  सभा  क॑  समय  अधिकार  प्राप्त  होता हैं  तब  उन  का

 कोई के  मूल्य  का  ज्ञान हैं  |  यदि  यह समय  को  नष्ट  उत्तरदायित्व  भी  होता  हैं  संविधान में  यह

 करना  ही  होता  तो  में  एक  दाऊद  भी  न  कहता  |  उपप्रन्थित  है  कि  बेरोजगारी  को  द्र  किया

 मं  यहां  के  अन्य  सदस्यों  के  समान  जायेगा  और  इसके  अतिरिक्त  स्वास्थ्य  आदि
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 [at

 पे  सम्बन्धित बहुत  से  उपबन्ध  एक  श्री  रघुवीर  श्री  उमाचरण  पटनायक

 कारी  राज्यों इन  सब  बातों का  उप-ङ्घ  तथा  श्री  बलवन्त  नागेश  दातार  |

 होता हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्तावक  नहीं
 ।

 यह  कहना कि  १९५५  मं भारत  के  लोगों

 को  नागरिक
 eat  गया है  एक  महान  पंडित  जो०  बी ०  पन्त  जी  वह

 इस  सभा  के  सदस्य  नहीं  हे  | eld
 इसके  लिये  कुछ  और  भी  तो

 किया  जाना है  ।  वाणिज्य  तथा  व्यापार  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  समस्त  प्रस्ताव

 फलाना  आजकल  प्रत्येक  राष्ट्र  दूसरे  रखता  हुं  ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 राष्ट  के  साथ  निकट सम्पर्क में  आ  रहा
 श्री  वल्लाथरास  :  में  केवल  दो  धाराओं

 भर  दिक्षा  चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  आदि

 के  सम्बन्ध में  ही  कहना  चाहता विषयों  में  अन्तर्राज्यीय  रूढ़ियां  स्थापित

 हो  गई  हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमने  विधेयक  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  ह  कि  अत्र  A  लिये  केवल  दस  घंटे  का  समय  रखा  है  था  और

 सदस्य  को  रोके  बिना  नहीं  रह  सकता  बहुत  से  सदस्यों  ने  इस  पर  बोलने  की  इच्छा

 भी  प्रकट की  हैं  । न्होंने  अपने  संशोधन  पर  कुछ  नहीं  कहा  हैं

 अब  दूसरे  सदस्य  को  बुलाऊंगा
 श्री  वल्लाथरास  :  दर्प  नागरिकता का

 श्री  बल्लाथरास  :  म॑  प्राथना  करता  हू  प्रशन  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  म॑  किसी  बात  की  मंडलीय  देशों  में  यह  प्रचलित  है  ।  इस  बत

 पर  क आज्ञा  नहीं  देता--उन्होंने  विषय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  आज  विभिन्न  देश

 बात  की  हं  और  वे  असंगत  हें  ।  एक  दूसरे  के  निकट  आते  जा  रहे  हें  द्र  राष्ट्रीयता

 पंडित  जी०  ato  पन्त  :  aaa  समिति
 से  यह  लाभ  हो  है ंकि  एक  नागरिकता

 को  तो  अपने  देश  के  कल्याण  तक  सीमित

 के  सदस्यों  के  नाम  इस  प्रकार  ह
 रखा  जाये  तथा  दूसरी  को  सारे  देशों  के

 श्री  कोठा  श्री  थान
 किया  णा  |  इससे  समाज  के  गठन  पर  हत

 पल्ल  श्री  श्री  के० टी  ०
 अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  |  नागरिकता  की  समाप्ति

 श्री  अहमद  श्री  निवारण
 विषय  जांच  करने के  एक  जांच

 चन्द्र  श्री  सुरेंद्र  मोहन  श्री  ato ०
 समिति  नियत  करने  के  बजाये  ये  अधिकार

 पण्डित कृष्ण  चंद्र  श्री  रघबीर
 यायालयों  को  दिये  जाने  चाहियें  केवल  तभी

 दयाल  श्री  लोटन  श्री  राजेश्वर

 श्री  लीलाधर  श्री  नरेन्द्र पी

 सर्वागीण  विकास  होगा और  प्रत्येक  बात  का

 तर्कानुसार  पुनरीक्षण  हो  सकेगा  |

 श्री  वीरा  किशोर  श्रीमती

 अनसया  श्री  हरिविनायक  पाटनकर
 दूसरी  बात  हैं  कि  लोग  इस  विधेयक

 थी  माणिक्य लाल  सरदार  रणजीत
 के  वध  में  कुछ  नहीं  जानते  हे

 ।
 इसलिये

 डा०  राम  सुभग  सिंह  आनंद  चन्द  प्रत्येक  व्यतीत  को  इससे  परिचित  होना  चाहिए
 |

 श्री  वीरेन्द्र नाथ  श्री  मंगल गिरी  नाना
 gon  पढ़े  लिखे  व्यक्तियों  का  समर्थन  ही

 श्री  श्री  हरियविष्ण  व
 rater  नहीं  होगा  ।  प्रवर  समिति  इस  मामले

 at  पी०  एन०  राजभ  ,  डा०  लका  पर  विचार  करने  में  सक्षम
 है  ।
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 बमन  पीठासीन
 होना  अभिप्रेत  है  ।  परन्तु  इस  विधेयक  में

 दूसरी  ओर  इस  विधेयक  को  पारित  करने  केवल  जन्म  का  सिद्धान्त  ही  रखा  गया  है

 में  शीघ्रता  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  क्या  इस  सिद्धान्त  at  अनियंत्रित  प्रवर्तन

 है
 ।

 यह  सभा  के  समक्ष  चार  ag  के  पश्चात  होने  देना  वांछनीय हूँ
 ?  इस  प्रश्न  पर  इंगलेंड

 रखा  गया  है  ।  जनता  को  सुधार  सम्बन्धी  में  बहुत  सावधानी से  चर्चा  की  गई  थी  और

 सुझाव  देने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिये  ब्रिटिश  अधिकारियों  ने  यह  निर्णय  किया  था

 और  उनको  यह  समझने  का  अवसर  मिलना  कि  जन्म  का  सिद्धान्त  अवाध  रूप  से  लागू  हो

 चाहिये  कि  इस  देश  की  नागरिकता  किस  प्रस्तुत  विधेयक  का  आधार  भी  राष्ट्र मंडलीय

 प्रकार  प्राप्त  की  जा  सकती  हे  ।  राज्य  सरकारों  देशों  में  प्रचलित  यह  विधि  हूँ  ।  प्रवर  समिति

 से  अपनी  समितियां देने  को  नहीं  कहा  गया  को  यह  देखना  हूं  कि  यह  जन्म  का  सिद्धान्त
 r  ।  क्योंकि  यह  कोई  अत्यावश्यक  मामला  अवाध  रहे  या  उस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया

 नही ंहूँ
 इसलिए  इस  विधेयक  को  लोकमत  जाये  हम  यह  स्वीकार  करते  हँ  कि  वेदानुकूल

 जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाये  |  से  कोई  व्यक्ति  नागरिक  बन  सकता  हूँ  ।

 सभार्पात  महोदय  ल्  संशोधन
 संविधान  के  अनुच्छेद  ५  में  इसकी

 किया  गया  व्यवस्था  है
 ।

 कोई  व्यक्ति  पंजीयन  के
 द्वारा

 नागरिक
 बन  सकता  है  परन्तु

 माता
 की

 ओर
 विधेयक  पर  ३१  १९५५

 से  उसे  वंशानुक्रम  से  नागरिकता  प्राप्त
 तक  राय  जानने  के  लिये  इसे  परिचालित

 ~
 किया  जाय  0.0  नहीं  हो  सकती है  ।  मेरे  विचार से  दोनों  लिंगों

 में  यह  विभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 |

 अनुच्छेद
 अब  मूल  प्रस्ताव  तथा  संशोधन  दोनों  ५

 बनाते
 समय

 यह  विचार  नहीं  था
 |

 पर  चर्चा  होगी  ।

 दूसरा  प्रदान
 यह

 है  कि  क्या  यह
 एक

 थ्रो  अशोक  मेहता  :  यह  एक
 पीढ़ी  के  लिये  हो  या  एक  से  अधिक  पीढ़ी  के

 अत्यावश्यक  विधेयक  है  ।  इस  देश  का  नागरिक
 लिये हो  ?  इस प्रदान का  हम  उत्तर  दे  चुके हैं

 होना  एक  गव  की  दात  है  ।  अपने  देश  में  उन्नति

 तीसरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  प्रक्रिया  स्वयं के  अवसर  प्राप्त  करना  और  विदेशों  में
 गतिक  हो  या  पंजीयन  के  द्वारा  हो  ।  इस  का  भी

 आदर  का  पात्र  होना  इस  देश  के  प्रत्येक  निवासी  सभा  में  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  कि  जहां  तक

 को  आकांक्षा है  ।  भतकाल  में  लोग  सा मत्तों  पहली  पीढ़ी  का  सम्बन्ध  है  यह  कार्यवाही
 से

 सुरक्षा  चाहते  थे  परन्तु  आज  के  संसार  में  स्वतः  ही  होगी  और  दूसरी  पीढ़ी  के  लिये

 हमने  यह  अनुभव  किया  है  कि  मानव  स्वतंत्र  पंजीयन  आवश्यक  होगा  ॥

 हैं
 ।

 राष्ट्र  एक  fears  इकाई  उसे  उसमें  अगला  महत्वपूर्ण  प्रश्न  विवाहित  स्त्रियों
 सम्मिलित  होने

 या  उस  से  पूरक  हो  जाने  की  नागरिकता  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  का  निर्णय
 के

 अवसर  प्राप्त  होने  चाहियें  ।  करने  से  पूर्व  देशीय करण  सम्बन्धी  उपबन्धों
 हम  नागरिकता  को  रकत के  आधार  पर  पर  विचार  करना  आवश्यक  है  ।  देशीय करण

 नहीं  अपितु  अन्य  विचारों  पर  आधारित  का  आशय  विदेशियों  को  इस  देश  की  नागरिकता
 करना  चाहते  हँ  ।  हमारी  नागरिकता  जन्म के  प्रदान  करना  है  ।  हमने  इस  सम्बन्ध  में  afear आधार  से  शासित

 अनुच्छेद  ५  के  अनुसार  पद्धति  तथा  अधिकार  का
 अनुकरण  किया  हैं  । निवासी  होना  भी  अभिप्रेत  हू  |  संविधान क  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  का  अधिकार अनुसार  यहां  जन्म  लेना  तथा  यहां  का  निवासी  केन्द्रीय  सरकार  को  दिया

 गया  हैं  |
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 अशोक

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  एक  न्यायिक  प्रक्रिया  कर  लिये  जानें  के  बाद  वे  अपनी  अपनी

 है  ;  यह  न्यायालयों  द्वारा  की  है
 ।  रिकता रख  सकें  ।  भारतीय  स्त्रियों  से  विवाह

 बेल्जियम  में  यह  विधानिक  प्रक्रिया  शर  करने  वाले  विदेशी  पुरुषों  के  लिये  भी  ऐसा  ही

 विधान  सभा  द्वारा  की  जाती  है  ।  माननीय

 प्रस्तावक  महोदय  ने  हमें  कार्यपालिका  प्रक्रिया  दोनों  बातें  प्रायः  एक  सी  यद्यपि  निवास

 निर्धारित  किये  जाने  के  पक्ष  में  कोई  प्रस्तुत

 नहीं  किये  हैं  ।  मैक्सिको  कौर  जापान  में  यह  दो  वर्ष  है  ।

 भारत  म  भारतीय  से  विवाह  करनें  वाली
 विधेयक  की  धारा ६  देदी यक रण  के

 सम्बन्ध  म॑  है  धारा  ४  पंजीयन  द्वारा  विदेशी  स्त्री  के  लिये  कुछ  भी  समय  नहीं  रखा

 गया है  ।  परन्तु  भारतीय  स्त्री  से  विवाह  करने नागरिकता  प्राप्त  करने  केਂ  सम्बन्धों  है

 धारा  १४  सरकार  को  धारा  ६
 वाला  यदि  कोई  व्यक्ति  राष्ट्रमंडलीय के  देशों

 का  नागरिक  न  तो  देवीय  बनने  के  प्राधिकार
 प्रयोग  करने  के  भ्र धि कार  प्रदान  करते  है  ।

 को  प्राप्त  करने  के  लिये  उसे  ७-८  वर्षों  तक

 पाकिस्तान  मं  बहुत  से  व्यक्ति  जन्म  प्रतीक्षा करनी  होगी  ।  इस  प्रकार के  मामले

 से  भारतीय  हें  ओर  विदेशों  में  रहने  वाले
 ft  हार  हमें  यह  विचार  करना  है

 कि

 बहुत  से  व्यक्ति  पंजीयन  द्वारा  भारतीय  इन  दोनों  प्रकार  के  मामलों  में  कुछ  प्रत्त र
 रखा

 रिश्ता  प्राप्त  करने  की  महंता  रखते  हैं  यदि
 जाये  कौर  यदि  रखा  जाये  तो  कितना

 ?

 कोई  भारतीय  नागरिक  किसी  विदेशी स्त्री  से
 एक  दूसरा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  दोहरी

 विवाह  कर  लेता  है  तो  वह  भी  पंजीयन  केਂ  द्वारा  नागरिकता का  है  ।  हेंग
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 भारतीय नागरिक  बन  जाती  है  ।  इन  सभी  नें  जिसका  हस्ताक्षर शायद  भारत  भी
 मामलों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  सर्वांगीण

 यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति
 अधिकार दिये  गयें  हें  ।  सरकार को  किसी

 दो  नागरिकताश्रों वाला  नहीं  होना  चाहियें  ।

 न्यायिक  नियंत्रण  के  ag  शाक्ति  प्रदान
 दोहरी  नागरिकता  प्राप्त  व्यक्ति  के  सम्बन्ध

 करना  उचित  नहीं  है  कि  उसके  निर्णय  केਂ  विरुद्ध  में  ६ 1, मल  राष्ट्रीयता  के  सिद्धान्त  को  अ्रपनाया

 अरपिल नहीं  हो  सकती  |

 विवाहित  स्त्रियों  की  राष्ट्रीयता  केਂ  या  जहां  से  उसका  निकटतर सम्बन्ध
 उस

 विवादग्रस्त  प्रश्न  के  बारे  में  सरकार  ने  जो  व्यक्ति  को  वहीं  का  नागरिक  माना  जाये
 ।

 उपबन्ध  रखा  वह  ठीक  है  तौर  संतुलित  है
 |  १९३० में  हस्ताक्षरित  एक  पूर्व पत्र

 प्रशन  यह  है  कि  नागरिकता को  परिवार  पर  में  भी  यह  कहा  गया  था  कि  ऐसे  व्यक्ति

 आधारित  किया  जाये  या  व्यक्ति  पर  ?  पत्नी  जिस  aa  के  प्रभावी  नागरिक  उन्हीं  देशों

 के  प्रति  उनके  सेना  सम्बन्धी  दायित्व  होंगे
 |

 को  पति  के  अतिरिक्त और  पृथक  निवास-स्थान

 तब  तक  क्या  हो  सकता  जब  तक  दोनों  में  माननीय  प्रस्तावक को  विदित  होगा

 पार्थक्य न  हो  जाये  |  कि  dea  नागरिकता  ने  गत  दो  विश्व  युद्धों  में
 परन्तु मेरा  विचार  है

 कि  जब  हम  स्त्रियों को  समानाधिकार  दे  र  कई  समस्यायें खड़ी  की  थीं  ।
 में  चाहता  हूं

 कि  प्रवर  समिति  इन  सारी  avert  पर

 fe  विदेशियों से  विवाह  करने  के  बाद या  विचार  करे  ।  इससे  प्रकार  ही  कुछ  खतरे

 विदेशी
 स्त्रियों  द्वारा  भारतीय  पुरुषों  से  विवाह  आर  परेशानियां  पैदा  हो  जाने  की  आशंका  है
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 चितवन  के  भाषण  से  यह  ee  हो  गया  है  कि  किया  जा  सकता  है  भाप  विस्थापित

 द्र  समस्या  पर  कछ  भी  विचार  नहीं  किया  व्यक्तियों  के  मामले  को  ही  लें  ।  उनमें

 गया है  से  कई  एक  अधिकृत  रूप  से  कई  स्थानों  पर

 धरना  मार  बैठते  |  भ्र ौर  इस  प्रकार  वे

 अब  हम  नागरिकता से  वंचित  किये  जाने
 सरकार  को  दया  पर  हें  शौर  वह  जब  चाहें

 के  प्रश्न को  लेते  हें  नागरिकता  अधिकार  केਂ
 उन्हें  १२  महीनों  से  अधिक्  का  दंड  कर

 त्याग  तौर  उसकी  समाप्ति  के  बारे  मं  मझे
 नागरिकता  से  वंचित  कर  सकती  है  ।  हमार

 कुछ  नहीं  कहना  परन्तु  नागरिकता  से  संविधान  प्रत्येक  नागरिक  को  प्रत्येक  भली

 वंचित  किये  जाने  के  बारे  में  खण्ड  ro  (२)  या  बुरी  सरकार  से  कुछ  सुरक्षा  प्रदान  करत

 में  यह  उपबंध  रखा  जा  रहा  है  कि  यदि  कोई
 है  ।  सरकार  को  यह  अधिकार  दे  कर  हम

 यक्ति  अपने  भाषण  या  क्रिया  द्वारा  भारत  में
 देशीयकृत  कौर  पंजीकृत  भरतीय  नागरिक

 विधि  द्वारा  स्थापित  सरकार  के  प्रति  निष्ठा
 को  इस  अधिकार  से  वंचित  कर  रहे  ह  ।

 तो  उसे  नागरिकता से  वंचित  किया  व्यक्त  राज्य  अमरीका  में  भी  किसी

 जा  सकता है  ।  में  नहीं  समझता  कि  दुनिया  को  नागरिकता  से  वंचित  करने  के  पहले  उसके

 के  किसी  भी  देश  में  ऐसा  कोई  उपबन्ध  है  ।
 मौलिक  अधिकारों  का  ध्यान  रखा  जाता

 राष्ट  मंडलीय  देशों  में  सम्राट  के  बारे  में
 है  ।  हमें  भी  किसी  को  नागरिकता  कें  अधिकार

 ऐसी  व्यवस्था  सम्राट  की  सरकर  के  बारे  से  वंचित  करने  के  पहले  उसके  मौलिक

 मेरी  समझ  से  तो  एक  बार  देशीय में  नहीं  |
 कारों  का  ध्यान रखना  चाहिये  प्रौढ़  उसे  उच्च

 कृत  नागरिक बनने  के  बाद  मौलिक  न्यायालय  या  उच्चतम न्यायालय के  पास

 प्राधिकार  प्राप्त हो  जाते  हैं  वह  सरकार के  जाने  का  अवसर  जाना  चाहिए  |

 प्रति  असन्तुष्ट हो  सकता  है  ।  यदि  पाकिस्तान
 समिति  महोदय  :  क्या  खंड  १०  (3)

 से  कुछ  व्यक्ति  भारत  कर  इस  प्रकार  नहीं  कहता  कि  सरकार  उस  धारा  के  अधीन

 गतिकता  प्राप्त  सदस्यों
 किसी  को  नागरिकता से  वंचित  न  करेगी ।

 पर  सरकार  द्वारा  ध्यान  न  दिये  जाने  के  कारण
 श्री  अशोक  मेहता  पर  क्या  इसे

 प्रदान  तो  क्या  उन्हें  सरकार  के  यदि यायालय  तक  ले  जाया  जा  सकेगा
 ?

 असन्तुष्ट बता  कर  नागरिकता  से
 ईस  सम्बन्ध  में  न्यायिक  निर्णय  प्राप्त  नहीं

 वंचित  कर  देंगे  ?
 १०  वर्ष  के  ग्रीवा वाले

 किया  जा  सकता  तो  वह  उपबन्ध  व्यथ है  ।
 न्यायाधीश  या  मजिस्ट्रेट  दो  सरकारी

 नाम  निर्देशित  व्यक्तियों  की  जो  समिति  इन  राष्ट  मंडलीय  देशों  में  सवंसामान्य

 मामलों का  परीक्षण  करेगी  ,  उसकी  कपिल  नागरिकता  का  प्रश्न  भी  द्वितीय  महायुद्ध  के

 भी  उच्चतम  न्यायालय  या  उच्च  न्यायालय तक  कुछ  बाद  उठाया  गया  था  |  यह  कहा  गया

 शे
 जा

 सकेंगी  ।
 किसी  प्रकार  के  न्यायिक  था  कि  देशों  के  नागरिक  विदेशी

 शिक्षण  के  बिना  ही  सरकार  द्वारा  यह  किया  न  मान  जायें  ।  सभी  देशों  के  इससे  सम्बन्धित

 जाना  उचित  नहीं  है  विधानों  में  स्वं सामान्य  खंड  रखने  की  बात

 थी  ।  परन्तु  पाकिस्तान  के  विधान  में  बैस

 इसी  प्रहार  खंड  १०
 ०(२,(१)

 अनुसार  सव  सामान्य  खंड  नहीं
 है  ।  कोई  भी  भारतीय

 पंजीयन  या  देशीकरण के  बाद  पांच  वर्ष  में  तार्किक  दक्षिण  अफ्रीका  में  नागरिकता
 यदि  उसे  कम  से  कम  बारह  महीने  कारावास  प्राप्त  नहीं  कर  पर  राष्ट्र  मंडलीय
 का  दंड  तो  भी  वह  नागरिकता  से  वंचित

 देशों  में  दक्षिण  अफ्रीका  का  नाम  आ  जाने  से
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 वहां  क  नागरिक  भारत  में  एक  वर्ष  बाद  कर  दिया  जाये  ।  उल्लिखित  ब्रिटिश  विधि

 THAT  द्वारा  नागरिकता  प्राप्त  कर  सकता  है
 |

 ब्रिटिश  राष्टीयता  श्र  विदेशियों

 पंडित  जी०  ato  पन्त  क्या  इसी
 स्वरूप  अधिनियम है  उ  कनाडा  के  विधान

 कुछ  संदेह  की  गुंजाइश  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  में  भी  इस  बारे  में  एक  अध्याय  है  ।  हमारे

 का  नागरिक  भारत  का  नागरिक  नहीं  बन  यहां  विदेशियों  का  स्वरूप  fata  करने

 १९४६ सकता  ?  तीसरी  अनुसूची  के  उपखंड  वाला  कोई  विधान  नहीं  है  ।

 के  अन्तर्गत  वह  भारत  का  नागरिक  नहीं  बन  अधिनियम  केवल  उनके  ठहरने  कौर

 उसम  कहा  गया  है  कि  किसी  जाने  की  बातों  को  ही  लेता  है  ।  संविधान  ने

 एसे  देश  वहां  का  नागरिक  नहीं  जिस  देश  उन्हें  अधिकार  दिया  है  कि  निवासी  विदेशी

 की  विधि  या  व्यवहार  द्वारा  भारतीय  नागरिकों  या  faa  विदेशी  संपत्ति  अजित  कर  सकते

 पर
 रोक  लगाई जाती  है  प  हें  रोक  अभियोग  चला  सकते  हें  या  उन  पर

 श्री  अशोक  मेहता
 ast प्  अभियोग  सकता  ।

 आशा  dara  समिति  इन  सब  बातों
 के  बारे में  है  ।

 पर  सावधानी  gan  विचार  करेगी  |

 पंडित  जो०  बी०  पन्त  :  ae  केवल

 देशीय रण  द्वारा  ही  नागरिक  बन  सकता है  ।  श्री  alo  आर०  नरसिंह  :

 कृ
 श्री  ane  वह  पंजीयन  हमारा  संविधान  प्रत्येक  नागरिक  को  3  छ

 मौलिक  अधिकार  देता  है  ate  उसके  लिये
 द्वारा  भी  नागरिक  बन  सकता  है  ।

 एक  कल्याण  राज्य  की  स्थापना  करता  है  |
 पंडित  जी०  बी०  पन्त  :  विधि  स्पष्ट है  |

 पर  नागरिकों  के  भी  कुछ  गतंव्य  हैं  रोक  उनके

 श्री
 अध्यापक  मेहता  :  अनुसूची  १  के  अनुसार

 लिए  भी  कुछ  ad  रखी  गई  संविधान के
 कोई  दक्षिण  अफ्रीका  वासी  पंजीयन  द्वारा

 अनुच्छेद १८  (2)  के  अनुसार  कोई  भी  व्यक्ति

 भारत  का  नागरिक  बन  सकता  देशीय करण
 विदेश से  कोई  उपाधि  नहीं  ग्रहण  कर  सकता  |

 द्वारा  नहीं  ।
 एक  व्याख्याकार  के  अनसार  इसका  लक्ष्य

 पंडित  जी०  ito  पन्त  इसके  लिये
 यह  है  कि  वह  व्यक्ति  किसी  दूसरे  देश  के  प्रति

 विशष  देशों  को  मान्यता  दी  जायेगी  ।  में  निष्ठा  न  रखने  लगे  कौर  इस  प्रकार  स्वदेश

 इसे  बाद  म  स्पष्ट  कर  दगा  |  इस  बारे में
 के

 प्रति  उसकी  निष्ठा  कम  हो  जाये  ।  डा०

 कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  यदि  कुछ  तो में
 अम्बेडकर ने  कहा  था  कि  संसद इस बारे म इस  बारे  a

 उसे  दूर  कर  दूंगा ।  विधि  बना  सकेगी  कि  इसके  लिये  क्या  दस

 श्री  साधन  गुप्त  दिया  जाये  ।  इस  विधेयक  में  नागरिकता  से

 तृतीय  अनुसूची  दक्षिण  अफ्रीका  पर  वंचित  करने  के  लिये  जो  अपराध  रखे  गय

 लागू  नहीं  ata  अतएव  राष्ट्र मंडलीय  उन  में  एक  यह  भी  जोड़  देना  चाहता  हु
 ।

 देशों  की  नागरिकता  से  इसका  सम्बन्ध  नहीं  अराज  कल  कुछ  व्यक्ति  एसे  ह  जो  निराशा

 है  ।  में
 राष्ट्रीय

 चिह्न  आदि  तक  का  तिरस्कार

 श्री  अशोक  मेहता  अनेक  देशों  में  लगते  हैं  ।  ऐसे  व्यक्तियों  के
 विरुद्ध

 विधि  तब  तक  पूर्ण  नहों  मानी  जा  सकती  दादी  करने  के  लिये  कुछ  उपबन्ध  होना

 जब  तक  विदेशियों  के  स्वरूप  को  निश्चित  न  चाहिये  ।
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 बाहर  के  देश  इतनी  उदारता

 इस  प्रदान
 पर

 विचार  करना  बहुत  ही  महत्वपूर्ण से  उपाधियां नहीं  देते  हैं  परन्तु  लोगों  को

 प्रभावित  करने  के  wea  ढंग  उदाहरणार्थ  है  कि  हम  विभाजन  के  पूर्वी  पाकिस्तान

 किसी  विशेष  प्रकार  के  mae  के  लियें  कौर  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  जाये  हुये  लोगों

 पारितोषिक  देना  ।  एक  देश  विषय  के  लिये  को  भी  जो  रहे  हें  उनको

 पारितोषिक  देता  है  तो  aa  देश  किसी  अन्य  रिकता किस  ढंग  से  देंगे  ।  मेरा  ख्याल है  कि

 विषय  लिये  |  कुछ  अब  समय  ग्रा  गया  है  कि  हम  उन  लोगों  को

 दिये  गये  अपने  वचनों  को  फिर  दोहरायें  जिनका mad  देता  है  |  गर्त  एक  बार

 देश  विभाजन  के  फलस्वरूप  पाकिस्तान  में
 हम  अपने  आचरण  की  सराहना  के  लिये

 प्
 अन्य  देशों  की  कौर  देखते  हें  तो  इसमें  हमेशा

 चला  गया  ट  ।  विभाजन  के  समय  हमने

 खतरा  है  ।  हमें  कुछ  मान  अवश्य  निर्धारित  विचारा था  कि  यह  प्रश्न  एक  बार  सदैव  के

 करने  चाहियें  कौर  ust  देश  के  प्रति  सच्चा  लिये  सुलझ  जायेगा  परन्तु  हमारा  यह  विचार

 रहना  चाहिये  ।  मेरा  ate  केवल  यह
 मिथ्या  सिद्ध  gar  ।  ग्राम  भी  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  हजारों  की  संख्या  में  लोग  wr  हैं  ।  में
 है  कि  कभी  कभी  धन  के  पारितोषिक  उपाधियों

 चाहती  हूं  कि  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  कर्ता
 की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  बुरे  हो  सकते  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  प्र  संयुक्त  प्रवर  समिति  के में  गृह-कार्य  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं

 कि  वह  इस  मामले  पर  विचार  करें  प्रौढ़  संयुक्त
 माननीय  सदस्यगण  दोनों  ही  इस  पर

 प्रवर  समिति  को  उचिंत  परामर्श  दें  ।  विचार  इन  विस्थापित  लोगों

 के  प्रति  हमें  विशेष  भाव  रखना  चाहिये  र

 में  महसूस  करती  हूं  कि  वही
 जो

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  संविधान  बनाते  समय  २६  जनवरी  <eyXo

 में  इस  विधेयक  को  बहुत  महत्वपूर्ण  मानती  से  पहले  पाकिस्तान  से  भराये  हुये  लोगों  को

 हूं  शौर  महसूस  करती  हूं  कि  नागरिकता
 वास्तविक नागरिक  बनाने  में  fear  गया

 के  इस  प्रश्न  पर  विचार  करते  समय  हमें  दो  इन  लोगों  के  प्रति  भी  होना  चाहिये  ।  जो

 सिद्धान्तों  का  ध्यान  अवद्य  रखना  चाहिये  ।  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  से  राय  पंजीयन

 उन  में  से  एक  तो  यह  है  कि  इससे  हमारी  राष्ट्रीय  को  समूची  प्रक्रिया  का  पालन  कराये

 समस्याओं  कौर  विदेशी  सम्बन्धों  का  नागरिकता  प्रदान  करनी  चाहिये  ।  में  आ्राद्या

 अवश्य  मिलना  चाहिये  दूसरी  बात  यह  हैं  करती  हूं  कि  प्रवर  समिति  इस  बात  पर  विचार
 कि  उनमें  कुछ  उन  विशेष  परिस्थितियों  का  करेगी

 ध्यान  भ्रवश्य  रखा  जाना  चाहियें  जो  हमारे

 देश  के  समक्ष  भाई  हैं  या  रान  वाली  हैं  ।  दूसरी  बड़ी  बात  जिसका  में  उल्लेख

 उदाहरणार्थ  हमें  भ्रपने  देश  वर्तमान  करना  चाहती  हुं  कि  राष्ट्र  मंडल  के  देशों  की

 ऐतिहासिक  परिस्थितियों  ate  इसके  साथ  नागरिकता  भी  है
 इसका  में  दो  का  रणों  से  विरोध

 ही  साथ  राजनैतिक  तथा  श्रमिक  परिस्थितियों
 करती हैं  ।  एक

 तो  यह  कि  इसका  qq  इतिहास

 क्यां  a
 श  y

 का  ध्यान  अवश्य  रखना  चाहिये  ।  निस्सन्देह  ट  ?  जैसा  हैँ  मेरे  मित्र  श्री  nate

 दूसरे  देशों  द्वारा  पारित  नागरिकता  सम्बन्धी  मेहता  ने  कहा  था  कि  राष्ट्र मंडलीय  नागरिकता
 विधियां  महत्वपूर्ण  परन्तु  भ्र पन  का  विचार  भ्रंग्रेजों  के  काल  उत्पन्न  a

 झ
 विधेयक के  बनाने  में  इन  परिस्थितियों

 को
 प्रयोग  होता  है  ।  हम  पारस्परिक  लाभ

 Acalaeqe  समझा  जाना  चाहियें
 मे

 |  कौर  पारस्परिक  हित  के  सम्बन्ध  चाहते  हैं  ।
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 रेण

 जिसका  आघार  पारस्परिक  लाभ  कार al  सिद्धान्तों  के  अ्रनसार  हमारी  श्रमिक

 इस  दृष्टि से
 परस्पर ९१ रक  हित  आभास  हो  | नीति का  विकास  हो  रहा  है

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  हम  उस  प्राचीन
 अब  में  कुछ  संभाव्यताश्रों  का  उल्लेख

 विचार  जो  wast ने  यह  महाराष्ट्र य
 करना  चाहती  हूं  प्रौढ़  में  चाहती  हूं  कि  माननीय

 नागरिकता के  सम्बन्ध  में  हमें  दिया  थ  + कयों
 मंत्री  उत्तर  देते  समय  यह  बताय

 अपनाये
 fe  निम्नलिखित  निर्वाचन  कहां  तक  ठीक

 हम  उपनिवेशवाद  wit  साम्यवाद  के  यह  कहा  जाता  है  कि  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता

 विरोध  में  परन्तु  यदि  हम  प्रथम  aaa
 अधिनियम  225.0  की  धारा  (१)  की

 के  अ्रनसार  राष्ट्मंडलीय द्ष्टिपात  करें  तो  इंगलिस्तान  को  समस्त
 उपधारा  (२)

 नागरिकਂ  प्रजाਂ  दौनों  का  एक उपनिवेशकों  के  wey  में  प्रयोग  द्  पाते  हें  ।

 ही  थ  => (९ म॑  समझती  हं  कि  एक  बरा  अ्रवशाप
 |

 परन्तु  हम  देखते  हूं  कि  भारत  के

 गणराज्य  बनने  के  परिचित  भी  में
 जिसे  हमन  यहां  रखा  हत्  है  ।  हम  मलाया

 एक  अधिनियम  भारत  उप
 बर मुदा  इरादी  उपनिवेशों  को  पथक  अस्तित्व

 )  १९४९  है  जिसमं  कहा
 नहीं  देते

 ।
 अपितु  उन्हें  इंगलिस्तान शब्द  में

 सम्मिलित  करते  हैं  ।  यदि  इन  में  कोई  देश
 गया है  कि  भारत  के  गणराज्य  बनने  केਂ  पहले

 स्वतंत्र  हो  जाता  है  तो  क्या  हम  यह  नहीं  चाहते
 श्र  गणराज्य  बनने  के  दिन  विधि

 जब
 कि उन  देशों  को  पारस्परिक  लाभ  व  हित  के

 विद्यमान  उसका उस  समय  तक

 तक  कि  उसमें  परिवर्तन  कर  सकने  वाले अ्राधार  पर  सम्मिलित  कर  सकें  जी  एशियाई
 प्राधिकार  के  चार  इस  धारा  की

 देवा  जो  हमारे  बहुत  पास  हें  atk  जहां

 घारा  (३)  केਂ  अनसार  परिवर्तित  नही भारतीय  अ्रधिक  संख्या  में  गर्त  मेरा

 भारत  के  बारे  में  वैसा  प्रभाव  रहेगा
 विचार  है  कि  यह  खं  इस  रूप  नहीं  रहना

 चाहिये  ।  wad  get  देशों  से  हमें  घनिष्ठता
 जसा  कि  उस  समय  होता  जब  कि  भारत  गण

 सम्बन्ध  रखने  चाहियें  !  राज्य  न  बना  होता  ।  हम  इसका  विरोध
 परन्तु  प्रथम

 सूची  में  बर्मा  को  सम्मिलित  नहीं  किया  गया
 करते  ।  यदि  यह  wa  भी  इंग्लैंड  की

 +  क्योंकि वह  राष्ट्र  मंडल  में  सं विहित पुस्त  पर  रहता  तो  हम  श्री भी

 gant  प्रजाਂ  बने  रहते  हैं  ।  में  चाहती हूं मटह्ठटसस  करती  हं  कि  पारस्परिकता  wit

 कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  का  स्पष्टीकरण
 स्पीकर लाभ  व  हित  पर  आधारित  घनिष्ठता

 कर  |
 rai  का  विकास  पहले  ग्रीन  पड़ौसी

 देवों  और  फिर  उन  देवों  के  साथ  जहा
 खंड  ७  के  बारे  a  मझे  यह  कहना है  कि

 हमारे  नागरिक  अधिक  संख्या  में  हमें  अवश्य  यह  खंड  दुबारा  बनाया  चाहिये ॥

 करना  चाहिये  |  हमें यह  केवल  राष्ट्रमंडल  क्योंकि  इसे  पढ़ने  से  व्यक्ति  मं  वही

 के  देगों  तरक  ही  सीमित  नहीं  रखनी  चाहिये  |  वादी  भावना  उत्पन्न  होती
 है  ब्रिटिश

 इस  खंड  को  हम  इस  प्रकार  अवश्य  परिवर्तित  राष्ट्रीयता  को  पढ़ने  से  होती

 > करना  चाहिये  कि  हमारे  नागरिकता  विधेयक  र्  ।  अर्थात्  नई  बस्तियां  प्राप्त  पर

 से  हमारे  ठीक  राजनीतिक  आदि  |  यहां  मेँ  यह  अवश्य  कहूंगी  कि  गोधरा

 वाद  के  विरुद्ध  बान डंग  में  हमारे  संकल  र  फ्रांसीसी  बस्तियां  भारत  में  अवश्य

 सब  के  साथ  हमारी  मित्रता  का
 सम्मिलित  होनी  ate  उनका



 fo
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 रण  होते  ही  वहां  के  नागरिकों  को  कता  नहीं  होगी  ।  मेंरा  ख्याल  ह  ऐसा  उपबन्ध

 भारत  की  नागरिकता  अवश्य  प्राप्त  होनी  बहुत  खतरनाक  है
 ।  इस  पर

 चाहिये  ।  फिर  में  चाहती  हूं  कि  इस
 खंड  संयुक्त  समिति  को  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार

 करना  चाहिये  | की  भाषा  ऐसी  हो  जो  हमारी  गणराज्य  की

 भावना  के  अनुकूल  हो  ,  अर्थात  हम
 अन्त  सरकार  को  नियम  बनाने  का

 वाद  के  विरुद्ध  घ्  ।  इसके  अतिरिक्त

 अधिकार  देने  का  प्रदान  है
 ।

 मेरा  ख्याल  है नागरिकता  से  वंचित  कार्यपालिका  की

 है  जहां  तक  पंजीयन  के  ह  का  सम्बन्ध है
 कार्यवाही के  अधीन  नहीं  होना  चाहिये

 ।

 वहां  तक  तो  सरकार  को  अधिकार  देना  ठीक

 यह  सवेरा गलत  है  इस  विषय  पर  म॑

 है  परन्तु  पंजीयन  को  रद्द  करने  के

 श्री  अ्रशोक  मेहता  से  सहमत  हूं  कि  यह
 सरकार  के  दिये  गये  नियम  बनाने  के  अ्रधिकारों

 योग्य  मामला  है  कोई  भी  मूल  अधिकार  किसी
 के  अधीन  उपबन्ध  बनाये  जाते  के  लिये  नहीं

 काल-विशेष  की  सरकार  के  विचार  से  ही
 छोड़ना  चाहिय े|  पंजीयन  को  रह  करने

 नहीं  छीना  जा  सकता  |
 के  सम्बन्ध  में  इस  विधेयक  में  एक  भिन्न  खंड

 as  १०  के  उपखंड  (2)(a)  में  होना  चाहिये  ।  स्त्रियों  की  नागरिकता

 कहा  गया  है  ate  नागरिक  पंजीयन  के  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  यदि  किसी  पति

 द्वारा  भारतीय  नागरिकता  छोड़  देनें से बाद  पांच  वर्ष  के  काल  में  किसी  देश  में  १२
 उसकी  पत्नी  की  नागरिकता  समाप्त  नहीं

 मास  से  अधिक  जेल  में  रहा  हो  तो  उसकी
 होती  |  यदि  ऐसा  है  तो  में  इसका  स्वागत नागरिकता छीनी  जा  सकती  है  इसके

 एक  करती  हुं  क्योंकि  यह  एक  ठीक  बात  है  ।
 बारें  में  में  स्पष्टीकरण चाहती  हूं  ।

 भारतीय  नागरिक  अपने  कुछ  सम्बन्धियों  को  महोदय  पीठासीन  ga]

 मिलने  पूर्वी  पाकिस्तान  गया  कौर  वहां  की
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  खंड  में

 सरकार  ने  उसे  बंदी  बना  लिया  क्योंकि  वहां  नागरिकता  कौर  राष्ट्रीयता  विधि  की

 उसका वह  एक  राजन  तिक  कार्यकर्ता  था  ।
 भाषा दी  गई  है  ।  क्या  इसका  यह  प्रथ  है

 वहां  १२  मास  से  अ्रधिक  हो  गये  हें  ।  में  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्र धि सुचना  निकालते
 जानना  चाहती  हूं  कि  श्राप  उसे  नागरिकता  से  उस  देश  का  भझ्रधिनियम  जिसका

 वंचित  करने  जा  रहे  ह  ?  इन  बातों पर  बड़ी  उल्लेख  प्रथम  भ्रनुसूची  में  किया  गया

 गम्भीरता  से  fram  करना  है  वरना  हम  ही  हमारी  विधि  का  रंग  बन  जायेगा  ।
 उन

 भ्र धि कारों  जो  हमने  संविधान  के  मूल  पंडित  जी०  ato  पन्त

 विधि  का  अंग  नहीं  बनती  ।
 बनायेंगे  ।  इसी  प्रकार  खंड  १०  का  उपखंड

 =
 (2) (  )  भी  स्पष्ट  है  ।  में  चाहती  हूं

 श्र  एस०  एस०  मोर
 में  इसी  का

 स्पष्टीकरण कराना  चाहता  था  । कि
 इसका  भी  स्पष्टीकरण किया  जाये  यह

 हम  नागरिकता का  दोहरा  wet  लगाने  का
 श्री  खंड  १४  में  उल्लिखित  प्रार्थना-पत्रों  प्रयत्न  कर  रहे  अर्थात  राष्ट्रीयता  के  भ्राता

 की  अस्वीकृति पर  कराती  हूं  ।  इस  खंड के  पर  देवा  की  कौर  भिन्न  राष्ट्रीय
 अनुसार  सरकार  प्रार्थना  पत्रों  को  कृत  प्रकार  की  जिसका  आधार  कुछ

 करना  या  स्वीकृत कर  सकती  है  उन्हें

 >

 देशों  के  बीच  विद्यमान  मित्रता  व
 सद्भावना

 ऐसी  कार्यवाही का  कारण  बताने  की  ्  ।
 मेरा  निवेदन यह  है  कि  इन  विभिन्न



 ९२५  नागरिकता  विधेयक  ५  १९५५  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ९  ३६

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 एस०  एस०

 eat  के  भ्र पने  ल  अधिनियम  हें  श्र  पंडित  जी०  बो ०  पन्त  :  माननीय  सदस्य

 उन्होंने  कुछ  लोगों  को  नागरिकता  का  को
 में  रिज़वान  देना  चाहता हूं  कि  aa

 कार  दिया  gare  l  वे  सारे  लोग  विभिन्न  श्रोटावा  सन्धि  जैसी  कोई  afer  नहीं  होगी  |

 कारणों  इस  सरकार  द्वारा  अधिसूचना  श्री  एस०  एस०  मोरे
 यह  ठीक

 निकालते  ही  ही  नागरिकता  प्राप्त  कर  परन्तु  एक  बार  क्षति  उठाने  से  भ्रादंका  बनी

 लेते  हैं  जैसा  इस  विधेयक  के  खंड  ११  में  कहा  रहती  है  ।  मतदाता  हो  जाने  से  किसी  व्यक्ति

 को  उस  देना  में  वैध  कार्यों के  करने  अधिकार गया  है
 ।

 हम  इसे  तुरन्त  ही  स्वीकार ~
 करते  |  श्र  भारत  में  राष्ट मंडलीय  हो  जाता  परन्तु  राष्ट्रमंडल  नागरिकता  से

 नागरिक  के
 स्तर  के  क्या  लाभ  हैं

 ?
 इसमें  क्या  लाभ  होंगे  यह  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 इसका  वर्णन  नहीं  किया  गया  है  ।  परंतु इस  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 परिभाषा  के  अनुसार  जेसा  कि  मेंने  समझा  कल  इस  पर  बोलें  |  सभा  गैर-सरकारी

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अ्रधिसूचना  जारी
 सदस्यों  के  कार्य  पर  विचार  करेगी  |

 करते  अनुसूची  में  सम्मिलित  देशों  द्वारा

 चाहे  जो  स्वीकृत  किया  गया  ही  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 राष्ट्रमंडलीय  नागरिकता विधि  का  स्तर  प्राप्त

 कर  लेगा
 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 तीसवाँ  प्रतिवेदन

 में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  यह  केवल  म

 इस  देश  में  रहने  वाले  विभिन्न  व्यक्तियों को

 श्री  अल्तेकर

 प्रस्ताव  करता हूं
 नागरिकता  के  भ्र धि कार  देने  का  अधिकार

 २६  जुलाई  @eyY¥  को  सभा  में

 इस  सभा  को  प्राप्त  है  बल्कि  देश  से  बाहर
 उपस्थापित  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 रहने  वालों  को  भी  ।  इसी  कारण  में  इसका
 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 तीस यें
 स्पष्टीकरण  चाहता  हं  ।  )

 प्रतिवेदन से  यह  सभा  सहमत  है

 इसके  पश्चात  में  राष्ट्रमंडल  नागरिकता  २८  १९४५४  को  माननीय

 के  लाभों की  कौर  भ्राता हूं  ।  यह  त्रिटिश  राय  ने  यह  कहा  था  कि  जिस  दिन
 गैर

 नेदनैलिटी  ऐक्ट  भ्र धि नियम  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर  वितर

 का  ही  प्रतिरूप  है  ।  मेरे  श्री  wars  किया  जाता  है  उसी  दिन  शलाका  होतीं  है

 मेहता  ने  इसका  स्वागत  किया  परन्तु  मेरा  तथा  उस  विशिष्ट  इलाका  के  कारण

 विचार  है  कि  इससे  हमें  हानि  ही  होगी  ।  मिकता ले  ली  जाती  है  ।  गैर-सरकारी  सदस्यों

 के  विधेयकों के  ढाई  घंटे
 का

 समय एक  विकसित  उद्योग  वाला  देश  एक  भ्र विकसित

 उद्योग  वाले  देश  से  सम्बन्ध  स्थापित  करता  है  निश्चित  है  जिसमें  केवल  एक  ही  विधेयक  पर

 ait  इसी तो  भ्र विकसित  देश  को  हानि  उठानी  ही  पड़ती  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 एक  कच्चे  माल  को  निर्यात  करने  वाले  कारण  यदि  ara  एक  विधेयक  को  प्राथमिकता

 देवा  को  निर्मित  माल  को  निर्यात  करने  वाले
 रहती  है  तो  दूसरे  दिन  दूसरे  विधेयक

 को

 देश  की  तुलना  में  हानि  उठानी  ह  पड़ती  प्राथमिकता मिल  जाती  है  ।  इसी  कठिनाई

 इसीलिये  में  माननीय  मंत्री  से  इस  से  माननीय  सदस्यों  को  भी  अनिश्चितता

 रिकता  के  अ्रधिकारों  के  लाभ  जानना  रहती  x है  कि  किस  दिन  उनका  विधेयक  प्रस्तुत

 चाहता  ह  ।
 होगा  ate  वह  तैयारी  नहीं  कर  पाते  ।



 गर-सरकारी  सदस्यों  श्र  OTET  १९५५  के  विधेयकों  तथा  सं  कल्पों  R35 ER'9
 सम्बन्धी  समिति

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने  सुझाव  प्रस्तुत  करने  से  सरकार  पर  दबाव  डाला

 दिया  था  कि  एक  rarer  सारे  सत्र  के  लिये  जाता है  ।  इसलिये  ही  हम  चाहते  हें  कि  एक

 होनी  चाहिये  विधेयकों  पर  उस  प्रकार  के  विधेयकों  को  प्रस्तुत  करने  की

 प्राथमिकता  के  श्रतूसार  विचार  होना  चाहिये  ।  व्यवस्था  श्रवश्य  रहनी  चाहिये  ।

 जिससे  उनकी  तैयारी  बेकार  न  जाये  ।  जब
 दूसरे  मान  लीजिये  दस  माननीय  सदस्य

 समिति  ने  इस  पर  विचार  तो  यह  एक  ही  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत  करने  की
 ठीक  समझा  गया  कम  से  कम  एक  शलाका

 सूचना  देते  जिन  में  सभी  दलों  के  सदस्य
 एक  माह  के  लिये  रखी  जाये  तथा  सम्पूर्ण  सत्र

 हूं  ।  एक  दल  अपना  विधायक  वापस  लेना

 के  लिये  एक  दाला का  रखने  के प्रइन  पर  विचार  भ्रच्छा  समझता है  परन्तु  दूसरा  यह  ठीक

 करेंगें
 नहीं  समझता  है  ।  इसके  उत्तर  में  यह  कहा

 जा  सकता है  कि  वह  विधेय ०  को  दुबारा दूसरी  सिफारिश  एक  से  विधेयकों  के

 सम्बन्ध  में  है  ।  एक  विधेयक  प्रस्तावित  प्रस्तुत कर  सकता  है  परन्तु  इसके  उत्तर

 होने  उसी  विषय  के  अन्य  विधेयक  समाप्त  में  में  यह  बता  देना  चाहती  हूं  कि  इस  प्रकार

 कर  दिये  जाते  हूं  ।  परन्तु  सूची  में  उसे  कुछ  अवधि  के  लिये  प्रतीक्षा  करनी

 इसलिये  एक  प्रकार  के  विधेयक
 नाम  बहुत  देर  तक  रहता  है  ।  इस  सम्बन्ध

 होगी  |

 में  समिति  की  यह  राय  है  कि  इस  प्रकार  की  प्रस्तुत  करने  का  अधिकार  रहना

 व्यवस्था  रखी  जाय  कि  उस  एक  समान  के  चाहिय े।

 विधेयकों  को  मूल  रूप  से  प्रस्तुत  कर्ता  को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 प्र नप स्थिति  में  वह  प्रस्तुत  करने  का  अधिकार  gar |

 प्रध्यक्ष  महोदय  को  अनुमति  से  किसी  अन्य
 श्रीमती  माय  देव  :  में

 सदस्य  को  दे  सकता  है
 ।

 में  श्राश्या करता हूं करता  हूं

 fe  समिति  सिफारिशों  को  स्वीकार
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  संशोधन  का  सेन

 इस  कारण  करती  हूं  क्यों  कि  मेरा  विचार  है
 कर  लिया  जायेगा ।

 कि  एक  ही  प्रकार  के  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 से  विषय के  महत्व  का  पता
 लग

 जाता  है  ।

 ear  ।
 इसीलिये  wa  सूचनाओं  को  समाप्त  कर

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में
 देना  मेरे  विचार  से  ठीक  नहीं  है  ।

 भ्र पना  संशोधन  प्रस्तुत  करते  हुये  यह  कहना

 चाहती हूं  कि  श्री  श्राल्तेकर ने  यह  बताया

 को  अल्तेकर  :  में  महिला  सदस्या ग्र ों

 को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  एक  बात  का
 था

 कि  एक  प्रकार  के  कई  विधेयक  एक  समय

 पें  प्रस्तुत  करना  व्यर्थ  सा  है
 ।

 परन्तु  हमें

 भ्रान्दोलन  करते  रहने  A  सरकार  पर

 दबाव  नहीं  डाला  जा  सकता  ।  सरकार  जो
 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  की  पद्धति

 पर  अवश्य  ध्यान  रखना  चाहिये  |  हमारा
 भी  श्राइवासन  देती  है  केवल  विधेयक  के  महत्व

 को  समझ  कर  देती  है  तथा  इस  कारण  से  कि
 भ्रनुभव  है  कि  जब  एक  प्रकार  के  चार

 विधेयक  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  तो  सरकार  यह
 श्रीनिवासन नहीं  देती  है  कि  उसको  कई  सदस्यों

 ने  प्रस्तुत किया  है  । आश्वासन  दे  देती  है  कि  वह  इस  प्रकार  का

 विधेयक  प्रस्तुत  करने  जा  रही  है  ।  परन्तु  उदाहरण के  तौर  पर  बाल-विधेयक  को

 विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  किया  जाता  ।  इस  ले  लीजिये  ।  प्रथमतः  श्रीमती  मणिबेन  पटेल
 प्रकार  की  परिस्थितियों  में  दूसरे  विधेयक  के  ने  उसको  प्रस्तुत

 f>-
 किया  जिस  पर  सरकार  ने

 गा  ि



 ERE  गेर-सरकारी  सदस्यों  ५  अगस्त  १९५५  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  €  रड  ०

 सम्बन्धी  समिति

 [sft  श्राल्तेकर |]

 भा इवा सन दे दे  दिया  था  परन्तु  फिर  भी  उसी  जिन  अन्य  सदस्यों  न  इसे  प्रस्तुत  किया

 प्रकार  के  दो  विधेयक  श्रीमती
 उमा  नेहरू

 उन  क  नाम  में  भी  लिखा  जायगा  ।

 तथा  श्रीमती  जयश्री  ने  प्रस्तुत  करके  सभा

 का  समय  नष्ट  किया  क्योंकि  सरकार  न  स्वयं  इस  प्रश्न  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  कहों

 इस  परख तन  से  व्यवस्था  में  कठिनाई  न  आ
 इस  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत  कर  दिया

 समिति  ने  यह  सिफारिश  भी  की  ह
 जो  कि  इस  समय  राज्य  सभा  मे  |

 कि  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  रखा  जाना  चाहिये

 इसलिये  में  यह  बता  देना  चाहता  हं  कि
 कि  यदि  मुख्य  सदस्य  आने  में  असमर्थ  हो  तो

 सभा  का  व्यथ  समय  नष्ट  करना  ठीक  न
 दसरे  वाचन  के  समय  वह  यह  अधिकार  अन्य

 सरकार  भहत्वपुण  विधायक  को  अवश्य  प्रस्तुत  किसी  सदस्य  को  सकता  है  ।  श्रीमती  रेणु

 करेगी  चाह  उसको  किसी  एक  सदस्य  a  ही
 चक्रवर्ती  ने  बताया  गिरदी  दूसरा  सदस्य

 प्रस्तुत  किया  हो  या  एक  से  अधिक  ने  ।  इसलिए
 उसका  वापस  लना  चा  स  सम्बन्ध  में

 मेरे  विचार  से  यह  सिद्धान्त  बहुत  अच्छा  है  |
 में  यट  बता  ना  चाहता  हं  कि  यदि  वापस

 जसे  ही  किसी  विधायक  पर  चचा  समाप्त  हुई  लेने  के  लिये  विरुद्ध  एक  भी  मत  होगा  तो  उसे

 माननीय  सदस्य  उसकों  श बारा  प्रस्तुत
 मत-विभाजन  पर  ही  वापस  लिया  जा  सकेगा

 सकत केरन  का  सुचना  इसलिए  मे  रा
 अन्यथा  नहीं  |  परन्तु  यदि  सारी  सभा

 विचार  है  कि  हमें  इस  समिति  की  सिफारिशों
 विरोध  करेगी  तो  कुछ  नहीं  किया जा  सकता

 को  रवीकार  कर  लिया  जाय  क्योकि  इस  >
 ड  |  वह

 वापस
 भी  सभा  की  अनुमति  से  लिया

 QNET दलों मे समिति  के  सदस्य  सभा  के  विभिन्न
 जा  सकता

 ।

 पार म्भीरतया
 से  हैं  तथा

 जिन्होंने
 इस  विषय  पर  ग

 । विचार  किया है  में  कुछ  उदाहरण  देता  हुं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  ३४०  के  अधीन awl अ
 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  ने  प्रस्तुत  कियां

 चाहता  हूं  ।  इस  नियम
 तथा

 चर्चा  स्थगित  कर  दी  गई  ।  इसी
 में  कुछ

 कहना

 के  अधीन  स्वयं  अथवा  fray  सदस्य  यक  को  श्रीमती  उमा  नेहरू  आदि ने
 भिन्न

 द्वारा  उठाय  जान  पर  या  ATS  न  भिन्न  समयों  पर  प्रस्तुत  किया  तथा  सजदा

 चर्चा  स्थगित  कर  दी  गई  ।  इसलिये  ae
 किसी  भी  समय  सभा  में  विचाराधीन

 सरकार  किसी  विधायक  को  नहों  चाह्ती ता विषय  पर  सदस्यों  को  उनके  पर् या लोचन  म

 उसका  स्थगन  होना  निश्चित  >  |  eq
 सहायता  करने  की  दृष्टि

 से  सभा  को  ्

 परिस्थितियों  में यह  प  रिश्वत  आवश्यक  समझा faq  कर  सकता  रार  इस  प्रकार  व्यक्त

 गया  कि  यदि  चालीस  विधेयक  एक हीं
 किये  गये  मत  को  किसी  प्रकार  के  विनिश्चित

 प्रकार  के  होंगे  तो  वह  अन्य  विधेयकों के
 आई

 के  स्वरूप  में  नहीं  समझा  जायगा  |

 आयेंग े।
 में  इस  समिति  का

 सभापति
 था  इस  कारण

 से  में  यह  बताना  चाहता  हू ंट  बल्कि  सभा  >
 q

 अब  माननीय  सदस्य  विचार  करें  कि

 विचार  क  लिये  कुछ  प्रश्न  safema  करता  हूं  ।
 यह  संशोधन  आवश्यक  है  अथवा  नहीं  |

 कुछ  मामलों  म॑ आधा  दिन  सदस्या  न  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  इन  विधायकों  को  चालीस  उपाध्यक्ष  महोदय  न  संशोधन  का  मत

 स्थानों  पर  लिखा  जायेगा  ।  इसके  अतिरिक्त  दान  के  लिये  war  कौर  वह  अस्वीक्रत हुआ
 |!



 ave  भारतीय  दण्ड  संहिता  ५  wet  १९५५  कारखाना  विधेयक  exe

 चौक
 =

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  में  पुछना  चाहती  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह

 हूं  कि  एक  ही  प्रकार  के  विधेयकों  का
 भारतीय  दण्ड  संहिता  १८६०  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  कपूर

 स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाये  ।''

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पूर्व  सूचनायें  समाप्त

 समझी  जायेंगी  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 पंडित  डाकर  दास  भागंव  :  मं  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  यह  है
 को  स्थापित  करता

 हूं

 २६  जुलाई  १९५५  को  सभा  में

 बाल  विवाह  रोक  विधेयक उपस्थित  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 तथा  सं  कल्प  सम्बन्धी  समिति  के  बीसवें  १२  का  संशोधन

 क्त  श्री  डाभी  :  भ॑  प्रस्ताव प्रतिवेदन  से  यह  सभा  सहमत  है  ।

 पजा  करता  हूं  कि  बाल  विवाह  रोक
 प्रस्ताव  स्वीकृत  $  ञ

 PERE  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक
 बत्तीसवाँ  प्रतिवेदन

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमान  दी  जाये  |

 श्री  अल्तेकर
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  य्  2

 ३  अगस्त  १९५५  को  सभा  में  ata  विवाह  रोक  अधिनियम

 उपस्थापित  मै  र-सरकारी  सदस्यों  के  विधय कों  PERE  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधायक

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  छत्तीसवें  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति
 दी  जाये  बै

 ह  प्रस्ताव  स्वीकृत प्रतिवेदन  से  यह  सभा  सहमत  है  ।  eal

 इस  प्रतिवेदन  में  केवल  विधेयकों  के
 श्री  डाभी  :  में  विधेयक  को

 पुर:स्थापित
 a

 करता  ।

 वर्गीकरण  तथा  निश्चित  समय  का  ही  वर्णन

 a
 &  ।  मुझे  ग्रोवर  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  कारखाना  विधेयक

 > उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यट  Q
 ५९  के स्थान  पर  नई  धारा  का  रखा

 अगस्त  2eXy  को  सभा  में  उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  To  के ०

 उपस्थापित  गैरसरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  गोपालन  |

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  छत्तीसवें  sag  रेणु  चक्रवर्ती

 प्रतिवेदन  से  यह  सभा  सहमत  है  ।”  इसको  प्रस्तुत  करने  का  मुझे  अधिकार  दिया

 या  ्र
 Q  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 ठाकुर  दास  भागने  :

 नियम  यह  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति
 विधेयक  को

 भारतीय  दण्ड  संहित  |  )
 पुरःस्थापित  करने  की  safe  का  प्रस्ताव

 विधेयक  +
 दूसरे

 के  स्थान  पर  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकता
 ्  ।

 धारा  ४२९  का  संशोधन
 ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  भय  है  कि
 पंडित  ठाकर  दास  भागने

 सदस्य  ने  को  ग़लत  समझा
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  दण्ड  संहिता  G  ।  ए  सदस्य  कई  विधेयकों  को १८६०  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  स्थापित  करने  की  अनुमति  के  प्रस्ताव

 प्रस्तुत को  Toa  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।
 कर  सकता  है  परन्तु जब  विधेयक



 gv ‘  दण्ड  प्रक्रिया  ५  अगस्त  १९५५  संहिता  विधेयक  eve

 पर  सभा
 में  चर्चा  होगी-तो एक  ही  प्रकार के  न्यायालय  के  एक  मामले  में  यह  सवाल  उठा

 प्रस्तुत  किये  गये  विधेयकों की  सूचना  समाप्त  था

 हो  जायेंगी  ।  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा  चुका

 है  परन्तु  किसी  कारण  विधेयक  का  इस  सम्बन्ध  में  में  आपका  ध्यान  कुछेक

 प्रस्तुतकर्ता  अनुपस्थित  है  तो  अ्रग्रेतर  काय  मामलों  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  कल्पना

 प्रारम्भ  रखने  का  अधिकार वह  अन्य  किसी  कीजिये  कि  कोई  मिल  दस  वर्षों  से  नगरपालिका

 सदस्य  को  दे  सकता  है  ।  विंमान  नियम  के  लाइसेंस के  प्रस्तुत  चल  रही  हो  तथा  कोई

 अनुसार  पुरःस्थापित करने  की  wats  लेने  मैजिस्ट्रेट  orate  देता  है  कि  जनता  के  लिये

 का  झ्र धि कार  sea  किसी  व्यक्ति  को  नहीं  कष्ट  का  कारण  होनें  से  मिल  बन्द  कर  दी

 दिया जा  सकता  है  ।  केवल  सरकारी  विधेयक  जाये  |  २०००  से  चलने  वाले

 को  पुरःस्थापित  करने  की  नीति  एक  मंत्री
 कारखाने  के  बन्द  हो  जाने  से  जो  हानि  मालिक

 दूसरे  के  अनुपस्थित  रहने  पर  भी  ले  सकता  तथा  जनता  को  पहुंच  सकती  श्राप  उसका

 है  ।
 अनुमान  कीजिये  ।  इसके  विपरीत  उच्च

 न्यायालय  का  निर्णय  यह  हो  सकता  है  कि

 विशेष  हालत  में  तथा  नगरपालिका लाइसेंस

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  (aaa )  के  भ्रन्तगंत  काम  करने  वाला  वह  कारखाना

 जनता  के  कष्ट  का  कारण  नहीं  है  ।  यदि
 विधेयक

 रोक  प्राज्ञा  के  जारी  करने  का  अधिकार
 धारा  ४३५  का  संशोधन

 पुनर्विचार  न्यायालय  को  न  दिया  जाये
 तो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  मिल  मालिक तथा  जनता  बहुत  हानि

 नाथ  सिंह  के  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  )  हो  सकती है  ।

 विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी  |

 पंडित  Fo  सी ०  शर्मा  मेरठ  अब  एक  मामला श्राप  धारा  १३३  के

 : afar, ae fataa A यह  विधेयक  बहुत  छोटा  aaa  ली  जिये  ।  यदि  किसी  पक्की  इमारत

 होने  पर  भी  भरहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  धारा  से  किसी  सडक  पर  रुकावट  पड़ती  है

 vay  जिसे  इस  विधेयक  में  संबोधित  करने  एक  मेजिस्ट्रेट  यह  आदेश  देता  है  कि  उस

 की  चेष्टा  की  गई  उच्च  न्यायालयों  तथा  इमारत  को  हटा  दिया  जाये  |  मामली

 अपीलीय  न्यायालयों को  सुविचार  की  बाद  में  उच्च  न्यायालय  के  पास  जाता  है  ग्रोवर

 दोस्तियाँ प्रदान  की  गई  हैं  ।  यदि  उसका  निर्णय  यह  होता  है  कि  मामले
 का

 इस  धारा  की  ध्यानपूर्वक  जांच  पड़ताल  करें  सम्बन्ध  दीवानी  न्यायालय  से  होने
 के  कारण

 तो  श्राप  देखेंगे  कि  इसका  उद्देश्य  किसी  मैजिस्ट्रेट  को  धारा  १३३  के  श्रन्तगंत
 इस

 आदेश  या  दण्ड  केਂ  विधिपूर्वक  होने  पर  क्षेत्राधिकार प्राप्त  नहीं  है  ।  इस  प्रकार

 के  अन्तिम  निर्णय  उस  पक्ष  विशेष  के  हित  में
 भ्रौचित्य  की

 जांच  पड़ताल तक  ही

 सीमित है  ।  .  यद्यपि  एक  महत्वपूर्ण  हो  सकता है  ।  परन्तु  इस  बीच  में  इमारत

 बात  तो  भी  कुछेक  मामलों  में  area  की  गिरा  दी  जाती  है  तो  विचार  कीजिये  कि

 पालन  की  शक्ति  को  स्थगित  कर  देने  से  काफी  सम्बन्धित  पक्ष  को  कितनी  हानि  पहुंच  सकती

 हानि  पहुंच  सकती  है  |  कलकत्ता  उच्च



 ह  है
 Quy  संहिता  विधेयक  EVE 4५  द  प्रक्रिया

 मेरा  सादर  निवेदन  है  कि  भ्र भि लेख  के  को  प्रस्तुत नहीं  करते  हं  जेसा कि
 मेरे

 मंगाने का  उद्देश्य  चिपका  दण्ड  या  रादेश के  नीय  मित्र ने  प्रस्तुत  किया है  ।  यदि  मेरे

 माननीय  मित्र  यह  श्राइबासन  मानने  के तथ्यपूर्ण  वैधानिकता  तथा  औचित्य  की

 जांच  पड़ताल का  करना  है  ।  ।  शब  यदि  लिये  तेयार  हों  कि  हम  फौरन  राज्य

 सरकारों  से  इस  सम्बन्ध  में  पूछताछ  करेंगे उसकी  वैधानिकता  पर  आपत्ति है  तो  शभ्रन्तिम

 are  के  जारी  होने  तक  उस  आदेश के
 कौर  उनकी  स्वीकृति  मिलने  पर--जिस  के

 पालन  करने  में  कोई  बुद्धिमता  की  बात  नहीं
 मिलने में  कोई  सन्देह  नहीं  है--सरकार स्वयं

 +
 a  |  इस  बीच  में  भ्रत्यघिक  हानि  हो  सकती  एक  विधेयक  स्थापित करेगी  तो  सरकार

 अन्य  बातों को  केवल अव  मानिक  ऐसा  विधेयक  सभा  के  सामने  लाने  को  तैयार

 है  यदि  सभा  यह  समझे  कि  यह  सादी  सी  बात
 होने  से  ही  किसी  area  का  पालन  उचित

 नहीं  होगा  ।  है  शौर  इसे  विधि  ara  के  सामने  रखने

 की  भी  आवश्यकता नहीं  है  ।  में  फिर  यह

 श्री  मूलचन्द  दुबे  फर्रूखाबाद  विचार  प्रकट  करूंगा  कि  यह  जो  भूल  हुई  है

 मेरे  माननीय  मित्र  नें  इस  तथ्य
 अनजाने  में  हुई  है  ।  कठिनाई  का  श्रीनगर

 होने  की  सम्भावना  इसलिये  है  कि  उसी
 की  उपेक्षा  की  है  fe  सत्र  न्यायाधीश

 बन्ध  के  प्रारम्भ  में  घारा  ४३४  में का  ara  wierd  रादेश नहीं  होता  है  ।

 उसकी  waar  तो  उच्च  न्यायालय  तक  wits
 सजायें  या  भ्रांति--इन  शब्दों  का  प्रयोग

 किया  गया  हैं  ।  इन  में  से  शाब्द
 करने  में  ही  सीमित है  ।  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  जहां  तक  दण्ड  देने  का  सवाल  सत्र
 लागू  नहीं  होता  परन्तु  लाग

 होते  हैं  ।  साधारणतया  ये  दोनों
 न्यायाघीश  को  ठीक  ही  ऐसी  शक्ति  दी

 गई
 परन्तु  सम्पत्ति  के  मामले  में  सत्र

 दाब्द  दोबारा  ७ प्रात  चाहिएं  थे  परन्तु  केवल

 दाऊद  भराया  है  ।  इसलिए  माननीय
 न्यायाधीश  केਂ  भ्रान्ति  नहीं

 सदस्य  ने  संशोधन  की  जो  इच्छा  प्रकट  की  है होते
 ।  अतएव  ये  शक्तियां  उसे  नहीं  दी  गई  ।

 से  में  सहमत  हुं  भर  यदि  वे  विधेयक

 (tt  को  वापिस  लेना  स्वीकार  कर  लें  तो  हम

 फौरन  ही  राज्य  सरकारों  की  राय  मालम म॑  प्रारम्भ  में  ही  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि

 इस  बारे  में  हम  से  चूक  हो  गई  है  ।  करेंगे  प्रौढ़  स्वयं  एक  विधेयक  रखेंगे  ।

 यह
 चूक  विधि  में  भी  हुई  है  तथा  जहां  तक  श्री  राघवाचारी (  पेनुकोंडा  )  :  यह  विधेयक

 इस
 विधेयक  के  उद्देश्य  का  सम्बन्ध  ऐसी

 १६५३  में  पुरःस्थापित किया  गया  है  ।  सरकार
 कोई  बात  नहीं  है  जिस  पर  आपत्ति हो  सके  ।

 को  इस  का  पता  ही  था  तो  उस  ने  राज्य  सरकारों

 मेरी  एकमात्र  कठिनाई  यह  है  कि  क्या
 से  इस  सम्बन्ध  में  परामशं  कयों  नहीं  लिया  ?

 विधेयक  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  या  कि  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :

 मामले  को  विधि  भ्रायक्त  पर  छोड़  दिया  जाये
 में  एक  संवैधानिक  प्रदान  उठाना  चाहता  हूं

 या  कि  हम  कोई  नया  विधेयक  पुरःस्थापित  माननीय  गृह-कार्य  उपमंत्री  इस  विधेयक  से
 करें

 ।  ऐसे  मामले  में  हमारी  सामान्य  नीति  सहमत  हं  कौर  उन्होंने  कहा  है  कि  सरकार

 tal  है  कि  दण्ड  विधि  के  saree  से
 स्वयं  ऐसा  विधेयक  रखेगी

 ।
 मेरा  विचार

 प्रतीक  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  का  होने  से  है  कि  विधेयक  को  स्थगित  रखा  जाये  |  सरकार
 हम  उनके  के  बिना  किसी  ऐसे  fe

 राज्य  सरकारों  की  राय  ले  छे  site  फिर  यदि
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 पंजीयन  विधायक  ess

 ठाकुर  दास

 वह  विधेयक  पास  कराना  चाहे  तो  माननीय  इनकार  कर  देगा  जिसमें  पक्षों  की

 सदस्य  का  विधेयक  ही  पास  होने  दिया  जाये  जाति  तथा  का  वर्णन  हो  श्र  ये

 क्योंकि  उन्होंने  ही  यह  भूल  पकड़ी |
 |  माननीय  अधिकारी  दस्तावेजों  का  पंजीयन  करते

 सदस्य  मानें  तो  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  विधेयक  समय  इन  के  सम्बन्ध  में  नहीं  पुछेंगे  ।''

 स्थगित  रखा  जाये  ।  मुझें  यह  कहना  हैं

 कि  गैर
 सदस्यों

 के  विधेयकों  को  भी  इस  विधेयक  के  रखने  का  उद्देश्य  यह

 हैं  कि  प्रस्तुत  विधि  के  अ्रधीन  कठिनाइयां
 सरकारी  विधेयकों  की  तरह  ही  माना  जाय  ।

 होती  हैं  ।  में  ने  स्वयं  देखा  हैं  कि  कई  दस्तावेजों
 श्री  दातार  :  मुझे  अपनें  माननीय  मित्र

 का  पंजीयन  करने  से  fam  इसलिए  इनकार
 का

 सुझाव  मानने  में  कोई  आपत्ति  नहीं ह  |  कर  दिया  जाता  है  कि  पंजीयन  कराने  वाला
 इस  विधेयक  को  सत्र  तक  स्थगित

 रानी  जाति  या  धर्म  लिखवाने  को  तैयार  नहीं
 रखा  जायें  ;  इसी

 बीच
 हम  राज्य  सरकारों

 होता
 ।

 wa  समय  गया है  कि  सरकार
 की  राय  जान  लेंगे  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करे  ।  जातिभेद

 श्री  रघुनाथ  fag  के  कारण  कई  कष्ट  हम  लोगों  पर  कराये  हैं  |

 :  मुझे  यह  बात  स्वीकार  हैं  ।
 स्वामी  महात्मा  गांधी  अ्रौर  अन्य

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  प्रस्ताव  सभी  महापुरुषों  ने  जातिभेद
 का

 विरोध  किया

 करता  हं
 ह

 सरकार  को  जातिभेद  समाप्त  करने  के  लिए

 विधेयक  पर  वाद-विवाद  we  विधेयक  लाना  चाहिए  |  कौर  यह  सादा  सा

 aa.  तक  स्थगित  किया  जाय  ह  संशोधन  तो  स्वीकार  कर  ही  लेना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  भी  कोई

 तिथि  नहीं  कर  सकते
 ।

 प्रदान  यह  है
 :

 १९०८  के  भारतीय  पंजीयन  gfafaar

 विधेयक  पर  वाद  विवाद  स्थगित
 में  दस्तावेजों  में  जाति  या  धर्म  के  लिखे  जाने

 किया  जाय  |  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है परन्तु  धारा  २०  में

 यह  उपबन्ध  है  कि  दस्तावेजों  के  पंजीयन  से
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हनना

 इनकार  किया  जा  सकता है  ।  घारा  ३४३)

 में  यह  उपबन्ध  हैं  कि  जब  तक  पंजीयन
 भारतीय  पंजीयन  (dart)

 अ्रधिकारी  को  दस्तावेज  का  निष्पादन  करने
 विधेयक

 वाले  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  यह  सन्तोष  न

 नई  धारा  २०क  का  रखा  जाना
 हो  जाय  कि  वे  वही  व्यक्ति  हैं  तब  तक  वह  उस

 श्री  एस०  सा
 ०  सामन्त  :  में  पंजीयन  नहीं  करेगा  ।  धारा  ८४(२)  के

 प्रीत  व
 करता  हू  :

 अधीन  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अपने  सम्बन्ध  में

 भारतीय  पंजीयन
 सारी  जानकारी  इस  प्राधिकारी  को

 oe os  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले
 पड़ेगी  कौर  धारा  ८६  में  यह  उपबन्ध  है  कि

 विधेयक  पर  विचार  जाये
 '

 यदि  यह  अधिकारी  सद्भावना  से  कौर

 में  इस  अधिनियम  में  निम्नलिखित  सरकारी  हैसियत  में  कोई  कार्य  करे  तो  उस  पर

 नयी  धारा  रखना  चाहता  हूं  :  कोई  मुकदमा  शादी  नहीं  चलाया  जा  सकता

 या
 उ  प-पंजीयक  ऐसी  किसी  न्यायालय में  जायेंगे  तो  वह  यह  कह  सकता

 x
 दस्तावेज  का  पंजीयन  करने  स  है  कि  इस  बात  का  पत्रिका  निचय करने  के  लिय
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 हें  कि  दस्ता  मं 4  जाति  श्र  उपजाति  का कि  यह  वही  ब्यक्ति  हू  जिस  न  दस्तावेज

 का  निष्पादन  किया  में  ने  की  उप-जाति  वर्णन  न  किया  जाय

 ठ
 a झर  धर्म  पुछा  ।  इसलिए  में  सरकार  से

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्रो

 ae
 करूंगा  कि  वह  इस  संशोधन  को  स्वीकार

 उत्तर  प्रदेश  में  यह  बात  समाप्त ह रो  गयी  है
 कर ल

 श्री  एस०  सो ०  सामन्त :  वहां पर  सरकार
 मरा  कहना  यह  टू  कि  जातिभेद  तो  जन्म

 ने  यह  रादेश  दिया  है  कि  दस्तावेजों  का  केवल
 सिद्ध  अधिकारों  का  झूठा  सिद्धान्त

 इस  पर  पंजीयन  करने  से  इनकार न
 न्यायालयों ने  भी  भ्र पना  रखा  है

 किया  जाय  कि  उन  में  जाति  उपजाति

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय सदस्य  नें
 का  उल्लेख  नहीं  हाम  चाहता  हं  कि  इस  सम्बन्ध

 इस  सम्बन्ध  में  दस्तावेजों  के  पंजीयन  को  ही
 में  सारे  देश  में  एकरूपता  लाने  के  लिये  माननीय

 क्यों  पनाह ?  मंत्री  मेरे  संशोधन  पर  विचार  करें  |

 }
 bf  |  एस०  सो०  सामन्त  इसलिए  किं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भारतीय

 जीयक  और  को  दस्तावेजों  में
 यन  अ्रधिनियम में  कोई  ऐसा  उपबन्ध  है  जिसके

 जाति  arte  लिखवाने  का  बडा  शौक
 अधीन  किसी  दस्तावेज  के  पक्षों  के  लि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जनगणना  में  भी  जाति  rasa हो  कि  शीरानी  जाति  का  उल्लेख

 र  उपजाति  का  एक  स्तम्भ  रहता  ।  कर !/

 को  एन०  बी०  चौधरी  )  पाटनकर  :  इस  सम्बन्ध  में  वैधानिक

 स्थिति  यह  हे  कि  पंजीयन  अ्रधिनियम  की उद्देश्य  तो  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित

 ऑ्रादिम  जातियों  के  लोगों  की  संख्या  मालम
 धारा

 ५८
 में  कहा  गया

 करना &  |  ग्रामपति  या  areas  की  प्रति  या

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  wea  जातियों  का  धारा  ८५९  के  अधीन  पंजीयन  wiry

 वर्णन  क्यों  किया  ?  जहां  झ्रावस्यक  भेजी  जाने  वाली  प्रतियों  को  छोड

 अ्रनसुचित  जातियों  का  उल्लेख  कर  दिया  कर  प्रत्येक  दस्तावेज  पर  समय  समय  पर

 जाया  करे
 |

 निम्न  बातें  पृष्ठांकित  की  जायेंगी

 इन  बातें  में  एक  यह  भी श्री
 एन०

 बो०  चोरों  :  बाद  में  यह  प्रशन

 उठ
 है  कि  कोई  व्यक्ति  भ्रनुसुचित  कर  वाले

 जाति का  है  या  नहीं  ।

 “
 दस्तावेज  दाखिल

 प्रत्येक  व्यक्ति  के  हस्ताक्षर  अरार

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  इस
 तासा  में

 ्

 एक  ग्रोवर  दृष्टिकोण हट  कौर  वह  यह  हैकि
 एडिशन  दाऊद  की  परिभाषा  इस

 श्रावक  तो  यह  निश्चित  करना  है  कि
 नियम  की  धारा २  में  किया  गया  है

 ।
 उस  में

 दस्तावेज  का  निष्पादन  करने  वाला  व्यक्ति  a
 अर्थ  बताया  ——sfeafad

 वही  ह  या  नहीं  ।  जब  साक्ष्य  से  इस  बात  का
 व्यक्ति  का  निवास  स्थान  और  बत्ती  व्यवसाय निश्चय  हो  जाय  तो  दस्तावेज  में  जाति  वर्णन
 दर्जा  अ्रौर  उपाधि  रोक  भारतीय  होने  की  दशा न  करने से  वह  प्रबंध  कैसे  हो  जायेगी  ?

 woe
 की  जाति ate  पिता  का  नाम ।

 यह  विषय  समवर्ती
 सुचा  सभा  |

 इसलिए  जब  भी
 ि
 नार  ५८  के  अधीन कोई कुछ

 राज्यों
 की

 सरकारों  ने  आदेश  जारी  किये  दस्तावेज  लायी  जाय े.
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 सरकार  यह  चाहती  है  कि  विधेयक  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 तो  इस  का  संशोधन
 इस  रूप  में  स्वीकार  करने  की

 किया  जाना  यही  न  ?
 ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  इस  से  हमारा

 श्री  पाटनकर :  में  यही  कहने  जा  रहा  प्रयोजन  पुरा  नहीं  होगा--वह  भारतीय

 था  ।  को  बदल  दिया  जायगा  ।  पंजीयन  अ्रधिनियम  की  धारा  2  में  संशोधन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भारतीय  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करे  ५

 होने  की  दशा  में  उस  की  जाति  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 या
 धारा  ४,  खण्ड

 हटाना  पड़ेगा  ।
 (२)  के  बाद  श्राप  शब्द  बदल  दें  ।

 श्री  पाटनकर  आजकल  भी  कोई  व्यक्ति
 श्री  पाटस्कर : जाति का उल्लेख हटा देने जाति  का  उल्लेख  हटा  देने

 कहे कि  कोई  जाति  नहीं  हैਂ  तो  मेरे
 से  भी  एक  कठिनाई  बाकी  रह  जाये  गी  ।  विधेयक

 विचार  में  उस  की  दस्तावेज  रह  नहीं  की
 का  रूप  भिन्न  हो  जायगा  |  यह  विषय  समवर्त्ती

 में  इसलिए  हम  राज्य  सरकारों से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क |  निजी  प्रयोजन  परामद्षं करना  चाहते  हैं  जेसा कि  मेंने  कहा

 के  लिये  चाहे  उस  की  जाति  हो  ही  उसे उस  केवल एक  एसयू  र्कीति  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 का  उल्लेख  करनें
 की  झावइ्यकता नहीं  है  |  ने  दस्तावेजों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  आदेश  जारी

 श्री  पटककर  :  उस  विषय  पर  विचार  किया  है  जिस  से  मेरे  माननीय मित्र  को  म  शा

 करना  है  प्रौढ़  ऐसा  किया  जा  सकता  है  |  पुरी हो  सकती  है  हम  चाहते हैं  कि  राज्य

 सरकारों  से  इस  सम्बन्ध  में  राय  ले  ली  ज.य
 में  इस  समय  तो  उपबन्ध  बताना  चाहता

 जहां  तक  परिभाषा में  संशोधन  का सम्बन्ध है
 था  जिस  से  कि  मुझे  मालुम  तो  हो  सके  कि

 जो  कुछ  भी  कर  सकते  किया  जाय
 |

 नीय  सदस्य  को  कया  कहना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इस  विधेयक  के

 शना  एस०  सो ०  सामन्त  :  सरकार  के  उत्तर

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  अपने
 विधेयक  पर

 सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  का  क्या  रवैया  है  ?

 विचार  किये  जाने  पर  जोर  नहीं  दूंगा
 ।

 पाटनकर
 :
 मेरा  taal  यह  है  कि  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  तो  एक  कठिनाई

 इस  विधेयक  के  afar  से  सहमत  हुं  परन्तु
 दिखायी  दे  रही  है  ।  वह  यह  कि  एक  जोर  तो

 जहां  तक  इस  संशोधन  का  सम्बन्ध  है  मेरे
 परिभाषा  में  शब्द  है  दूसरी

 विचार  में  इस  सें  यह  प्रयोजन  पुरा  नहीं  होगा  ।

 कहा  गया  है  कि  भारतीय  होने  की  दशा  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  यदि  माननीय  जाति  का  उल्लेख  किया  जायेगा  ।  यदि  श्री

 सदस्य  इस  धारा  का  संशोधन  चाहते  हैं  सामन्त  का  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जाय

 सभा  उसे  मान  ले  तो  इसे  छोड़ा  जा  सकता
 तो  उस  का  फल  यह  होगा  कि  यदि  पंजीयक

 जाति  का  उल्लेख  वाली  दस्तावेज  ले  भी  लेगा

 श्री  पाटनकर  :  उस  में भी  कठिनाई हैं  ।
 तो  नौकरी  से  हटाया  जायगा  ।  इसलिए  जब

 तक

 खण्ड दो  में  संशोधन  न  य् शे ो इस  विधेयक
 को

 प्रस्थापित  संशोधन  का  सार  यह  है  कि  जिस  की

 दस्तावेज  में  जाति  तथा  धर्म  का  उल्लेख  हो  पास  करने  का  कोई  मतलब  नहीं  हैं
 |

 उसका  प्रांतीय  करने  से  इनकार  कर  दिया  श्री  एस०  सी  ०सामन्त  :  माननीय  मंत्री

 जाय
 |

 यह
 तो

 प्रश्न  उद्देश्य  से  बाहर  जाने  यह  संशोधन  करना  भी  स्वीकार  कर  लेते  तो

 वाली बात  हैं  ।
 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता होती  परन्तु  चूंकि  वे  इस
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 सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  से  परामश  करना  हिदायतें दी  हें  F-—Et  अधिनियम के  सम्बन्ध

 चाहते  मझे  माननीय  मंत्री  से  यह  जान  कर  में  नहीं  बल्कि उन  के  सामने  वाले

 खुशी  होगी  कि  यह  कार्यवाही  शीघ्र  ही  की  जायेगी  सभी  दस्तावेजों  के  सम्बन्ध  में--जहां  मतदान

 तब  मझे  इस  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  ate  के  लिए  जाति  का  उल्लेख  भ्रावस्यक  हो

 उन  मामलों को  छोड  बाकी  दस्तावेजों

 श्री  पाटनकर  :  में  इस  स्थिति  पर  प्रकाश
 में  जाति  का  उल्लेख  न  किया  जाये  |  इस  प्रकार

 |  सदस्यों को  मालम  होगा डालना  चाहता
 जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  सम्बन्ध  है

 कि  यह  प्रश्न  किसी  wea  रूप  में  न्य  अधिनियमों  यह  समस्या हल  हो  गई  है  ।

 के  सम्बन्ध  में  भी  उठाया  जा  सकता  है  ।  इस
 अन्य  राज्य  सरकारों से

 सभा  द्वारा  एक  संकल्प  पारित  किये  जाने
 बिहार  सरकार  पत्र  व्यवहार  किया

 पर  एक  समिति  fara  की  गयी  थी  जिसे

 दिवाकर  समिति  कहा  जाता  था  ।  यह  समिति
 था  किन्तु  भ्रन्ततोगत्वा  कुछ  भी  ह्री  मालूम

 नहीं  जान  पड़ता  है  ।
 इस  पर  विचार  करने  के  लिए  नीयत  की

 गयी  थी  कि  सरकार  को  जो  दस्तावेज  या  प्रपत्र
 जब  यह  विधेयक  रखा  गया  तो  म॑ने  इस

 सम्बन्ध  में  जांच  की  प्रारंभ  पता  लगा  कि
 रखने  होते  हें  उन  में  जाति  का  उल्लेख  कहां तक

 जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  स्थिति
 नहीं  जाना  चाहिए  ।  मेरा  विचार  हे  कि

 दिवाकर
 eq  समिति  ने  १९४९  में  भ्र पना  प्रतिवेदन

 विचारों  निलम्बित  तब

 दिया  |  तब  इस  बात
 समिति  का  प्रतिवेदन  अभी  भी  विचार

 ध्यान  कराया  कि  दस्तावेजों  ग्राही  में  जाति का
 निलम्बित  है  ।  इसी  बीच  मझे  पता  लगा  कि

 जो  संशोधन का  प्रस्ताव  रखा  गया  हे  उसका
 उल्लेख  न  करना  इतना  Alaa  नहीं  क्योंकि

 संविधान  में  अनुसूचित  जातियों  भ्रनुसूचित  उद्देश्य  प्रवृत्त  प्रशंसनीय  है किन्तु  स्वाभाविकता

 जैसा  कि  सभापति  ने  ठीक  ही  कहा  यदि
 mien  जातियों  के  अतिरिक्त कुछ  अरन्य

 पिछड़ी  जातियों  को  कुछ  विशेषाधिकार दिये
 हम  इसे  स्वीकार  करते  तो  जो  पहले  से  ही

 गए  हैं  ।  जसा  कि  सभा  को  मालम  जब  हम
 अ्रघिनियम  में  व्यवस्था  की  गई  हू  उससे  अवगत

 हो  जायेगा  एक  अहम  पंजीयक  से
 परिसीमन  orate  विधेयक  पर

 कर  रहे  थे  तो  यह  प्रदान  उत्पन्न  झ  था  |  जाति  लिखने  के  लिये  कहेंगे  शर  दूसरी
 ग्रोवर

 एसा  करने  से  मना  करेंगे  | कठिना
 इस प्रकार  उत्पन्न हुई

 थी  कि  जनगणना

 के  समय  शिकार  ने  यह  आदेश  दिया  था  कि
 इस  संशोधन  को  '  न्यायोचित  बताने  के

 जाति का  उल्लेख  न  किया  जाये  कौर  इस  का  लिये  एक  आवश्यक  बात  यह  कही  जा  सकती

 फल  यह  gar  था  कि  विशेष  जातियों  के  लिए  जो  यह  है  ।  में  ने  देखा  है  कि  गांवों  में  कुछ

 सुरक्षित  स्थान  रखते  समय  जातियों  की  गणना  राज्य  सरकारों  ने  दस्तावेजों  में  जाति  का  उल्लेख

 आदि  के  कोई  प्राप्त  ही  नहीं  थे  ।  ये  भी  शिकायतें  न  करने  पर  जोर  दिया  जाति  भेद-भाव को

 मिलीं  थीं  कि  अ्रांकड गलत  ।  तब  हमें  मालम  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  नहीं  एक  ही  नाम  के

 कि  यह  स्थिति  इतनी  सीधी  सादी  नहीं  है  ।
 व्यक्तियों  में  पहचान  करने  के  लिये  ऐसा  किया

 ऐसी  प्राज्ञा  दे  देना  कठिन  हैं  कि  किसी  दस्तावेज
 गया

 ह  ।
 गांवों  में

 एक  ही  नाम  जैसे  तुकाराम
 में  या  कहीं  प्रौर  जाति  का  उल्लेख  ही  न  किया

 नाम  के  दो  व्यक्ति  कई  बार  होते  हैं
 ।

 जाय  ।  दिवाकर  समिति  का  प्रतिवेदन  ag
 अ्रत:'एक  ही  नाम  के  व्यक्तियों  में  पहचान  करने

 पड़ा  हुमा
 है  ।

 अरब  मालूम  होता  है
 त् |  धकारियोंको

 लिये  जाति  का  उल्लेख  करना  लाभदायक
 कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  अपने  ग  NSA  होगा  |

 कभी  कभी  एक  ही  नाम  वाले  दो  व्यक्तियों



 भारतीय  ७४९ TAY  ५  अगस्त  १९५५  पंजीयन  विधेयक

 पाटनकर

 की  राय  भी  ए  करने  की  नहीं  FAT  सरकार F ही  हो  सकती  इसलिये

 ऐसी  दशा  में  भी  जाति  का  उल्लेख  किया  जाना  ya  तक  दीवार  समिति  की  किसी  भी

 लाभदायक  होगा  |  सिफारिश  को  कार्यान्वित  किया  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कभी  कभी  पिता  का
 श्री  पाटनकर  :  में  समझता  हं  कि  मं  यह

 नाम  भी  तुकाराम  एकनाथ  होता  है
 बात  स्पष्ट  रूप  से  बता  चका  हूं  कि  दिवाकर

 समिति  का  प्रतिवेदन  एक  सामान्य  प्रतिवेदन
 न  पाटनकर  किन्तु  बांबा  का  नाम

 था  सभी  प्रकार  के  सरकारी  दस्तावेजों
 भिन्न  भिन्न  हो  सकता  है  ।  इस  कारण  में  विधेयक

 में  लाग  होता  था  ।  सरकार  को  पता  लगा  कि

 के
 उद्देश्य

 से  सहमत हूं  कौर  चाहता

 हूं  कि  जाति  का
 जनगणना  में  जाति  का  उल्लेख  न  होने  से  उसे उल्लेख  नहीं  होना

 ates  क्योंकि  इससे  परोक्ष  सूप  से
 कष्ट  उठाना  पड़ा  ।  स  पर  काफी  चर्चा  हो

 चकी  कौर  सरकार  रखी  भी इस  बात  पर
 भेद-भाव  बढ़ता  2

 र  कि  यह  व्यक्ति  इस
 विचार कर  रही  हैं  कि  सिफारि दा के  कितने

 जाति का  हैं  कौर  वह  व्यक्ति  उस  जाति  का  ।

 को  कार्यान्वित  किया  जाये  ।  हम  इस  विधेयक  के
 जहां  तक  विधेयक  के  उद्देश्य  का  सम्बन्ध

 सिंद्धान्त  को  स्वीकार  करते  इस  विषय  में
 हम  सहानुभूति  है  किन्तु  में  माननीय

 कोई  सन्देह  नहीं  ।  जाति  को  कोई  भी  बढ़ावा
 सदस्य  को  बताना  चाहेगा  कि  इस  विधेयक

 नहीं  देना  चाहता  में  समझता  हूं  कि  विधि को  राग  बढ़ाने  से  कोई  विशेष  प्रयोजन  सिद्ध  न
 जिसकी  नियमित  की  घोषणा  art  की

 ent  |
 चूंकि  यह  विधेयक  गैर  सरकारी  सदस्य

 गई  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करेगा  |  इन  सारी द्वारा  रखा  गया  हं  इसलिये  स्वीकार  करने
 चीजों  पर  विस्तृत  रूप  से  विचार  होगा  |

 में  कोई  श्रापत्ति  हो
 ऐसी

 बात  नहीं  किन्तु
 में  यह  देखता हूं  कि  यह  विद्यमान  उपबन्धों  wa  खण्ड  २  की  भाषा  कुछ  एसी  ह

 से
 संगत  नहीं  है  ।  में  उन्हें  श्रीनिवासन  देकर  यह  कि  कोई  व्यक्ति  झ्र पनी  जाति  बताने  से  इन्कार

 निसचयपुवंक कह  सकता  हूं  कि  हम  राज्य  कर  सकता  है  ।  म॑  ने  कुछ  प्रमुख  लोगों  को  एसा

 सरकारों  से  ः  लेंगे  प्यार  उचित  समय  में  करते  देखा  |  स्वर्गीय  जस्टिस

 पंजीयन  शभ्रधिनियम  में  यथासम्भव  संशोधन  मादगांवकर से  जब  उनकी  जाति  पूछा  गई  तो
 करर  |  म॑  यह  नहीं  बता  सकता  कि  यह  कार्य  उन्होंने  उसे  बताने  से  इन्कार  करते
 इतने  समय  में  हो  जायेगा  ।  राज्य  सरकारों  से  न

 तो  जाति  में  विश्वास  ही

 परामर्श  करने  के  पश्चात  इस  विषय  को  केन्द्रीय  न  मेरी  कोई  जाति ही  हैं
 ।”  यदि  ऐसी  भावना

 सरकार  के  सम्मख  रखा  जायेगा  |  मझे  निश्चय  तो  कोई  भी  व्यक्ति  अ्रपनी  जाति  ब
 हें

 कि  सरकार  इस  विषय  पर  सहानुभूतिपूर्वक  से  इन्कार  कर  सकता  है  प्रौढ़  उसे  कोई  मजबूर
 विचार  करेगी  ग्राम  श्रावश्यकतानसार  कार्य  नहीं कर  सकता  कि  वह  अपनी  जाति  बताय॑

 al |

 श्री  बी०  कण  दास  (  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  सम्पूर्ण  चादर  के

 साथ  में |  है मंत्री  ने  कहा  =  कि  जाति को  बिल  acl  म  कहूंगा  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  अपनी

 कुछ  संवैधानिक  कठिनाइयां  गं मंत्रा जाती जाती  जाति  नहीं  बताता हैं
 नो  दर्ज 711  Gat ian  यदि  ग्राहक

 ।  उनका  कहना  ठीक
 है

 तू  कुछ  मामलों में  समझे  तो  उसे  उसका  दस्तावेज  पंजीयन  करने

 xr जसा  कि  यह  मसला  जाति का  उल्लेख  से  इन्कार कर  देगा



 ९  ५७  भारतीय  पंजीयन  (Tala)  ५  अगस्त  ?  CL के १  १  कारखाना  (
 अनट  त
 ARG  विधेयक  GAS

 Foret  ae

 श्री  पाटनकर  :  यदि  कोई  व्यक्ति यह  कहता  श्री  पाटनकर  :  जहां  तक  वर्तमान  विधि  यक

 क  SEIT  का  सम्बन्ध  हमें  विधि  अ्रायोग के के हैं  कि  उसकी  कोई  जाति  तो  भी  दस्तावेज

 यो  स्वीकार  करना  ही  पड़ेगा  |  सामने  नहीं  रखना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कह
 उपाध्यक्ष

 महोदय
 यह  तो  किसी  सीमित

 चके  हें  कि  इस  पर  राज्य  सरकारों  से  परामर्श
 प्रयोजन  के  लिये है  शर  इससे  संवैधानिक

 लिया  जायेगा  |  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का
 पहलों  या  घांमिकारों  अथवा  विशेषाधिकारों

 सम्बन्ध  उसे  विधेयक  के  सीमित  प्रयोजन  के
 कोई  भी  हस्तक्षेप  नहीं  होता  ।

 स्वीकार  करने  में  कोई  भ्रापत्ति  नहीं  है  ।  भारतीय

 श्री  षटस्कर  :  राज्य  पंजीयन  अधिनियम  के  विधि

 उचित  विधान  बना  सकती
 आयोग  को  सौंपने  की  कोई  शभ्रावश्यकता नहीं

 क्या  केन्द्रीय
 यदि  सभा  सहमत  हो  तो  विधेयक को

 श्र  डाभी  (
 वापस  लेने  की  शभ्रनमति दी  जाये  I

 सरकार  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करने  के

 पश्चात  कोई  ऐसा  संशोधन  रखेगी  कि  जाति  कछ  माननीय  सदस्य  :  हां

 अथवा  उप  जाति  नहीं  लिखी  जानी  चाहिय े?  सभा  की  अ्रनमति से  वापस  लिया

 गया

 ल  ब  ee श्री  पाटनकर  :  केवल  प्रयोजन  सिद्ध  होना

 चाहे  केन्द्रीय  सरकार  करे  कारखाना  )  विधेयक

 राज्य  इसका  कोई  प्रश्न  el a  |  धारा  ५९  é  स्थान  पर  नई  धारा  का

 रखा
 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती

 किन  किन  राज्य  सरकारों  ने  श्याम
 मझे  श्री  ए०  Fo  गोपालन के  इस  '  विधेयक

 इसे  लाग  किया है  ?
 को  पुरःस्थापित  करने  की  शभ्रनुमति  दी  जाये  ।

 प्रत्येक  सदस्य  को श्री  पाटनकर  जहां  तक  मुझे  ज्ञ प्त  ह
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 कलसकर  a  ae  पान  ताग  कों  गई  ?  यह  अ्रधिकार  प्राप्त  है  कि  वह  किसी  अन्य

 सदस्य  को  अपना  विधेयक  प्रस्तुत  करने  की

 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  की
 want  दे  दे  किन्तु  इसके  लिये  शर्त  केवल  यह

 स  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  शराब  वासन  कि  विधेयक  के  चरागे के  सारे  प्रक्रम  भी

 को  दुष्टि  में  रखते  हुए  मैं  विधेयक  को  वापस  थापित  करने  वाले  सदस्य  को  सौंप  दिये  जायेंगे  ।
 देनें

 की  अनुमति  चाहता  हूं
 ।

 श्रीमती  रण  चक्रवती  में  प्रस्ताव  करती

 श्री  सारंग धर  दास  हं  कि  कारखाना  88a A WAIT में  भ्रग्रेंतर

 कटक  )  सरकार  वर्गहीन  कौर  जातिहीन  संशोधन  करने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित

 समाज  की  स्थापना  करना  चाहती  ।  इस  करने  की  ह  दी  जाये  ।

 शासनकाल  में  वर्ग  तो  समाप्त  हो  नहीं  सकता  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रशन  यह

 किन्तु  इस  संविधान को  बने  पांच  वर्ष हो  गये  कि  कारखाना  १९४८

 किन्तु जाति  प्रथा  को  द्र  करने  के  लिये  म  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 अभी
 तक  कुछ  नहीं  किया  गया

 |
 कया  यह  विषय  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती

 विधि  आयोग  के  विचारार्थ  जायेगा  या  इस  दी  जाये प

 ण  विच।र  पहले भी  हो  सकता है  ?  प्रस्ताव  स्वीकृत  ear  |



 EUs  बाल  विवाह  रोक  ५  अगस्त  १९५५  ६०

 विधेयक

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  में  विधेयक को  बनारस
 हिन्दू  विश्व-विद्यालय

 पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 विधेयक

 १७  का

 कमंकार  प्रतिकर
 (  संशोधन  )  विधेयक

 श्री  रघुनाथ  सिंह  जिला-मध्य )
 :

 धारा  रक  का  रखा
 प्रस्ताव  करता  हुं

 ः

 श्रीमती  रेणु  चक्रवती  :  में  प्रस्ताव  करती
 बनारस  हि  दू  विश्वविद्यालय

 १६१४ में  भ्र ग्रे तर  संशोधन
 हूं  कि  कर्मकार  प्रतिकर  १९२३

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  oe  पी
 जाय  |

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ॥

 काशी  विश्वविद्यालय  के  इस  विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  विधेयक  तो  भी

 के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चहता  हुं  कि  कोर्ट
 | अप  क०  गोपालन  के  नाम  में  है  ।

 को  अधिकार  दिया  है  कि  उन  के  पास
 श्रीमती  रेणु  चक्रवती  :  में  पहले  ही  जो  सुझाव  भेजे  जायें  उनको  वह  अस्वीकार

 अनुमति  प्राप्त  कर  चुकी  हूं  ।
 कर  सकते  उस  पर  नकारात्मक  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह
 है  :  पास  कर  सकते  लेकिन  उनको  स्वीकार

 कर्मकार  प्रतिकर  करने  का  अधिकार नहीं  है  ।

 2823,  में  wea  संशोधन  करने  वाले
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 इस  वास्ते  संक्षेप  में  मेरा  संशोधन  यह  है
 अनुमति  दी  जाये  ह

 कि  कोर्ट  को  यह  भ्र धि कार भी  देना  चाहिये  कि
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 जब  वह  किसी  विषय  या  किसी  बात  को  नहीं
 गोमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  विधेयक  को

 चाहते  हुए  उसको  स्वीकार  कर  सकते  हैं
 पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 तो  art  वह  किसी  बात  को  चाहते  हैं  तो  उस

 ee  ee  me  को  स्वीकार  भी  कर  सकें  ।  काशी

 की  फंग्यनिंग  में  यह  देखा  गया  हैं  कि  बहुत बाल  विवाह  रोक  )  विधेयक
 अच्छे  अच्छे  सुझाव  जाते

 कच्छ
 प्रगति  चीजें

 २  कौर  ४  का
 कराती  उन  के  सामने  प्रस्ताव  ara  लेकिन

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  मुझे  खेद  है  कि  वह  उन  प्रस्तावों को  अ्रस्वीकार  कर  सकते

 मिराज  यह  प्रस्ताव  नहीं  रखना  ।
 Wee  से  अ्रच्छे  सिद्धान्त को  स्वीकार कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  सकते  लेकिन इस  बात  को सोचते हुए  भी

 प्रस्ताव  रखने  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जा  कि  यह  सिद्धान्त  बहुत  शभ्रच्छा  हिन्द

 सकता
 ।

 यदि  उन्होंने  विचार  के  लिये  प्रस्ताव  युनिवर्सिटी का  इससे  फायदा  उनको  उस

 को  स्वीकार  करने  का  अधिकार  नहीं  इस रख  दिया  तो  वह  वापस  लेने  की
 अनुमति

 ले  सकते  हैं
 ।

 उन्होंने  सुचना  तो
 दी

 किन्तु
 लिये मैं  कहना  चाहता हूं  कि

 कोर्ट

 को  स्वीकार  करने  का  भी  प्रौढ़  भश्रस्वीकार कर प्रस्ताव  रखा  नहीं  है  जो  उनके  अनुपस्थित
 a  के  समान ही  है  ने  का  दोनों  का  अधिकार  होना  चाहिये

 न  ल्  _
 श्राप  से  यह  प्रार्थना  करता  कि  हिन्दू



 संशोधन  frag  RRR &६१  बनारस  हिन्दू  विश्व-विद्यालय  ५  अ्रगस्त  १९५५  ,

 वीसीडी  विधेयक  मे ंजो  छोटा सा  संशोधन  में  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिये  afer

 प्रस्तुत  कर  रहा  उसको  श्राप  स्वीकार  करेंगे  ।  वाही  करे  ताकि  इस  विश्वविद्यालय  का  कार्य

 शर  इसलिये  स्वीकार  करें  कि  कोर्ट  का  जो  संचालन  समाज  के  विमान  तथा  भावी  ढांचे

 डे-टू-डे  फंक्शनिंग  है  उस  में  इससे  बहुत  सहूलियत  के  अनुसार हो

 हो  जायेंगी  ।  आजकल  होता  यह  हैं  कि  कोई
 gt  डी०  ato  शर्मा

 चीज  जब  कोर्ट  के  सामने  भराती  हैं  श्र  कोर्ट

 समझती  हैं  कि  यह  एक  अच्छी  चीज  है  लेकिन
 मेरे  मित्र  श्री  रघुनाथ  सिंह  दवारा  प्रस्तुत  किया

 वह  उस  पर  अपनी  कोई  राय  नहीं  दे  सकती
 गया  यह  विधेयक  क्षेत्र  में  सीमित  होते  हुए  भी

 एक  महत्वपूर्ण समस्या  की
 ध्यान  दिलाता

 है
 ।

 यह  चीज  फिर  सिंडिकेट  के  पास  जाती  है

 सिंडिकेट  को  राइट  चाहे  वह  उसको
 समस्या  यह हैं  कि  इस  समय  जो

 विद्यालय  कायम  है  उनमें  से  अ्रधिकांश  उन
 स्वीकार  करे  अथवा  भ्र स्वीकार  करे  |  इस  तरह

 संविधियों  के  wera  कार्य  कर  रहे  हें  जो
 पे  एक  चीज  दो  दो  ate  तीन  तीन  साल  तक

 पेश  रहती  हैं  कौर  उसके  बारे  में  कोई  फैसला
 वर्तमान  काल  के  प्रमुख  नहीं  हैं

 ।
 कुछ

 विद्यालय  at  art  ara  को  परिवर्तित  समय
 नहीं  हो  पाता

 ।
 इस  वास्ते  में  भ्रनुरोध  करता  हूं

 कि  इस  बिल  को  जो  कि  एक  बहुत  ही  छोटा

 के  भ्रनुसार  ढाल  रहे  परन्तु  बनारस  हिन्दू

 विश्वविद्यालय  wa  भी  अत्यघिक  पुरानी सा
 बिल  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 विधि  के  भ्रन्तर्गत  कार्य  कर  रहा  है  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  :

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  में  दो  प्रमुख

 ofufaaa,  १९१४, में  श्रय्रेतर  संशोधन  निकाय  होते  हैं--सेनेट  तथा  सिंडिकेट  जिन्हें

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  कार्यकारिणी परिषद्  तथा  कोट  भी  कहते हैं  ।

 जाये  ह  पंजाब  विश्वविद्यालय के  विषय  में  तो  में  यह

 कह  सकता  हुं  कि  वहां  सेनेट  ही  उत्तम  निकाय
 M  एन०  ato  चौधरी

 :  में  श्री

 रघुनाथ  सिह  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक
 है  ;  सिंडिकेट  नहीं  ।  परन्तु  बनारस

 विद्यालय में  सिंडिकेट  या  कार्यका
 रिकी  परिषद् का

 समर्थन  करता  हूं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह
 को  उच्चतम  माना  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि

 कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  दिन  प्रति  दिन
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  रघुनाथ  सिंह  का

 के
 कार्य  का  सम्बन्ध

 बनारस  हिन्दू
 fares

 प्राय  इसी  दोष  को  दूर  करना  हैं  ।  में  उनसे
 विद्यालय की  स्थिति  कुछ  असंगत सी  हैं  ।

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  अधिनियम  सहमत  हूं
 ।

 के
 भ्रनुसार  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  कोर्ट  का

 कुछ  लोग  कह  सकते  हैं  कि  सिंडिकेट
 सदस्य  हो  सकता  है  जो  एक  निर्धारित  झर

 सेनेट  किसी  व्यक्ति  के  दो  हाथ  के  समान

 राशि  भ्रंश दान  के  रूप  में  दे  ।  इन  परिस्थितियों  है  ;  परन्तु  मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  wax

 में  कितने  ही  नरेश  इसके  सदस्य  हो  गये  ।  की  व्यवस्था  किसी  विश्वविद्यालय  के  सुचारू
 समय

 बदल  गया  है  कौर  बनारस  हिन्दु  कार्य  संचालन  में  बाधक  होती  है  ।  सिंडिकेट

 विश्वविद्यालय  के  पुराने  विधान  में  परिवर्तन
 तो  केवल  प्रशासनिक  कार्यों  के  लिये  होता की

 आवश्यकता है  ।  अतः  प्रस्तुत  संशोधक
 उसे  अन्य  कार्य  नहीं  करने  चाहियें  ।

 सम्पूर्ण विधेयक  के  अतिरिक्त  एक  व्यापक  deter

 विधेयक
 की

 भी  आवश्यकता  है  ।  में  सरकार

 विश्वविद्यालय  का  नीय-ऋण  तो  कोर्ट  के  हाथ
 में  होता है  ।  यदि  हम  कोर्ट को  एक  एसा  निकाय से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  एक  व्यापक  संजो  बना  देंगे  कि  व्यावहारिक  रूप  से  उसका  कोई
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 [str  डी०  aro

 किये ही  न  तब  तो  इससे  कोई  लाभ  ही  नहीं  के  हित  में  यह  वांछनीय है  कि  कोर्ट को  यह

 उस  ददा में  कोटे का  कार्य  केवल यह  शक्ति दी  जाये  |

 रह  जायेगा  कि  वह  कार्यकारिणी परिषद
 में  are  करूंगा  कि  यह  विधेयक

 के  विनिर्णयों पर  शीरानी  मुहर  लगा  दे  ।
 पारित  किया  जाये  ।  इसका  प्रभाव  केवल

 विभाजन  के  पूर्व  में  बनारस  हिन्दू  विश्व

 विधालय  की  कोट  का  सदस्य  था  |  मझे  उस

 बनारस  हिन्दू  वश्वविद्यालय  पर  ही  नहीं

 बल्कि  aq  विश्वविद्यालयों पर  भी  पड़गा ।

 विद्यालय  की  कोर्ट  में  इस  सदन  का  प्रतिनिधित्व

 करने  का  सौभाग्य  भी  मिला  है  ।  में  ने  कोट
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  )

 की  HS  बैठकों  में  भाग  लिया  है  ।  में  ने  वहां  मेरे  मित्र  रघुनाथ  fag  बनारस  हिन्दू  युनिवर्सिटी

 देखा  कि  कभी  कभी  बड़े  लाभदायक  सुझाव
 ऐक्ट  १९१५  की  दफा  १७  में  भ्रमेंडमेंट  करने

 प्रस्तुत  किये  गये  ।  उन  सुझावों  पर  काफी  के  लिये  यह  बिल  लाये  हें  ।  हमें  यह  देखना  हैं

 वाद  विवाद  भी  gat  ait  कोर्ट  के  प्रत्येक  कि  दफा  १७  जो  इस  ऐक्ट  की  है  उस  में  कौन

 सदस्य  ने  सेद्धांतिक  रूप  से  उनका  अन  मोहन  कौन  सी  चीजें  हैं  ।  इसमें  दिया  gar  है

 भी  किया  ।  परन्तु  कोर्ट  यह  न  कह  सकी  कि  अधिनियम  के  उपबंधों  के

 यह  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।  रत
 अधीन  रहते  हुए  राज्य  निम्नलिखित

 मेरा  कहना  यह  हैं  कि  कोट  को
 सभी  किस  एक  विषय  के  लिए

 सम्पन्न  माना  जाये  ।  जब  तक  हम  एसा  नहीं
 उपबंध कर  सकता  ह  |

 करेंगे  तब  तक  ओपन  ८.  को  पुरा

 इसके  बाद  दिया  gar  हे
 |

 नहीं  कर  सकेगी  ।  कार्यकारिणी परिषद्  का

 क्षेत्र  तो  सीमित  होता  परन्तु  कोर्ट  के  उद्देश्य
 कार्यकारिणी  विधा

 विद्या  प  परिषद  की  स्थायी  समिति
 बहुत  व्यापक  होते  S  ।  प्रत  चोटें को  यह  शक्ति

 होनी  चाहिये कि  चाहे कार्य  वित्त  समिति  site  ऐसे  sea  निकायों

 कारण  परिषद  की  प्र स्थापनाओं  को  न  स्वीकार  जो  समय  समय  पर  बनाया  जान

 अ्रावश्यक हों  गठन  शक्तियां तथ करे  |  इसके  अलावा  मझे  यह  ज्ञात  कर  के  बड़ा

 mace  gar  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  |

 are  की  शक्तियां  नकारात्मक  हें  ।  नकारात्मक  उसके बाद  दिया  है

 afar  का  aa  यह  हैं  कि  वह  केवल  यह  निदेश  ह ह उक्त  निकायों  के  सदस्यों  का  पदों

 दे  सकती  हैं  कि  द्रमुक  चीज  न  की  जाये  ।  किसी
 पर  रहना  शोर  उनका  निर्वाचन  तथा

 भी  अन्य  विश्वविद्यालय  कोट  की  शक्तियां
 धौर  किसी  पदासीन

 नकारात्मक नहीं  हं  ।
 रहना  सदस्यों  के  रिक्त

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय ale  में  तो  स्थानों  पर  नियुक्तियां

 देश  के  सभी  व्यवसाय  के  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  ऐसे  निकायों  सम्बन्धित

 ऐसे  विषय  जिनके  लिए  उपबंध  करना ह्  ।  ऐसी  ददा  में  यह  उचित  न  होगा  कि  उसे

 इस  afer  से  वंचित  रखा  जाये  ।  उसे  केवल  Waa  या वांछनीय समझा  जाए  |

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  विषयों  को  निबटाने  की  शक्ति  इसी  तरह  की  चीजें  ए  से  ले
 कर

 एफ

 देने
 का  शरथ  तो

 यह  gar  कि  उसका  समुचित  तक  दफा  १७  में  दी  गई  हैं  जिन  को  श्राप  बदलना

 मान  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  विश्वविद्यालय  चाहते हैं  ।



 ERX  बनारस  हिन्दू  ५  अगस्त  १९५५  संशोधन  विधेयक  ६६

 अरब  आप  देंखे  कि  हिन्दू  यूनिवर्सिटी का  बिल
 पर  कोई  ऐतराज  नहीं

 न
 हमारी

 ot  रजिस्ट्रेशन gat  वह  किस  तरह  सरकार को  ऐतराज  होना  चाहिए  ।

 q  gut  रजिस्ट्रेशन  में जो  दिया  लेकिन  हमारे  संविधान  में  यह  विषय

 गया डे  वह  इस  प्रकार  है  लिस्ट  में  दिया  gare  श्र

 बनारस  में  एक  शिक्षात्मक
 इसलिए  इसमें  गवर्नमेंट  की  भी

 तथा  छात्रावास युक्त  हिन्दू  सलाह  लेनी  है
 !

 ऐसी  हालत  में  में  चाहता

 लय  स्थापित  कौर  निगमित  करना  हूं  कि  इस  विषय  पर  श्रानरेबिल मिनिस्टर

 संस्था  अधिनियम  25%0
 प्रकाश  डाल  दें  कि  ag  बिल  इस  हाउस

 के  अ्रधीन  पंजीयत  हिन्दू  विदेशी  यालय  में  सरकार  की  राय  बिना
 जाने

 संस्था को  बन्द  करना  उक्त  संस्था
 हुए  जायेगा या  नहीं  |

 की  सारी  सम्पत्ति  प्राधिकार  विश्व  सभापति  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्यਂ

 विद्यालय को  हस्तान्तरित करना  कौर  स्वयं  कह  चुके  हैं  कि  यह  समवर्ती  सूची

 सौंपना  इष्टकर  है  निम्नलिखित
 में  यदि  हैं  तो  यह  विधेयक  यहां  क्यों

 अधिनियम बनाया  जाता  है  1”
 नहीं  रखा  जा  सकता  ?

 उसके  बाद  इसका  जो  नाम  हुम्मा वह वह  था  सरदार  To  एस०  सहगल  :  किन्तु

 हिन्दू  यूनिवर्सिटी  as  १४५  12.0  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  भी  अधिकार

 में  श्राप  से  aa  करूं  कि  जो  हमारा  विधान  हे  जिससे  परामर्श  लेना  अवश्यक

 उसमें  यह  बिल  सातवीं  अनुसूची की  सूची २  सभापति  महोदय  समवर्ती  सूची

 में  पूर्तघामिक धर्म स्व  में  भ्राता
 ~

 वाले  विधेयकों  के  agi  रखे  जानें  पर  कोई

 wie  वहां  यह  कानकरेंट लिस्ट  में  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।

 दिया gat  है  |  श्री  रघुनाथ  सिह  :  यह  संघ  सूची

 यह  विषय  हमारे  कांस्टीट्यूदीन से  शिड्यूल  में

 ७
 के  झ्राइटम  नम्बर  ६३  पर  इस  प्रकार  दिया  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  जहां  तक

 हुमा है  :  हिन्दू  विश्वविद्यालय  का  सम्बन्ध  उत्तर

 संविधान  के  प्रारम्भ  के  समय  जिन
 प्रदेश  सरकार  को  भी  अधिकार  प्राप्त

 संस्थाओं का  नाम  बनारस  हिन्दू  fara  सभापति  महोदय :
 यदि  यह  संघ  सूची

 विद्यालय  था .  .  .  .
 मैं  तो  राज्य  विधान  सभा  का  इस  विषय

 शर  हमारे  संविधान  की  अनुच्छेद  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  रह  जाता

 २४६  के  अनसार इस थि इस
 विषय  पर  यदि  समवर्ती  सूची  में  है  इस  प्रकार

 गवर्नमेंट  भी  कानून  बना  का  विधान  बनाना  इस  सभ  के  क्षेत्राधिकार
 = सकती  |  ९  ।  मेरे  कहने  की  गरज  में

 यह  हूं  कि  जो  बिल  मेरे  मित्र  लाये  है  शिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव

 वह  बहुत  है  ।  लेकिन हमें  यह  एस०  एम०  दास  यदि  यह  विधेयक

 देखना  है  कि  इस  विषय  में  उत्तर  प्रदेश  जो  मेरे  माननीय  श्री  रघुनाथ  सिंह

 सरकार  की  क्या  राय  है  ।  हमें  देखना  द्वारा  प्रस्तुत  किया
 गया  स्वीकृत  हो  गया

 चाहिए  क्या  इसको  बदलने  के  लिए  तो  वर्तमान  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 गवर्नमेंट  भी  तैयार  है  |  हमें  इस  अधिनियम
 को  पूरी  प्रणाली  ही  उलट  जायेगी  |
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 मरे  मित्र  श्री  शर्मा  का  कथन  है  कि  जहां  तक  विश्वविद्यालय के  कार्यों

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  wa  भी  बड़ी  का  सम्बन्ध  कोर्ट  उच्चतम  निकांय  हैं  ही  ।

 पुरानी  विधि  के  अ्रधीन  चल  रही  में  इस  कारण  उसे  उच्चतम  निकाय  बनाने  की

 प्रो०  दार्मा  के  सूचना  निवेदन  करता हुं  कि  आवश्यकता  नहीं  रह  जाती  ।  विधेयक  में

 स्वतन्त्रता प्राप्त होने  के  स  सरकार  ने
 प्रस्ताव  किया  गया  हैं  कि  कोर्ट  को  कोई  भी

 एक  जिसका  नाम  राधाकृष्णन  संविधि  पारित  करने  के  लिये  पूर्ण  अधिकार

 3 आयोग  की  नियुक्ति  at  जिसने  दिया  जाना  चाहिये  |
 जैसे  कि  उपबन्ध  ट्

 eve  में  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  कोर्ट  को  अधिकार  तो  किन्तु  उपबन्ध  यह

 सरकार  ने  उक्त  अयोग  के  प्रतिवेदन  से  हैं  कि  ऐसा  प्रस्ताव  कार्यकारिणी  परिषद

 सहमत  होकर  REY  में  बारस  के  द्वारा  रखा  चाहिये  जो

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  अधिनियम  में  संशोधन  विद्यालय  को  कार्यकारिणी  निकाय  है  |

 करने  के  लिये  एक  विधेयक  रखा  ।  वर्तमान
 मेरे  मित्र  यह  चाहते  हैं  कि  कोट  को

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  अधिनियम

 960
 कार्यकारिणी  परिषद  को  सुचित  किये  बिना

 4 qSA X १६  में  संसद्  द्वारा  संशोधित  अधिनियम
 ग्रीवा  उसकी  सहमति  लिये  बिना  किसी

 मत  मुझे  प्रोफेसर  डी०  सी०  शर्मा  की
 भी  संविधि  को  पारित  करने  का  पुरा

 इस  बात  पर  श्राइचये  हुमा कि  बना  रस  हिन्दू
 अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।  विद्यमान

 विश्वविद्यालय  wa  भी  पुरानी  विधि
 प्रक्रिया  यह  है  कि  यदि  कोट  का  कोई

 के  melt  कार्य कर  रहा  है
 सदस्य  कोई  नवीन  संविधि  जारी  करने

 अथवा  विद्यमान  संविधि  में  संशोधन  के श्री  डॉ०  सी ०  वर्मा  मूल  श्रधिनिथम

 की  कितनी  धाराओं  में  इस  विधेयक  द्वारा  लिये  प्रस्ताव  रखता  तो  कोर्ट  सदस्य  के

 संशोधन  किया  गया  प्रस्ताव  को  अ्रस्वीकार  कर  सकती  हैं  अ्रथवा

 उस  प्रस्ताव  का  निर्देश  कार्यकारिणी  परिषद
 सभापति  महोदय  :  इस  समय  |  तो

 प्रश्न  का  घंटा  =  को  कर  सकता  सदस्य  के  प्रस्ताव  को
 कौर  न  ही  उन्हें  इस

 स्वीकार  न  करके  उसे  उसका  निर्देश
 प्रकार  का  प्रश्न  करना  चाहिये

 कारिणी  परिषद्  को  करना  पड़ता  हैं  राज

 डा०  एम०  दास  प्रोफेसर  यदि  कार्यकारिणी  परिषद  प्रस्ताव  को

 शर्मा  का  यह  भी  कहना  सवेरा  गलत  कौर  उसी  प्रकार  अथवा  उसको  कुछ  परिवर्तित

 grate  रहित  हैं  कि  इस  शअ्रधिनियम  में  रूप  में  वापस  भेज  देता है  तो  कोर्ट उस
 कार्यकारिणी  परिषद  को  सर्वोच्च  निकाय  बना  प्रस्ताव  को  स्वीकर  गया  स्वीकार

 दिया  गया  हैं  ।  उन्होंने  इस  बात  पर  कर  सकती  है  ।

 किया  कि  विश्वविद्यालय  कोर्ट  को  सर्वोच्च
 सभापति  महोदय  :  कार्यकारिणी  परिषद् निकाय  बनाना  wifes  ।  में  उनका  ध्यान

 + ५
 सेवारत  खाने  पर  कोट  उसे  श्लोक  ह

 बनारस  हिन्दू  अधिनियम

 की  धारा  र ्  की  कौर  आकृष्ट  करना
 का  अधिकारी  है  ?

 चाहूंगा  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  कोट  डा०  एम  एम०  दास  :  कीट  को

 विश्वविद्यालय  का  सर्वोच्च  अधिकार  रखने  उसे  स्वीकार  क  र  देने  का ७  द्  | ह  श्रमिकों  प्राप्त

 freer  होगी  ।  प्रत्ताव  कार्यकारिणी  परिषद्  के  द्वारा



 सझोघधत  वक्
 cee  बनारस हिन्दू  विश्व-विद्यालय  ५  अगस्त  १९५५  सखन्स।नभ  fe  ष्  |  qh  &wo

 =
 कहना  चाहिये  ।  जहां  तक  संविधियों  qa  सभापति  महोदय  :  चर्चाधीन  विषय

 पारित  होने  का  प्रदान  दोनों  निकाय  एक  यह  नहीं  हैं  ।

 दूसरे  के  पूरक  इन  दोनों  में  से
 कोई  भी  श्री  रघुनाथ  सर  ।

 स्वतन्त्र  नहीं  है  भ्र ौर  उन्होंने  सब  तक
 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता हूं

 went  कार्य  कर  दिखाया  है  ।  किसी  भी
 वह  यह  कि  हमारे  लायक  दोस्त  डा०  एम०

 faa  को  शिकायत  करने  का  कोई  भी  मौका
 एम०  दास  ने  बहुत  अच्छी  तरह

 नहीं  उसने  विश्वविद्यालय  के  समझाने  की  कोशिश  लेकिन  समझाने

 प्रत्येक  व्यक्ति
 को

 पूर्ण  सन्तुष्ट  रखा है  में  असमर्थ  रहे  ।  सब-सेक्सटन ६  में  यह

 यदि  wa  हम  इस  संशोधन  को  स्वीकार  दिया  का  कोई  सदस्य  न्यायालय

 करते  तो  विश्वविद्यालय  के  चलाने  का  सारा  की  किसी  परिनियम  प्रारूप  का  सुझाव
 दे

 कार्य  गड़बड़  जायेगा  शर  सकता  ्  न्यायालय  तो
 उस

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  अधिनियम  प्रस्थापना  को रद  कर  सकता है  प्रिया  उस

 में  तमाम  wea  परिवर्तन  करने  जो  प्रारूप  को  कार्यपालिका परिषद्  के  विचार

 वांछित  नहीं  जैसा  कि  में  कह  चका हूं  के  लिए  भेज  सकता  है  जो  चाहे
 तो

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  श्रधिपियम  में  प्रारूप को  रद  कर  सकती  हैं  भ्रौर  चाहे  उसे

 राधाकृष्णन  आयोग  की  सिफ़ारिशों  के  अनुसार  न्यायालय को  भेज  सकती  है  ।”

 COX  में  संशोधन  किया  गया  था
 wa  जहां  कह

 का  शब्द

 इसके  श्रतिरिश्त  में  इस  विधेयक  को  उसमें  े  यह  दे  ना  ह्  करने

 पुरःस्थापित  करने  वाले  अपन  माननीय  मित्र  का  राइट  उसको  क्यों  न  दिया  जाय  ।  श्राप

 को  यह  बताना  चाहूंगा  कि  इंस  प्रकार  के
 ज्  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हें  कि  कोटे

 संशोधन  की  कोई  भी  नहीं  यूनिवर्सिटी  की  सुप्रीम  बॉडी

 mwa
 at  गई  gt  विश्वविद्यालय  से  फ़ाइनल  एथारिटी  हैं  ale  उसमें  हिन्दुस्तान

 सम्बन्धित  किसी  भी  व्यक्ति ने  यह  भर  की  जनता  के  डोनसं  सब  रिप्रेजेंट  ड

 ता  अनुभव  नहीं  की  कि  जहां  तक  सं विधियों
 लोक  सभा  के  भी  तो  सदस्य  उपस्थित

 ~
 को  पारित  करने  प्रश्न  सारा  अधिकार  एक ted  इसके  अलावा  हमको

 कोट  के  हाथों में
 सौंप  दिया  जाये  ।  वर्तमान

 बात  याद  रखना  चाहिए  कि  बनारस  हिन्दू
 प्रणाली  से  श्राइच्यजनक  सफलता  प्राप्त  हुई  यूनिवर्सिटी  पाल  इंडिया  यूनिवर्सिटी

 है  पौर  सरकार  इस  अवस्था  पर  उसमें  किसी
 सारे  देश  के  लोग  कौर  सारे  राजयों के  लोग

 प्रकार  की  गड़बड़ी  नहीं  ग्रीन  देना  चाहती  ।
 उसमें  ad  देश  भर  के  धन  से

 श्रीमान  मुझे  खेद  हूं  कि  सरकार  इस
 यूनिवर्सिटी की  स्थापना  हुई  और

 हिन्दू  यूनिवर्सिटी का  ate  ही  एक  ऐसी स्थिति में  नहीं  हैं  कि  इस  संशोधक

 विधेयक  को  स्वीकार  कर  सके  बौडी है  जिसमें  साल  में  दो  दिन  या  एक  दिन

 सारे  देश  भर  के  लोग  इकट्ठा  होते
 हैं  रघुनाथ  fag:  पहली  बात

 तो मुझे  लोक
 सभा  से  जो  दो  सदस्य  वहां  भेजे  जाते

 यह  कहनी  कि  हमारे  लायक  दोस्त
 वह

 भी
 उसमें  उपस्थित  रहते  हैं  ak

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  ने  जो  बात  कही  जब
 कि  हर  एक  मेम्बर  को  हर  एक  सदस्य

 हँ  कि  यूनियन  लिस्ट  में  यह  नहीं  उसके  को  स्टैचूट  के  5.0  यह  भ्र धि कार  दिया

 लिए  में
 aria  ध्यान  दिलाना  चाहता  ...

 गया  है  कि  कोई  भी प्रपोजल  कोर्ट  के  सामने
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 aaa  विधेयक  धाक

 [ sty  रघुनाथ

 ला  सकत  हें  बहस  कर,सकते  हैं  कौर  रिजेक्ट  कोर्ट  के  ऊपर  विस्वास  करें  कि  वह

 कर  सकते  हें  या  उसका  ड्राफ्ट  बना  कर  रिजेक्ट  कर  सकता  है  तो  उसे  एप्रूव  करने bad

 रिकंसिड्शन  के  वास्ते  सकते  का  भी  अधिकार  दिया  इन  दादों

 तो  क्या  कारण  है  कि  सारे  देश  भर  के
 के  साथ  में  ध  बिल  को  फिर  हाउस  के

 सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 सकते  ।  इस  वास्ते  सरकार  से  मेरी  यह  यह ह
 इस्तदुप्ना  है  कि  वह  इसे  स्वीकार  कर

 सभापति  महोदय  :
 प्रशन

 कि  बनारस  हिन्दू
 ग्रामीण  के  ऊपर  आपको  शभ्रविश्वास

 क्यों  है  जब  कि  कोट  सुप्रीम बौडी  कौर  में
 विद्यालय  झ्र धि नियम  RLY  में

 भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वालें
 तो  कहूंगा  कि  श्राप  उस  att  पर  जो

 श्रीवास  प्रकट  कर  रहे  यह  श्रीवास
 विधेयक पर  विचार  किया  जाय  ै

 ठीक  नहीं  वह  सुप्रीम बौडी  है  तो
 प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  gar  ।

 उसको  सुप्रीम  अथारिटी  होनी  चाहिए ।

 वहू  नकारात्मक  नहीं  भारतीय
 वयस्कता

 (  संशोधन )

 स्वीकारात्मक  भी  होनी  चाहिए  ।  इस  वास्ते  विधेयक

 मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  यह  छोटा-सा  श्रमेंडमेंट  २  को  संशोधन

 है  शर  दिक्षा  मंत्री  महोदय  को  मेरे इस  शी  झूलन  fag
 संशोधन  को  स्वीकार  करर  जेना

 भारतीय  वयस्कता हमारे  लायक  दोस्त  डा०  एम०  एम०

 दास  ने  कोई  रीजन  नहीं  कोई  तक  नियम  ,  १८७४५  में  ह  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया उपस्थित  नहीं  किया  कि  आखिरकार  मेरा

 श्रमेंडमैंट  क्यों  न  स्वीकार  जाना  जाये ।'

 चाहिए  |  शरीर  मेरा  यह  संशोधन  मान  लिया  में  भ्रापको  बताऊंगा  fe  वर्तमान

 जाता है  तो  हिन्दू  यूनिवर्सिटी के  फंक्शनिंग  विधि  क्या  है  तथा at  संशोधन  केਂ

 में  क्या  व्यवधान  उपस्थित  होता  इस  पर  भ्रनसार  विधेयक
 में

 संशोधन
 होने  चाहिये

 |

 आपने  कोई  बात  नहीं  न  कोई  वर्तमान  विधि  में  यह  उपबन्ध  हैकि

 सम्मत  बात  आपने  पेशा  की  कि  इस  भाग  प्रौढ़  राज्यों  का  प्रत्येक  व्यक्ति

 कारण  से  मेरा  संशोधन  स्वीकृत  होना  केवल  उन  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  जिनके  जीवन

 जब  कि  कोटे  फाइनल  अथारिटी  तथा  सम्पत्ति  की  रक्षा  के  प्रतिपालक

 सुप्रीम  बौंडी  है  ak  उसको  प्रपोजल  अ्रघिकरण  की  नियुक्ति  होती  अठारह

 करने  का  अधिकार  रिजेक्ट  का
 वर्ष  सें  वयस्कता  प्राप्त  कर  लेता  किन्तु

 अधिकार  हैं  तो  उस  ग्र वस् था  में  उस  कोर्ट पर  ये  लोग  इक्कीस  वर्ष  में  वयस्कता  प्राप्त

 आपको  विश्वास  करके  उसको इस  बात  का  करते  मान  जाये  कि  fact

 भी  अधिकार
 देना  इस  वास्ते  में  परिवार  की  सम्पत्ति  प्रतिपालक  अधिकरण

 हाउस से  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  के  अधीक्षण  में  ate  वह  परिवार

 से  भ्रमेंडमेंट  को  जो  बहुत  एक  शब्द  मिताक्षरा  संयुक्त  परिवार  भी  है
 तो  सबसे

 का  श्रमेंडमेंट  इसको  स्वीकार  करके  बड़े  भाई  की  अवस्था  इक्कीस  वर्ष  हो  जाने
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 उसकी  सम्पत्ति  प्रतिपालक  सभापति  महोदय  जब  तक  यह

 प्रधिकरण  से  मुक्त  हो  जायेगी  लेकिन  मामला  अदालत  में  न  जाय  तव  तक  हम

 उसका  छोटा  भाई  जो  कि  १८  वर्ष से
 किसी  व्यक्ति  को  वयस्क  कसें  कह  सकते

 अधिक  हो  चुका  किन्तु  इक्कीस  वर्ष  से  हैं
 ।

 कम  बड़े  भाई  के  संरक्षण  में  रहेगा ।  श्री  मूलचन्द  दुबे  फर्म खा बाद

 प्रतिपालक  ICC ACAI!  के यह  असंगत  बात  है  ।  बड़ा  भाई

 सम्पत्ति  का  प्रबन्ध  mod  ढंग  से  करेंगा  अ्रधीक्षरण  के  लिए  अवस्था  इक्कीस  वर्ष

 ग्राम  हो  सकता  है  कि  यह  छोटे  भाई  के
 ट  |

 हितों  के  लिये  हानिकर  मेरा  संशोधन  सभापति  महोदय  :  मेरे  मित्र के

 यह  है  कि  मिताक्षरा  परिवार  में  जहाँ
 नसीर  जिस  वयस्क  की  अवस्था  इक्कीस

 एक  afr  झ्र वयस्क  संयुक्त
 रूप

 ay  की  हो  वह  सम्पत्ति  का  अ्रधिकारी

 से  रहते  हों  वहाँ  बड़े  भाई  के  इक्कीस  ay  हो  गया  ।
 wa  दो  भाइयों  का  प्रश्न है

 को  अवस्था  प्राप्त  कर  लेने  कौर  सम्पत्ति
 एक  भाई  महता  है  कि  वह  भ्र ठा रह  ay  की

 के  युक्त  होनें  पर  भाई  या  भाइयों  ग्र वस् था  में  वयस्क  हो  गया  किन्तु  दूसरा
 को भी  १८  वर्ष  की  अवस्था  प्राप्त  कर  उसे  विधि  की  दृष्टि  से  ऐसा  नहीं  समझता
 लेने  पर  वयस्क  मान  लिया  जाय े।  ऐसी  दशा  में  भ्र दा लत  ही  फैसला  कर

 सभापति  महोदय  :  क्या  इस  प्रकार  सकती हैं

 के  मामले  न्यायालयों  भ्रमणा  उच्चतम  श्री  झूलन  सिह  :

 तक  पहुंचे  हें  कौर  उन  पर
 वयस्कता  भ्र धि नियम की  ३  लागू

 am  निर्णय  दिया  गया है  ?  होगी  ।

 यदि  ऐसा  मामला श्री  झूलन  सिह  सभापति  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 न्यायालय  तक  जायेगा  तो  उस  पर  वर्तमान
 श्री  एस०  सा०  सामन्त

 धारा ३े  ही  प्रयुक्त होगी  ।  श्री  झूलन  सिंह  ने  यह  विधेयक  वयस्कों के
 सभापति  महोदय  :  देश  की  सामान्य

 हित  के  लिये  प्रस्तुत  किया  मिताक्षरा
 विधि  यह  है  कि  संयुक्त  परिवार  की

 विधि  के  प्रसार  अ्रपने  जन्म  के  साथ
 सम्पत्ति  में  वयस्कों  के  रहने  पर ,  वयस्कों

 ही  सम्पत्ति  का  भ्रमणकारी हो  जाता है  कौर
 को  सम्पत्ति  के  संरक्षण  के  लिये  अन्य  व्यक्ति

 वयस्क  होने  पर  सम्पत्ति  उसे  सौंप  दी  जाती
 की  नियुक्ति  नहीं  हो  सकती  |

 यदि  अनेक  भाई  हों  तो  गये  कट w

 भाई  सम्पत्ति  का  प्रबन्ध विधि  मंत्रालय  में  मंत्रो  :  करता  कौर

 क्या  सम्पत्ति  बिहार  प्रतिपालक  अधिकरण  वयस्कता  प्राप्त  करने  पर  अन्य  भाईयों  का

 अघिनियम  के  अन्तर्गत  ली  गई  थी  ?  पर  समान  अधिकार  हो

 जाता  मुझे  श्राशया है  कि  ma  सदस्य थ्रो  झूलन  श्रव्य  ।  भारतीय

 वयस्कता  अ्रधिनियम  के  अ्रधीन  छोटे  भाई
 मिताक्षरा  विधि  के  बारे में  अधिक  gare

 डालेंगे  ।
 को  अब  भी  अवयस्क  माना  जाता  चाहे

 वह  2k  वर्ष  का  भी  हो  जाये  ।  में  आपका  श्री  पाटनकर  bal  विधेयक  के  प्रस्तावक
 ध्यान  इसी  भ्र संगति  की  ate

 के  उद्देश्य  तथा  उनकी  कठिनाई  को

 करना  चाहता  हूँ  ।  समझने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था
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 भारतीय  वयस्कता  अधिनियम  के  खंड  ३  कहीं  सभी  अवयस्क .  हों  att

 के  किलो  श्रेयस्कर  को  maria  एक  संरक्षक  नियुक्त  करे  तो  वहाँ

 अपनी  सम्पत्ति  का  mile  तब  हो  यह  उपबन्ध  किस  प्रकार  लागू  होगा ?

 लौटाया  जा  सकता है  जब  वह  इक्कीस  वर्ष  जो  ज्येष्ठ
 है  वह  २१  वर्ष  को  अवस्था  में

 काहो  जाय  माननीय  सदस्य  चाहते हें
 कि  वयस्क  माना  किन्तु  वह  यह  कहेगा

 यह  वर्ष  रखी  जाय
 कि  ag  at  पहले  ही  वयस्क  हो  गया

 प्रतिपालक  शुद्धिकरण  इस  प्रकार  wap  कठिनाइयाँ  उपस्थित मुझे  बिहार  के

 अधिनियम  का  पता  नहीं  किन्तु  विभिन्न  होंगी  ।  वर्तमान  सिद्धान्त  सुन्दर है  ।  जहाँ  तक

 राज्यों  a  प्रतिपालक  अधिकरण  अधिनियम  मिताक्षरा  परिवार  का  सम्बन्ध  उनके

 भिन्न-भिन्न  मुझे  बम्बई  का  तो  पत  यहाँ  सं  रक्षक
 का

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  वहाँ

 वहाँ  का  प्रतिपालक  अधिकरण  यदि  व्यक्तिगत  विधियां  स्वीकार  कर  ली  जाती
 s

 किसी  सम्पत्ति  का  after  हाथ  में  लेता  ह

 हैं  तो  चाहे  मिताक्षरा  संयुक्त  परिवार  केवल  इतना  ही  राज्य-सभा  द्वारा

 ret  नियम लाग  होता  हैं  ।  उसमें यदि  कोई  पारित  हिन्दू  अवयस्कता  संरक्षण

 वयस्क  होता है  तो  वही  प्रबन्धक  होता  विधेयक  के  खंड  १२  में  हमने  एक  उपबन्ध

 कोई  wea  संरक्षक  नियुक्त  नहीं  किया  किया  इस  सत्र  के  उत्तरार्ध  में  वह

 जाता  |  जिन  व्यक्तियों  के  यहाँ  सभा  में  प्रस्तुत  होगा  ।  चाहे

 विधि  होती है  वहाँ  उसे  स्वीकार  कर  लिया  दाय भाग  हो  या  मिताक्षरा  हम  उस  उपबन्ध

 जाता  है  किन्तु  जहाँ  सभी  अधिकारी  वयस्क  को  अवश्य  लागू  करेंगें

 हों  वहाँ  waar  ही  संरक्षक  नियुक्त  किये  सभापति  महोदय :  स्थिति  यह

 जाते  हैं  ।  धारा  ३  में  ऐसे  दो  या  तीन  वयस्कों  का

 उल्लेख  नहीं  है  जहाँ  उनके  लिये  एक
 इस  बारे  में  यह  शिकायत है  कि

 ही  संरक्षक  नियुक्त  किया  जाये  ।  श्री  झूलन भरतीय  अवयस्कता  शअ्रधिनियम  के  अनुसार

 सम्पत्ति  पर  अधिकार  कर  लेने  पर  प्रतिपालकਂ  सिह  चाहत ेहें  कि  उनमें  से  यदि  एक  की

 अधिकरण  उस  सम्पत्ति  को  तब  तक  नहीं
 अवस्था  २१  वर्ष की  हो  जाती है  तो  उन्हें

 सौंपता  जब  तक  व्यक्ति  की  शअ्रवस्था
 सम्पत्ति  सौंप  जानी  चाहियें  ।

 इक्कीस  वर्ष  की  न  हो  जाय  या  वे  सब
 श्री  पाटकर  :  यह  उपबन्ध  संयुक्त

 व्यक्ति  वयस्क  न  हो  जायें
 ।  ऐसा हो

 वार  लागू  होगा  ।  जहाँ  एक  व्यक्ति  वयस्क  हो

 ः  किया  जाता  हैं  वहाँ  कोई  संरक्षक  नियुक्त  नहीं  किया

 जायगा  ऐसा  wa  भी  होता  zi  इस
 विधेयक

 के
 प्रस्तावक  यह  चाहते हैं  कि  विषय  में  बम्बई  उच्च  न्यायालय  का  एक

 मिताक्षरा  हिन्दू  परिवार  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  भी  मान  लीजिये  कि
 भारतीय  वयस्कता  अधिनियम  में  यह  खंड  at  वयस्कों  के

 एक  संरक्षक  नियुक्त
 जोड़  दिया  जाय  कि  जहाँ एक  से  अधिक  क्या  जाता  उनमें  से  एक  इक्कीस  वर्ष
 प्रवस्यक  हों  वहाँ  यह  केवल  ज्येष्ठ  का  हो  जाता  हैं  wk  दूसरा  उन्नीस  वर्ष

 पर ही  लागू  हो  दौर  शेष  को  श्रठारह  वर्ष  का  el  भारतीय  वयस्कता  अधिनियम  के
 को  अवस्था  में  वयस्क  समझा  जाय

 अनुसार  दूसरे  को  वयस्क  नहीं  कहा  जा
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 सकता  |  क्या  यह  वांछनीय  rf
 ष  इस  पर  भी  यदि  वयस्क  यह  समझे कि

 जहाँ  एक  वयस्क  हो  जाय  wet  शेष
 प्रतिपालक  श्रेणीकरण  का  प्रबन्ध  ठीक  नहीं

 वयस्क  हों  तो  उस  वयस्क  को  सम्पत्ति  हैं  तो  वह
 प्रिया

 भ्रंश  पृथक  कर  सकता  हँ
 ।

 सौंप  दी  इससे  तो  दूसरों  के  हित  बम्बई  में  इस  प्रकार  का  एक  मामला  श्री  चुका

 को  हानि  पहुँचेगी
 ।

 बम्बई  में  तो  जब
 तक  यह  भ्र धि नियम  १८७५ से  चल  रहा  2

 वें  सब  वयस्क  न  हो  सम्पत्ति  नहीं  art
 कोई  विशेष  कठिनाई  महसूस  नहीं  हुई

 दी  जाती है  हैं  ।
 संयुक्त  परिवारों  में  जहाँ  वयस्क

 होता  वहाँ  कोई  संरक्षक  नियुक्त  नहीं
 समस्या

 का  एक  हल  ऐसी

 स्थिति  में  यह  तक  किया  जाता है  कि  किलो
 किया  जाता  हैं  यह  तो  केवल  वहाँ  होता  है

 जहाँ  सबे  अवयस्क  होते हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में व्यक्ति के  वयस्क हो  जाने पर  भी  उसे

 कुछ  विषय  मामलों  के  साथ  मेरी  पूरी  ्य सम्पत्ति  नहीं  दी  गई  ।  प्रतिपालक  अधिकरण

 भूति होते  हुए  भी
 में  यह  नहीं  चाहता  कि  जो

 वाले  ऐसा  करते  हें  कि  उसे  आमदनी  का
 अधिनियम  ७५  वर्षो ंसे  सुचारु  रूप  से  चल

 एक  भ्रंश  देते  यदि  ऐसा  न  किया  जाय

 ्रौर उसे  मस्त  सम्पत्ति  देदी  जाय  तो  वहाँ
 रहा  है  उसमें  कोई  परिवर्तन  किया  जाय  ।

 में  प्रस्तुत  संशोधन  से  सहमत  नहीं  हूं  ।
 इस  बात  पर  भली-भाँति  विचार  किया  जाता

 थोड़ी  देर  के  लिये  यही  मान  लिया  जाय
 हैं कि  इससे  दूसरों  को  हानि  तो  नहीं

 जैसा कि  माननीय  मित्र  ने  एक  मामलें  की
 होगी ।  यदि  हानि न  हो  तो  दूसरों  क े|

 झोर  संकेत  किया  है  जिस  के  ware  इमकोस
 अवयस्क  होने  पर  भी  सम्पत्ति  दी  जा  सक्ती

 वर्ष  की  अवस्था  के  किसी  व्यक्ति  को

 सम्पत्ति  सौंप  दी  जाय  क्या  दूसरा

 व्यक्ति  भी  इक्कीस  वर्ष  की  अवस्था  में इस  ग्रा धार  पर  यह  अधिनियम  १८७५

 से  लाग ूहैं
 ।

 कभी-कभी  कोई  विवाद  हो  सकता  वयस्क  समझा  जायेगा  |  प्रस्तावित  खंड

 हैं  किन्तु  संयुक्त  परिवारों  के  सम्बन्ध  में  यह  की  भाषा  स्पष्ट  नहीं  जब  वह  वयस्क

 नीति  काफी  सफल  रही  वयस्क  रोक  संरक्षक  से  सम्पत्ति  wat  हाथ  में  ले  लेगा

 वयस्क  अधिकारियों  के  मामलों में  यह  बात  तब  भी
 क्या  हम

 वयस्क
 को  वयस्क हो

 प्रतिपालक  अधिकरण  की  इच्छा  पर  ही  समझते  रहेंगे ।  इन  सब -  बातों  पर

 छोड़  देनी  चाहिये  कि  वयस्क  को  सम्पत्ति  गम्भी  रता पूर्वक  विचार  करने  की  जरूरत  है  ।

 सौंपने  से  ग्र वयस्क  को  हानि  तो  नहीं
 बरच्छा  तो  यह  होता  कि  बिहार  शारिवा

 सभापति  महोदय  :
 यदि  अवस्था  में  किलो  अरन्य  भ्र दा लत  में  इस  विषय  का  निर्णय

 अधिक  अन्तर  at  तो  क्या  प्रतिपालक  हो  जाता  शर  तदनुसार  राज्यों  के  अधिनियम

 प्रधिकरण  तब  तर्क  वयस्कों  के  लिये  संशोधित  हो  जाते  जहाँ  तक  केन्द्रीय  अधिनियम

 प्रतीक्षा  जब  वे  वयस्क  हो  जाये ं?  का  सम्बन्ध  है  वह  ठीक  चल  रहा  है  1. अत: मं मैं

 अपने  मित्र  से
 निवेदन  करता

 हूं  कि  केन्द्रीय

 श्री  पाटनकर  यह  ता  सुविधा  पर  अधिनियम  के  बजाय  वें  राज्यों  के  af

 निर्भर  करता  यह  विचार  कर  लिया  नियम  कौर  बिहार  के  प्रतिपालक

 aire  अधिनियम  में  संशोधन  कराने  का

 जाये  या  नहीं
 '  ऐसा  करना  वयस्क  के  प्रयास  करें  ।

 मुझे  oes  कि  वे  os  संशोधन

 हित  में  होगा
 या  नही  |
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 विधेयक

 विदेशी  राज्यों  से  उपाधि  तथा श्री  झूलन  सिंह  :  मुझे  खेद  हैं  कि
 माननीय

 मंत्री  ने  मेरे  संशोधन  को  उचित  महत्व  नहीं  दिया  हार  पर  विधेयक

 भारतीय  वयस्कता  अधिनियम  की  दारा २  श्री  सी०  आर०  नरसिंह  )
 में  प्रस्ताव  करता के  विषय में  जो  कठिनाई  उपस्थित  होती  है

 विदेशी  राज्यों  से  उपाधियों  तथा वह  मेंने  सभा
 को

 झ्र भी  बताई  है  ।  माननीय

 मंत्री  इसे  केन्द्रीय  विषय  न  कह  कर  इसका  उपहारों  की  स्वीकृति  पर  दंड  का  उपबन्ध

 राज्यों  से  जोड़ते  में इस  विषय  करने  वले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।'

 का  निर्णय  सभा  कौर  सरकार  पर  ही  छोड़ता  कया  में  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 हैं  ग्रोवर  ऐसी  ददा  में  अरपना  विधेयक  वापस
 सभापति  महोदय  :  पाँच  बज  चुके

 हूँ  ।  श्राप  प्रबल  पर  बोल  सकेंगे  |

 इसके  पश्चात  लोक-सभा

 विधेयक  सभा  को  अनुमति  से  वापिस  ८  १९५५  के  ग्यारह बजे
 तक  के

 लिया  गया  |  लिये  स्थगित  हुई

 Se  ee


